
Сбербанк 
пошел в разнос
Банк запускает пилотный 
проект по доставке  
карт клиентам

Сбербанк впервые решил осво
ить сервис, уже предоставляе
мый другими крупнейшими бан
ками,— доставку банковских карт 
клиентам на дом. Сейчас в рам
ках пилотного проекта тестиру
ется платная доставка перевыпу
щенных карт, а с декабря будет 
запущена доставка новых. Сбер
банк планирует доставлять карты 
собственной службой.  Участники 
рынка считают, что процесс орга
низации своей доставки с  нуля 
для банка такого масштаба весь
ма сложен, но, с другой  стороны, 
исключительное положение 
Сбербанка на рынке поможет 
 продвижению проекта.

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка и подтвердили собеседники, 
близкие к банку, Сбербанк запуска-
ет сервис доставки банковских карт 
клиентам на дом. Сейчас в рамках 
пилота в ряде регионов банк достав-
ляет перевыпущенные банковские 
карты (в Москве стоимость доставки 
составляет 500 руб.). В декабре нач-
нется пилотный проект по достав-
ке новых банковских карт клиен-
там. А в полном объеме услуга зара-
ботает в первом полугодии 2020 го-
да, указывает собеседник „Ъ“, близ-
кий к Сбербанку. На стадии пило-
та, рассказывает знакомый с ситуа-
цией собеседник „Ъ“, планируется, 
что новые карты будут доставлять-
ся заказавшим их на сайте через ин-
тернет-банк либо через мобильный 
банк. То есть верификация клиен-
та будет производиться дистанци-
онно. Сколько будет стоить достав-
ка для клиента и будет ли она по но-
вым продуктам платной, собеседни-
ки „Ъ“ не раскрывают.

На сегодняшний день крупней-
шие игроки уже имеют сервисы до-
ставки карт. Например, ВТБ, бли-
жайший конкурент Сбербанка, уже 
пилотирует доставку дебетовых 
карт в Москве и Санкт-Петербур-
ге. До конца года, отметили в ВТБ, 
банк расширит географию достав-
ки и список продуктового предло-
жения. Кроме того, доставка бан-
ковских продуктов по всей стране 
уже есть в Альфа-банке, «Открытии», 
Тинькофф-банке, Райффайзенбанке 
и других. «Сбербанк тут выступает 
в роли догоняющего»,— указывает 
управляющий директор по методо-
логии рейтингового агентства «На-
циональные кредитные рейтинги» 
Станислав Волков.
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Кошелек или риск
Перестрахование крупного бизнеса вырастет в цене

Страховщики готовят масштабный 
 пересмотр цен на защиту серьезного 
бизнеса от рисков. Рынок ждет подо
рожания страхования по целому ряду 
направлений — от авиации до ответст
венности управленцев, и в ряде случа
ев повышение ставок может оказаться 
кратным. Причиной стало  изменение 
тарифной политики международных 
перестраховщиков — российский ры
нок сохраняет высокую степень зави
симости от него, перестраховывая 
до 70% всех рисков за пределами РФ. 
Представители бизнеса уже говорят, 
что существенное увеличение ставок 
их не устроит и рынку грозит снижение 
охвата страхованием юрлиц.

Страховой рынок впервые за всю сов-
ременную историю ждет масштабно-
го роста ставок в корпоративных видах. 
С этим уже столкнулись страховщики 
и их клиенты — сейчас в разгаре сезон 
перезаключения договоров на следую-
щий год (ноябрь—декабрь — основные 
месяцы пролонгации договоров по кор-
поративным видам страхования и пе-
рестрахования). Как рассказала „Ъ“ пре-
зидент профильной «дочки» ЦБ Россий-
ской национальной перестраховочной 
компании (РНПК) Наталья Карпова, «все 
в этом году ожидали, что будет легкое 
продление программ перестрахования, 
однако уже понятно, что этого не слу-
чится». По ее словам, в настоящее вре-
мя удорожание программ страхования 
во всем мире по таким видам, как ави-
ация и космические риски, составляет 
от 40% до 100%, в полтора раза увеличива-
ются ставки по страхованию ответствен-
ности директоров (D&O), серьезно увели-
чиваются ставки и в страховании энерге-
тических объектов.

Причиной стало масштабное увели-
чение ставок иностранных перестра-
ховщиков. «Это было темой обсуждения 
„встречи перестраховщиков в Баден-Ба-
дене“»,— рассказала „Ъ“ госпожа Карпо-
ва (это традиционное мероприятие, ко-
торое определяет мировые тренды в пе-
рестраховании). Российский рынок стра-

хования крайне зависим от иностранных 
перестраховщиков — компании РФ пере-
страховывают за рубежом около 73% всех 
крупных корпоративных рисков. До по-
явления национального перестраховщи-
ка — РНПК, созданной для защиты биз-
неса участников санкционных списков, 
страховщики размещали на международ-
ном рынке до 85% рисков.

«События последних двух лет показа-
ли, что доходность страхования в мире 
снижается, многие страховщики выхо-
дят из таких линий бизнеса, как космос 
и авиация, море и финансовые линии, 
общий ущерб отрасли на этих рынках со-
ставил более $200 млрд,— говорит прези-
дент РНПК.— Добавьте сюда климатиче-
ские изменения и, соответственно, риски 
выплат по природным катастрофам — 
и мы получаем очень жесткий тарифный 
рынок, который наблюдается в истории 
современного перестрахования впер-
вые». Несмотря на то что в этом году убыт-
ков в космосе у российских страховщи-
ков не было, «космические» ставки растут 
из-за отраслевых убытков Китая и Фран-
ции, превышающих $500 млн.

В итоге российский бизнес вынужден 
будет либо согласиться на повышение 
ставок, либо сокращать свои страховые 
программы. «Это хорошее время для уве-
личения доли удержания рисков на вну-
треннем рынке,— считает Наталья Кар-
пова.— Рост тарифов можно сдержать 
за счет использования внутренней рос-
сийской емкости». По ее оценке, по ри-
скам корпоративного имущества можно 
оставлять в стране до 50–60 млрд руб.— 
сейчас практически все они размещают-
ся у международных партнеров страхов-
щиков. Впрочем, бизнес может воспри-
нять это как ухудшение своей страховой 
защиты. Если ставки премии будут се-
рьезно расти, то может стать реальным 
и сценарий снижения охвата страховани-
ем юрлиц в РФ. Выход может быть только 
в большем вовлечении российского стра-
хового рынка в российские проекты.
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В «Северный поток-2» 
вливаются иски
«Газпром» будет судиться с ЕС  
на основе Энергохартии

Nord Stream 2 AG, оператор проекта 
 «Северный поток2», предпринимает 
очередную попытку оспорить изменения 
в газовую директиву ЕС, которая может 
помешать загружать газопровод в пол
ном объеме. В этот раз оператор  решил 
действовать через арбитраж ad hoc, 
предъявив претензии напрямую к Евро
союзу в рамках договора к Энергетиче
ской хартии. В компании считают, что 
изменения в газовую директиву нару
шают общее положение хартии, запре
щающее дискриминировать отдельные 
инфраструктурные проекты. По мне
нию юристов, у «Газпрома» есть шансы 
на успешное оспаривание, но процесс 
может растянуться на тричетыре года. 

Nord Stream 2 AG (100-процентная структура 
«Газпрома») уведомил об инициировании арби-
тража ad hoc (создается для рассмотрения кон-
кретного спора) по правилам ЮНСИТРАЛ про-
тив ЕС на основе договора к Энергетической хар-
тии (ДЭХ). По сообщению Nord Stream 2 AG, раз-
бирательство инициировано 26 сентября. 

Энергетическая хартия — одно из наиболее 
известных международных соглашений о за-
щите инвестиций. Nord Stream 2 AG является 
резидентом Швейцарии, которая находится 
в числе стран, присоединившихся к хартии.

Nord Stream 2 AG считает, что ЕС нарушил 
свои обязательства, изложенные в статьях 
10 (поощрение, защита и режим капиталов-
ложений) и 13 (экспроприация) ДЭХ, при-
няв дискриминационные, по мнению ком-
пании, поправки к газовой директиве. Как 
заявили „Ъ“ в проектной компании, в иске 
она требует отменить эти поправки.

Речь идет об изменениях, которые созда-
ют новый режим регулирования для мор-
ских газопроводных проектов в ЕС из треть-
их стран. В случае «Северного потока-2», ко-
торый выходит из России и приходит в Гер-
манию, 54-километровый участок газопрово-
да у берегов ФРГ подпадает под требование 
о либерализации, то есть владельцем и опе-
ратором трубы должны быть разные юрлица.
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«Борьба с допингом —  
это не пиар, а скрупулезная 
ежедневная работа»
Министр спорта РФ Павел Колобков 
о ситуации со статусом РУСАДА

История, связанная с запущенной Все
мирным антидопинговым агентством 
(WADA) процедурой лишения статуса 
 соответствия Российского антидопин
гового агентства (РУСАДА), от исхода 
которой зависит формат участия Рос
сии в ближайшей Олимпиаде, вступает 
в решающую стадию. В ноябре состо
ится встреча экспертов WADA и рос
сийской стороны, посвященная обсу
ждению обнаруженных в базе данных 
Московской антидопинговой лабора
тории несоответствий. Перед ней ми
нистр спорта России Павел Колобков 
рассказал „Ъ“, в чем заключаются во
просы головной антидопинговой струк
туры к России, почему случившееся 
с базой нельзя называть «манипуляци
ями» и какими он видит шансы на благо
получный для российской стороны итог 
расследования.

— Кто будет участвовать во встрече, кото-
рая скоро состоится и какая задача стоит 
на ней перед российской стороной?
— Участвовать будут представители WADA, 
в первую очередь департамента расследо-
ваний, который должен сделать итоговые 
выводы, эксперты Лозаннской антидопин-
говой лаборатории и наши специалисты, 
в том числе независимая группа, обеспечи-
вавшая передачу базы данных. Наша зада-
ча — объяснить все, как их называет WA-
DA, несоответствия между базой данных, 
предоставленной ранее Григорием Родчен-
ковым (переехавший в США бывший гла-
ва Московской антидопинговой лаборато-
рии, ключевой информатор WADA.— „Ъ“), 
и базой данных, переданной в январе. Объ-
яснить, были ли входы в систему и в чем 
они заключались.
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Белый дом продолжает обсу-
ждать возможные меры протек-
ционизма для российских про-
изводителей — письмо в ФАС, 
Минфин, Минэкономики и Мин-
промторг с просьбой разрабо-
тать  меры для их поддержки 
разослал вице-премьер Дмит-
рий Козак. К письму приложены 
предложения о квотировании за-
купок российских товаров, ини-
циированные, по данным „Ъ“, 
«оборонным» департаментом Бе-
лого дома (их, впрочем, сам ви-
це-премьер не поддерживает). 
Вчера эти и другие возможные 
меры обсуждались на совещании 
у президента Владимира Путина. 
По данным „Ъ“, единого мнения 
у его участников не сложилось — 
конкретные решения по импор-
тозамещению не приняты, далее 
возможные варианты будут обсу-
ждаться на уровне Белого дома.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
разослал в Минфин, Минэкономи-
ки, Минпромторг и ФАС письмо с 
просьбой разработать предложе-
ния об упрощении доступа россий-

ских организаций к закупкам госу-
дарства и госкомпаний (документ 
есть у „Ъ“). Письмо разослано в ве-
домства 6 ноября, конкретные пред-
ложения предполагалось обсудить 
вчера на совещании в Белом доме. 
Однако в итоге тема импортозаме-
щения обсуждалась вчера на сове-
щании Владимира Путина с пра-
вительством. По данным „Ъ“, до-
говориться о конкретных решени-
ях участники не смогли — следую-
щее обсуждение состоится на уров-
не премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева. Вчера же президент попро-
сил представить «четкие, понятные 
и внятные предложения по расши-
рению участия предприятий обо-
ронки в реализации нацпроектов». 
Кроме того, он фактически дал пря-
мые указания по части закупок: «В 
целом, пока идет контрактная кам-
пания, нужно принять оперативно 
меры, которые позволят увеличить 
долю российской продукции в об-
щем объеме заказов».

Отметим, что письмо Дмитрия 
Козака содержит справку с описани-
ем проблем допуска российских то-

варов к закупкам и возможные ме-
ханизмы их решения. В качестве 
системной проблемы авторы ука-
зывают на отсутствие в законе обя-
занности заказчиков учитывать ин-
тересы российских производите-
лей и предлагают закрепить в зако-
не принцип «покупай российское». 
«Ничего страшного не будет в том, 
что российские заказчики будут за-
купать российскую продукцию чуть 
меньшего качества»,— говорится в 
письме. Одновременно предлага-
ется установить обязательную до-
лю российских товаров в госзакуп-
ках, используя для этого разрабо-
танный Белым домом перечень то-
варов. Другое предложение посвя-
щено введению «подперечня» това-
ров с «абсолютным преимуществом» 
при закупках.

Как отмечают источники „Ъ“, сам 
Дмитрий Козак введение квот не 
поддерживает, настаивая на расши-
рении применения ограничиваю-
щих доступ иностранцев к закупкам 
«ценовых преференций» и принци-
па «третий лишний». Содержащие-
ся же в письме предложения разра-

ботаны департаментом оборонной 
промышленности Белого дома под 
руководством Юрия Борисова — на-
помним, похожие инициативы раз-
рабатывались для поддержки обо-
ронных предприятий (обязатель-
ные квоты для ОПК, учет их цен в 
процессе ценообразования госкон-
трактов, подробнее см. „Ъ“ от 30 ав-
густа). Отметим, что необходимость 
учета цен содержится и в нынешних 
предложениях, но она касается всей 
российской продукции и, по логике 
авторов, должна обеспечить доступ 
хотя бы одного местного производи-
теля к закупке. Наиболее серьезным 
выглядит предложение по госзакуп-
кам иностранной продукции у един-
ственного поставщика: обоснова-
ние невозможности приобретения 
российских товаров в этом случае 
должно быть подтверждено решени-
ем президента.

По части закупок госкомпаний в 
справке к совещанию предлагается, 
в частности, законодательно закре-
пить определение «правительствен-
ные закупки» как закупки госкомпа-
ний по государственным субсиди-

ям, на них же предлагается устано-
вить квоты закупок российских то-
варов. Одновременно предлагает-
ся расширить закупки в электрон-
ной форме, что, по задумке авторов, 
должно сократить число отказов по 
допуску национальных производи-
телей. В законодательстве может по-
явиться и определение для компа-
ний только с российским участием 
(без иностранцев и лиц с двойным 
гражданством) — указывается, что 
их реестр позволит создать более эф-
фективные меры господдержки. Для 
предприятий ОПК в рамках защи-
ты от санкций предлагается устано-
вить возможность запрета на их вла-
дение иностранцами или лицами с 
двойным гражданством.

Директор Института повышения 
конкуренции Алексей Ульянов на-
стаивает на том, что меры по под-
держке российских производите-
лей должны обсуждаться с бизнес-
сообществом. «Проблема постав-
лена верно, но меры — админист-
ративные, а должны быть рыноч-
ные»,— отметил он.

Диана Галиева

Квоты просятся в госзаказ
Российские товары могут получить приоритет во всех закупках

«Мы сталкиваемся с тяжелыми пе-
реговорами по возобновлению до-
говоров,— говорит замглавы „Аль-
фаСтрахования“ Илья Кабачник,— 
это касается крупных договоров, в ко-
торых были убытки». По его словам, 
тарифы в авиации на международ-
ном рынке снижались 15 лет подряд, 
как и в других корпоративных видах 
страхования. «Это не сопровождалось 
снижением убыточности,— отмечает 
он,— поэтому сейчас мы наблюдаем 
экономически обусловленное изме-
нение рыночных трендов». По его сло-
вам, ставки по авиакаско вырастут на 
20–30%: «Но это увеличение не отно-

сится к авиакомпаниям, по которым 
в этом году были убытки, по ним рост 
тарифа будет более существенным». В 
этом году у трех из четырех крупных 
авиакомпаний были убытки. Впро-
чем, в космической отрасли повыше-
ние международных ставок по пере-
страхованию в отношении россий-
ских рисков видится страховщику 
несправедливым. «Много лет рос раз-
рыв по ставкам для российских запу-
сков, как более аварийных, и осталь-
ных. В этом году у нас крупных аварий 
нет, в то время как иностранные запу-
ски столкнулись с убыточностью. Тем 
не менее для наших рисков междуна-
родный рынок приготовил повыше-
ние ставок»,— рассказывает замглавы 

«АльфаСтрахования». По его словам, 
российский рынок нуждается в сни-
жении зависимости от иностранных 
перестраховщиков. «По космосу со-
вершенно точно нам нужна собствен-
ная емкость по рискам, чтобы смяг-
чить волатильность ставок междуна-
родного рынка»,— говорит он.

В ЦБ оставили без комментари-
ев вопросы „Ъ“ о том, как возможное 
увеличение размещения рисков на 
внутреннем рынке скажется на фи-
нустойчивости компаний. Как зая-
вил „Ъ“ председатель совета дирек-
торов «Градиент Альфа Инвестментс 
Групп», член генерального совета «Де-
ловой России» Павел Гагарин, «если 
повышение ставок будет значитель-

ным — больше чем на 10–15%, скорее 
всего, произойдет снижение охвата 
страхованием юридических лиц. По-
тому что снизить свою маржиналь-
ность или переложить на клиентов 
эту нагрузку у бизнеса вряд ли полу-
чится. На страховании начнут эконо-
мить». По его словам, мало кто пойдет 
на ухудшение защиты за счет пере-
страхования рисков внутри страны. 
«Рынок страхования юрлиц замедлит-
ся, и чем большим будет увеличение 
тарифов, тем быстрее»,— говорит он.

Впрочем, исследование Fitch 
Ratings, посвященное ключевым 
трендам в российском перестрахова-
нии, особых предпосылок для суще-
ственного роста ставок на мировом 

страховом рынке не демонстриру-
ет. Обзор фиксирует стабильное со-
стояние сектора, 86% прогнозов по 
рейтингам страховщиков стабиль-
ны, колебания ставок, вызванные 
катастрофическими событиями, в 
последние годы существенно сгла-
дились, хотя отдельные компании 
и регионы, затронутые катастрофа-
ми, демонстрируют значительный 
(до 10–15%) их рост. Но возврат ин-
вестиций и прибыльность сектора в 
последние годы устойчиво снижают-
ся — в этом смысле рынок перестра-
хования повторяет тренд на сниже-
ние доходностей, характерный для 
прочих финансовых инструментов.

Татьяна Гришина

Кошелек или риск

экономическая политика
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процента составило в октябре 2019 года повышение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему 
месяцу, сообщил вчера Банк России. Таким образом, после заметного августовского снижения (на 2,9%) и 
сентябрьского роста (на 1,1%) в реальном выражении в октябре курс рубля еще незначительно вырос. При 
этом реальный курс рубля к доллару и евро в прошедшем месяце в сравнении с сентябрем вырос одинако-
во — на 1%. Средний же номинальный курс рубля в октябре был равен 64,35 руб./$ и 71,06 руб./€. В среднем 
за десять месяцев 2019 года номинальный курс рубля составил соответственно 65 руб./$ и 72,93 руб./€.

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

ИЖС ощутило  
твердый фундамент

Аналитический центр (АЦ) при 
правительстве опубликовал доклад, 
фиксирующий рост интереса гра-
ждан к индивидуальному жилищному 
строительству (ИЖС) в последние 
месяцы,— по данным на сентябрь 
2019 года, динамика ИЖС опереди-
ла рост многоквартирного строитель-
ства, в январе—сентябре введенные 
площади ИЖС выросли на 11,4% 
против роста на 6,9% в промышлен-
ном секторе жилищного строительст-
ва (см. график).

Аналитики АЦ отдельно от-
мечают: в общем случае реакция 
строительного сектора на кризисные 
тенденции в экономике — это 
ускорение ввода жилья и снижение 
объемов закладок новых домов, 
однако в РФ последние прямо не на-
блюдаются, и настроения застрой-
щиков отслеживаются постфактум 
по объемам ввода (по оценкам 
АЦ, в случае с ИЖС лаг составляет 
1–1,5 года). При этом ИЖС быстрее 
и резче реагирует на изменения эко-

номической ситуации, что, с одной 
стороны, объясняет резкий спад сек-
тора со второго квартала 2015 года, 
а с другой — начавшийся в третьем 
квартале 2017 года рост сданных 
площадей ИЖС на фоне снижения 
объемов многоквартирного стро-
ительства. При этом в 2018 году и 
первой половине 2019 года ситуация 
воспринималась индивидуальными 
застройщиками как неустойчивая: 
со второй половины 2018 года 
площадь введенных индивидуальных 
домов вновь стала сокращаться в 
годовом выражении, но ко второму 
кварталу 2019 года и ИЖС, и многок-
вартирное домостроение вернулись 
к позитиву (14,5% и 15,4% роста со-
ответственно), что, вероятно, наряду 
с дешевеющей ипотекой и объясняет 
упорный отказ Минстроя снижать 
плановые показатели жилищного 
нацпроекта (см. „Ъ“ от 9 ноября)

В региональном разрезе 
наибольшая доля ИЖС приходит-
ся на менее развитые аграрные 
(67,5%), а минимальная — на сырь-
евые регионы (24,7%) и финансо-
во-экономические центры (26%). 
Впрочем, последний показатель рас-
тет: так, в Московской области доля 
ИЖС выросла за год на 3 процентных 
пункта. В разрезе стройматериалов 
на фоне восприятия населением 
экономической неопределенности 
доли и средние площади камен-
ного домостроения снижались, 
уступая рынок вдвое более дешевым 
и быстровозводимым деревянным. 
При этом в самых развитых финансо-
во-экономических центрах лидирова-
ли деревянные (26,1%) и кирпичные 
(21,9%) дома средней площадью 
173 кв. м, а в менее развитых аграр-
ных регионах — кирпичные (46,6%) 
средней площадью 148 кв. м.

Олег Сапожков
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Генпрокуратура нашла 2,5 тыс. наруше-
ний при реализации нацпроектов — в части 
предоставления мер господдержки, стро-
ительства социальной инфраструктуры и 
проведения конкурсных процедур при за-
купках. Для предотвращения злоупотре-
блений на торгах генпрокурор Юрий Чай-
ка на вчерашнем заседании президиума 
совета по нацпроектам предложил скорее 
принять законопроект о создании реестра 
«компаний-коррупционеров». Другой про-
блемой Генпрокуратура считает неосвое-
ние выделяемых средств — претензии бы-
ли высказаны как по нацпроектам в целом, 
так и по отдельным мероприятиям, в част-
ности, по программе льготного кредито-
вания малого бизнеса. 

Вчерашнее заседание президиума совета по 
стратегическому развитию и нацпроектам на-
чалось нестандартно — с первым докладом на 
нем выступил генеральный прокурор Юрий 
Чайка. Его подчиненные осуществляют над-
зор за исполнением нацпроектов с марта этого 
года (как предупредил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев, «за нарушения правил, по 
которым эти нацпроекты осуществляются, бу-
дут самые серьезные последствия — вплоть до 
административной и уголовной ответственно-
сти»). Пока прокуроры выявили 2,5 тыс. нару-
шений законов при реализации нацпроектов 
(большей частью это проекты «Демография», 
«Здравоохранение», «Образование», «Жилье и 
городская среда»). 

Перечисленные нарушения касались пре-
доставления мер господдержки, строительст-
ва социальной инфраструктуры, проведения 
конкурсных процедур, а также регионально-
го и муниципального нормотворчества. В пер-
вую очередь, сообщил Юрий Чайка, проблемы 

связаны с неосвоением бюджетных средств 
«на всех уровнях и этапах». Антилидером стал 
нацпроект «Цифровая экономика» — освоено 
лишь 15% из выделенных на этот год 108 млрд 
руб. Схожая ситуация и с «Экологией» — израс-
ходована лишь четвертая часть доведенных до 

исполнителей денег (вчера, впрочем, на дру-
гом мероприятии — заседании общественно-
го совета при Минприроды — руководитель 
проектного офиса Дмитрий Галанкин заверил, 
что динамика улучшится и к концу года кассо-
вое исполнение проекта составит 80–90%).

Юрий Чайка напомнил об инициативе Ген-
прокуратуры о создании реестра юридических 
лиц, привлеченных к административной ответ-
ственности за коррупционные правонаруше-
ния — попросив Дмитрия Медведева дать пору-

чение ускорить работу по согласованию законо-
проекта на эту тему. Для большего эффекта ген-
прокурор предложил интегрировать такой ре-
естр с единой информационной системой в сфе-
ре закупок. Дмитрий Медведев поддержал Юрия 
Чайку, поручив участникам совещания оконча-
тельно сформировать свои предложения по фи-
нансовому контролю реализации нацпроектов. 

Из конкретных претензий по части расходо-
вания средств — проблемы «Программы 8,5%» 
(выдача льготных кредитов) нацпроекта «Ма-
лое и среднее предпринимательство». Дмит-
рий Медведев отметил, что средства програм-
мы «расходуются крайне медленно» — к концу 
октября сумма заключенных кредитных согла-
шений составила 305 млрд руб. при запланиро-
ванном объеме в 1 трлн руб. Исправить ситуа-
цию губернатор Калининградской области Ан-
тон Алиханов предложил снижением ставки 
кредитования с 8,5% до 6,5–7,5%: «С учетом того, 
что Центральный банк в этом году четыре раза 
принимал решение о снижении ключевой став-
ки, это, на наш взгляд, было бы целесообразно». 

В Минэкономики, впрочем, судя по вы-
ступлению первого замглавы этого ведомст-
ва Михаила Бабича, такого снижения пока не 
планируют. По словам замминистра, после 
увеличения субсидируемой бюджетом части 
ставки с 2,5% до 3,5% уже в сентябре кредиты 
МСП выдавались активнее (в итоге — почти на 
59 млрд руб. против предыдущего максимума 
в 36 млрд руб.). Из новшеств в Минэкономи-
ки сейчас обсуждается включение в «Програм-
му 8,5%» механизмов рефинансирования ра-
нее выданных кредитов на инвестиционные 
цели, а также создание отдельной программы 
для микропредприятий, составляющих основ-
ную долю малого бизнеса. 

Евгения Крючкова

Нацпроектам предъявлены обвинения
Генпрокуратура пересчитала бюджетные деньги

Индекс реального эффективного курса 
рубля (% к предыдущему месяцу)
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Глава привительства России
Как Владимир Путин решил стать им

11 ноября президент России Вла-
димир Путин провел совещание 
с членами правительства, на кото-
ром приравнял нежелание делать 
прививку от гриппа к самострелу. 
Перед тем как бежать прививать-
ся, специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников успел на-
писать об этом событии.

Начало совещания было, можно 
сказать, невинным. То есть Влади-
мир Путин попросил высказаться о 
первых итогах эксперимента по но-
вому налоговому режиму — для са-
мозанятых.

Оказалось, что самозанятым нра-
вится то, как их облагают налогом.

— Более 260 тыс. так называемых 
самозанятых зарегистрировано,— 
сообщил Антон Силуанов,— причем 
список профессий достаточно широ-
кий… Более 50% самозанятых, кото-
рые были зарегистрированы,— это 
новые люди, которые ранее не плати-
ли налоги.

Очевидно, что эксперимент, ко-
торый провели в четырех регионах, 
признан удачным и будет распро-
странен на всю страну. То есть повезет 
всем самозанятым без исключения: 
они заплатят за все.

Владимир Путин все-таки поинте-
ресовался, что про это думает предсе-
датель правительства.

— Владимир Владимирович,— 
кивнул Дмитрий Медведев,— мы об-
суждали это и с представителями биз-
нес-сообществ, они тоже считают, что 
итоги очень неплохие… Так что мы 
можем выводить!

Последняя фраза была смутной, 
предстояло понять, что она означает. 
Возможно, речь идет о выводе экспе-
римента за пределы нескольких реги-
онов. Возможно, и что-то иное.

Затем обсудили ситуацию с треть-
им этапом амнистии капитала (види-
мо, таким же решающим, как второй 
и первый):

— Закон об амнистии капитала 
установил абсолютный запрет на ис-
пользование деклараций, поданных 
в ходе амнистии капитала, в качестве 
основания для уголовного преследо-
вания,— произнес президент,— тем 
не менее такие факты имели место. 
Президиум Верховного суда дал разъ-
яснения по этому вопросу. Что сейчас 
происходит на практике?

— В ходе одного из судебных разби-
рательств стало известно,— пояснил 

готовый (или даже подготовившийся) 
к вопросу Антон Силуанов,— что след-
ственные органы получили разреше-
ние суда на истребование специаль-
ной декларации у налоговых органов. 
Это стало причиной обращения в Вер-
ховный суд на предмет трактовки га-
рантий, которые содержатся в законо-
дательстве об амнистии капиталов. И 
30 октября текущего года президиум 
Верховного суда высказал свою пози-
цию об абсолютном запрете использо-
вать декларации, которые были полу-
чены в рамках амнистии капиталов, 
как доказательство по уголовным де-
лам… Считаем, что абсолютно спра-
ведливое было принято решение пре-
зидиумом Верховного суда.

То есть и с этим разобрались.
После разговора с министром тран-

спорта Евгением Дитрихом об итогах 
сезона (он был, если коротко, хорош), 
Владимир Путин приступил к дейст-
вительно интересующей его теме:

— У нас уже середина ноября, хотя 
погода в европейской части аномаль-
но теплая, тем не менее все-таки грип-
позный сезон уже в стране в целом на-
ступает или наступил. За последние 
13 лет у нас более чем в 13 раз сокра-
тилась заболеваемость гриппом! Как 
идет у нас вакцинация в этом году?

Владимир Путин, во-первых, 
очень не любит болеть, а во-вторых, 
очень не любит делать прививки. И 
вот он сейчас добровольно поместил 
себя между двумя этими жерновами.

Пояснения давала министр здра-
воохранения Вероника Скворцова, и 
становилось страшновато:

— В этом году ВОЗ (Всемирная ор-
ганизация здравоохранения.— „Ъ“) 
опубликовала актуальные вакцин-
ные штаммы на месяц позже, чем 
обычно, в конце марта, при этом оба 
штамма гриппа А изменились по 
сравнению с прошлым годом. Это 
штамм «Брисбен», который напоми-
нает свиной грипп 2009 года, и вто-
рой штамм — H3N2 «Канзас».

Только что все было вроде бы хо-
рошо — и вот опять на войне как на 
войне:

— Тем не менее наши отечествен-
ные производители разработали вак-
цину в срок, и базовыми являются че-
тыре трехвалентные вакцины, три из 
них используются у детей. Эти вакци-
ны высокотехнологичные, безопас-
ные и создают высокий иммунитет, 
что специально было проверено в 
этом году исследованием популяци-
онного иммунитета у населения на-
шей страны с апреля по июнь, и выяс-
нилось, что иммунная прослойка до-
статочно высока после прививочной 
кампании прошлого года: более 72% 
для гриппа А и более 60% для гриппа 
Б. То есть наши отечественные вакци-
ны, очевидно совершенно, работают 
и позволяют предотвращать развитие 
эпидемического процесса!

Но расслабляться, как выяснилось, 
рано и еще раз рано:

— Кроме того, в июне текущего го-
да была зарегистрирована квадри-
валентная, четырехвалентная вак-
цина, которая является сейчас золо-
тым стандартом в мире и имеет очень 
большой экспортный потенциал, ко-
торый будет использоваться пока для 
пациентов из группы риска — это ме-
дицинские работники, работники 
образовательных учреждений и ком-
мунальной сферы.

На 8 ноября, сообщила Вероника 
Скворцова, привиты уже более 55 млн 
человек, это более 38% населения.

— Сколько? — переспросил прези-
дент.— 38?

— Более 55 млн и более 38% насе-
ления, в том числе более 16 млн детей 
и 189 тыщ (так это и прозвучало: как 
«35 тыщ одних курьеров».— А. К.) бе-
ременных женщин,— подтвердила 
министр.

— Вероника Игоревна,— как-то 
вкрадчиво спросил Владимир Пу-
тин,— вы назвали группы риска: ме-
дицинские работники, образователь-
ная сфера, сфера ЖКХ…

— Да,— насторожилась Вероника 
Скворцова.

— А члены правительства входят 
в группу риска? — наконец произнес 
то, что собирался, президент.

— Как вы определите, Владимир 
Владимирович,— Вероника Сквор-
цова, надо отдать ей должное, не так 
уж и растерялась.

Члены правительства аккуратно 
посмеялись. 

— Поскольку мы работаем с людь-
ми,— кивнул Владимир Путин,— 
причем достаточно интенсивно (кто 
бы сомневался.— А. К.), я думаю, что 
это тоже группа риска.

Он внимательно оглядел людей за 
длинным столом:

— Председатель правительства де-
лал прививку?

Дмитрий Медведев сделал жест 
трудного признания.

— Не делал,— констатировал пре-
зидент.— А руководитель админис-
трации? (Тоже провал.— А. К.) А кто 
из членов правительства сделал при-
вивку?

Одна за другой медленно и неуве-
ренно поднимались руки.

— Раз, два, три… Три человека…
Президент сделал паузу и почти 

что торжествующе добавил:
— Четыре! Я тоже сделал.
Все-таки он сделал это. Неприязнь 

к болезни пересилила неприязнь к 
прививке.

Он еще раз тяжелым взглядом ос-
мотрел коллег и вдруг произнес:

— Гриппом заболел — самострел! 
Ну а как? Можно предотвратить — не 
предотвратил. Я вас прошу подумать 
об этом. Спасибо.

Таким образом, заболевание грип-
пом отныне считается умышленным 
проступком, а может, и администра-

тивным преступлением. А может, и 
не только административным.

Так рядовая встреча с членами 
правительства на наших глазах стала 
исторической.

Владимир Путин еще рассказы-
вал, что пик модификации военного 
оборудования пройден и что именно 
поэтому сокращены расходы на обо-
рону. И очень жестко высказался про 
особенности строительства космо-
дрома Восточный:

— То же самое говорил неодно-
кратно применительно к другим 
крупным нашим проектам, напри-
мер, к космодрому Восточный. Сто 
раз сказано было: «Работайте прозрач-
но. Деньги большие выделяются. Про-
ект тоже носит практически общена-
циональный характер». Нет: воруют 
сотнями миллионов! Сотнями мил-
лионов. Уже несколько десятков уго-
ловных дел возбуждено! Состоялись 
уже решения судов, в тюрьме люди 
сидят. Нет! (Не успокаиваются, вору-
ют.— А. К.) Порядка так там до сих пор 
и не удалось навести как следует… Бу-
ду просить прокуратуру, следствен-
ные органы внимательным образом 
за этим следить, так же как и контр-
ольное управление президента.

И о другом они много говорили в 
закрытом режиме.

Но в памяти народной останется 
вот это: «Гриппом заболел — само-
стрел!»

Вице-премьер Татьяна Голикова все-таки переживала за то,  
что не сделала прививку  ФОТО РИА НОВОСТИ

Владимир Путин заставил членов правительства отчитаться не только об итогах транспортного 
сезона, но и о сделанных, а точнее, несделанных прививках  ФОТО РИА НОВОСТИ
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На вчерашнем заседании 
2-го Западного окружного 
военного суда, продлив-
шего арест бывшему на-
чальнику ЦСКА Михаилу 
Барышеву, выяснилось, 
что список предъявлен-
ных полковнику обвине-
ний существенно рас-
ширился. Ему добавили 
еще один эпизод взят-
ки, особо крупное хище-
ние и должностные зло-
употребления, а общая 
сумма материальных пре-
тензий к офицеру возро-
сла с 23,6 млн до 31,8 млн 
руб. Узнав об этом, пол-
ковник Барышев в отчая-
нии выскочил из кабине-
та следователя, дав повод 
заподозрить себя и в по-
пытке побега.

Бывший начальник Цен-
трального спортивного клу-
ба армии (ЦСКА) Барышев на-
ходится под арестом с ноября 
прошлого года по обвинению 
в получении трех особо круп-
ных взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
По версии военного следст-
вия, он брал десятипроцент-
ные откаты с коммерсантов 
за право участвовать в обес-
печении III Всемирных воен-
ных игр, проходивших в фев-
рале 2017 года в Сочи. До не-
давнего времени Главное во-
енное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР считало, что 
господин Барышев успел по-
лучить соответственно 7 млн, 
10 млн и 6,6 млн руб. от пред-
ставителей компаний RedSys, 
Forward и «Пять семерок». 
Первой было предоставлено 
за это право обеспечить иг-
ры жидкокристаллическими 
мониторами для трансляции 
соревнований, вторая сшила 
для российских спортсменов 
форму, а третья обеспечила 
гостей автобусами и автомо-
билями такси.

На вчерашнем заседа-
нии 2-го Западного окруж-

ного военного суда, в очеред-
ной раз продлившего Миха-
илу Барышеву сроки содер-
жания под стражей, выяс-
нилось, что ГВСУ за послед-
ние два месяца существен-
но продвинулось в расследо-
вании. Так, например, след-
ствие установило, что руко-
водство «Форварда» оплати-
ло начальнику ЦСКА не толь-
ко основной контракт на по-
ставку формы, но и дополни-
тельное соглашение к нему, 
которое обошлось компании 
в 1,6 млн руб.

Как оказалось, наладить 
приватные контакты госчи-
новнику Барышеву и ком-
мерсантам из «Форварда» по-
мог актер Алексей Огурцов. 
Он сам подозревался следст-
вием в двух эпизодах дачи 
взяток, но избежал уголовно-
го преследования после того, 

как пошел на сотрудничест-
во с правоохранителями. По 
словам господина Огурцо-
ва, именно он организовал 
встречу заказчика спортив-
ной формы с поставщиками, 
затем объяснил последним, 
что победу в конкурсе нужно 
будет оплатить, и, получив 
их согласие, дважды пере-
дал господину Барышеву не-
законные вознаграждения. 
Именно актер Огурцов пер-
вым дал показания на пол-
ковника Барышева, которые 
позволили следствию задер-
жать чиновника и добивать-
ся в суде его ареста.

Свидетелями по первому 
делу о коррупции, как было 
объявлено на заседании, ста-
ли олимпийская чемпионка 
Светлана Хоркина и бывший 
начальник штаба Восточно-
го военного округа генерал-
лейтенант Александр Чайко.

Появились в уголовном 
деле и принципиально но-
вые эпизоды. Например, вы-
яснилось, что Михаил Бары-

шев не только брал взятки, 
но и расхищал, по версии 
следствия, средства из фонда 
«Спортивные инициативы 
ЦСКА», который был создан 
российскими спортсменами 
Алексеем Немовым и Еле-
ной Вяльбе, но контролиро-
вался директором клуба. По 
данным ГВСУ, господин Ба-
рышев вместе со своим заме-
стителем Андреем Хамази-
ным и его сестрой Мариной, 
занимавшей должность пре-
зидента фонда, похитили из 
благотворительной органи-
зации около 4 млн руб., вы-
деленных на транспортное 
обслуживание спортсменов 
в Сочи. Этот эпизод следст-
вие квалифицировало как 
особо крупное мошенниче-
ство (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Наконец, полковник, как 
полагает ГВСУ, еще и зло-
употреблял своими долж-
ностными полномочиями 
(ст. 286 УК РФ). По версии 
следствия, он выплачивал 
подчиненным фиктивные 

премии, а затем требовал 
от них вернуть полученные 
деньги, собрав таким обра-
зом около 2,6 млн руб.

Стоит отметить, что за 
счет новых эпизодов общий 
ущерб, нанесенный госпо-
дином Барышевым, по вер-
сии ГВСУ, возрос с 23,6 млн 
до 31,8 млн руб. Эта цифра, 
по данным знакомого с си-
туацией источника „Ъ“, бы-
ла названа полковнику сле-
дователем во время предъ-
явления новых обвинений 
и произвела на фигуранта 
такое сильное впечатление, 
что тот выскочил из кабине-
та и стремительно направил-
ся по коридору здания ГВСУ 
к лестнице. Там военного за-
держали охранники.

Этот инцидент послужил 
основанием для возбужде-
ния в отношении военного 
очередного уголовного дела 
по ст. 30 и ст. 313 УК РФ («По-
пытка побега из места ли-
шения свободы, из-под аре-
ста или из-под стражи»). Об-
винение по ней экс-началь-
нику ЦСКА, впрочем, пока 
не предъявили. Адвокат го-
сподина Барышева Констан-
тин Андреев пояснил „Ъ“, 
что его клиент не собирал-
ся убегать от следствия. «По-
беги планируются заранее и 
не совершаются, когда возле 
тебя стоят пятеро охранни-
ков,— пояснил защитник.— 
Мой клиент сделал всего два 
десятка шагов, а перед лест-
ницей остановился, чтобы 
подождать своих пресле-
дователей». Демарш госпо-
дина Барышева его защит-
ник назвал «эмоциональ-
ным поступком», совершен-
ным только для привлече-
ния внимания к уголовному 
делу и обвинениям, которые 
полковник считает незакон-
ными, необоснованными и 
просто несправедливыми.

Сергей Машкин

Полковник Барышев не вышел, 
а выскочил из себя
Обвинение в окончательной редакции шокировало бывшего начальника ЦСКА

Как стало известно „Ъ“, в Воро-
нежской области расследует-
ся уголовное дело о взятке,  
в котором столкнулись интере-
сы основных силовых структур. 
Следственный комитет России 
(СКР) на основании материалов 
ФСБ инкриминирует районно-
му прокурору получение денег 
от  полицейских: за небольшую 
плату он якобы обещал не вно-
сить им представления за на-
рушения. Через два дня после 
возбуждения региональная про-
куратура «завернула» уголовное 
дело, однако следствие успешно 
обжаловало это  решение в Ген-
прокуратуре РФ.

О возбуждении уголовного дела 
по факту получения взятки в значи-
тельном размере (ч. 2 ст. 290 УК РФ) 
прокурором Грибановского райо-
на Воронежской области Алексеем 
Бобро „Ъ“ рассказали источники в 
правоохранительных органах реги-
она. В основу дела легли результаты 
оперативной деятельности местного 
управления ФСБ. Постановление о 
возбуждении датировано 2 октября, 
при этом господин Бобро покинул за-
нимаемый пост еще в августе. По сло-
вам источников, он написал заявле-
ние по собственному желанию.

«Речь идет о небольших наруше-
ниях по службе со стороны сотруд-
ников МВД: кто-то вовремя не вклю-
чил регистратор, кто-то работал во-
обще без него. За то, чтобы не при-
нимать стандартных мер реагиро-
вания, прокурор якобы требовал 
взятки. Предварительно речь идет 
о 60 тыс. руб., но сумма набирает-
ся из нескольких частей, так что 
не исключено, что она может вы-
расти»,— пояснил собеседник „Ъ“, 
знакомый с материалами дела. Он 
уточнил, что и количество взятко-
дателей в деле может увеличиться.

В воронежском управлении СКР 
„Ъ“ подтвердили, что сейчас бывший 
прокурор находится в статусе подо-
зреваемого. «Дело возбуждено по 
факту получения взятки в значитель-
ном размере за общее попуститель-
ство по службе, деньги передавались 
через посредника,— заявили там, но 
не стали раскрывать подробности.— 
Расследование продолжается».

По данным „Ъ“, уже через два дня 
после возбуждения, 4 октября, про-
куратура Воронежской области от-
менила постановление следовате-
ля СКР, усмотрев в нем нарушения. 
«По сути, нашли формальные осно-
вания: не был опрошен еще ряд лиц. 
Но это можно было сделать и в рам-
ках возбужденного дела, нет необ-
ходимости отменять постановле-
ние»,— уверен собеседник, близкий 
к следствию. По его данным, СКР 
сразу обжаловал это решение в Гене-
ральной прокуратуре РФ, где его по-
зицию поддержали.

В региональной прокуратуре по-
яснили, что не могут обсуждать ре-
шение вышестоящего органа: «В на-
стоящее время идет следствие, про-
куратура области воздержится от 
комментариев. Вместе с тем подчер-
киваем, что факты коррупции и зло-
употребления должностным поло-
жением бескомпромиссно пресле-
дуются в органах прокуратуры». За-
мену господину Бобро, работавше-
му в должности с 2017 года, в ведом-
стве пока не нашли.

В ГУ МВД по Воронежской обла-
сти, сотрудники которого фигури-
руют в деле в качестве взяткодате-
лей, не стали комментировать си-
туацию, переадресовав все вопро-
сы СКР. Сам Алексей Бобро заявил 
„Ъ“, что ему «сейчас нечего ком-
ментировать»: «Я не знаю, о чем вы 
 говорите».

Андрей Прах, Воронеж

Полицейские платили 
прокурорским
Для продвижения дела 
о региональной коррупции 
потребовалось вмешательство 
Генпрокуратуры

Как стало известно „Ъ“,  военное 
следствие выясняет обстоятель-
ства хищения не менее 1115 тонн 
авиатоплива стоимостью свы-
ше 50 млн руб. для истребителей 
МиГ-31 и Су-27 в войсковой час-
ти №45118, дислоцированной 
на авиабазе Хотилово-2 в Твер-
ской области. Обвиняемый в рас-
трате начальник службы горю-
чего и смазочных материалов 
(ГСМ) тыла части Сергей Прохо-
ров  арестован. По версии след-
ствия, он вместе с другими воен-
нослужащими слил неучтенные 
излишки авиатоплива и продал 
их  не установленным лицам.

Начальник службы ГСМ тыла вой-
сковой части №45118 (Хотилово-2, 
Тверская область) Сергей Прохоров 
был задержан по подозрению в хи-
щении авиатоплива марок ТС-1 и 
РТ, следует из постановления Твер-
ского гарнизонного военного су-
да, избравшего затем ему меру пре-
сечения в виде ареста. По этому де-
лу также проходят еще пятеро воен-
нослужащих этой войсковой части. 
Их имена в документе не приводят-
ся. Изначально военный следствен-
ный отдел Следственного комитета 
России по Тверскому гарнизону воз-
будил уголовное дело по ч. 3 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями с причинени-
ем тяжких последствий), оно было 
объединено в одно производство с 
делом о хищении авиакеросина пу-
тем растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 4 ок-
тября суд по ходатайству следствия 
продлил арест обвиняемого до 21 но-
ября. Ходатайство об очередном про-
длении срока содержания под стра-
жей Сергея Прохорова пока не по-
ступало, рассказали „Ъ“ в Тверском 
гарнизонном военном суде.

По версии следствия, организо-
ванная группа из военнослужащих 
войсковой части №45118, созданная 
в 2017 году и возглавляемая капита-
ном Прохоровым, незаконно списа-
ла не менее 1115 тонн неучтенных 
излишков авиатоплива стоимостью 
свыше 50 млн руб., сформирован-
ных «в ходе проведения полетов, ру-
лений и гонок двигателей в авиаци-
онных эскадрильях». Списанный ке-

росин оставался на территории ави-
абазы до продажи неустановленным 
лицам. Офицер Прохоров после воз-
буждения уголовного дела, как сооб-
щил следователь в суде, требовал от 
других подозреваемых и обвиняе-
мых давать ложные показания и уг-
рожал в противном случае создать 
им неприятности по службе. Кроме 
того, обвиняемый, по данным след-
ствия, после ревизии авиатоплива, 
проведенной в декабре 2018 года, пе-
реоформил ряд документов службы 
ГСМ для сокрытия факта хищения. 
Сам он, впрочем, обратил внимание 
на то, что якобы подделанные доку-
менты проверялись вышестоящими 
службами более десяти раз и не выз-
вали подозрений. ФСБ зафиксирова-
ла попытки обвиняемого «воспре-
пятствовать служебной замене воз-
можно причастных к хищению ави-
атоплива военнослужащих службы 
ГСМ на иных лиц». Все эти доводы 
следствия легли в обоснование хода-
тайства об аресте тыловика.

Суд при вынесении решения об 
аресте также учел отрицательную ха-
рактеристику Сергея Прохорова по 
военной службе. У него оказалось 
множество дисциплинарных взы-
сканий, которые, по мнению суда, 
свидетельствуют о том, что обвиняе-
мый «в силу особенностей своей лич-
ности может воспрепятствовать ходу 
предварительного расследования». 
На заседании о продлении ареста 4 
октября защита господина Прохоро-
ва просила смягчить меру пресече-
ния. Адвокат представил суду справ-
ку о наличии на банковском счете ма-
тери обвиняемого 500 тыс. руб., кото-
рые можно внести в качестве залога. 
Защита предлагала в виде залога и 
квартиру тыловика, приобретенную 
в 2010 году в ипотеку на 15 лет. До-
казательств готовности матери Сер-
гея Прохорова внести за сына залог в 
суд представлено не было, а кварти-
ра сама является предметом залога по 
ипотечному договору — на это обра-
тил внимание следователь. Беремен-
ность супруги тыловика также не по-
влияла на решение суда о продлении 
ареста Сергею Прохорову.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Топливом 
для истребителей 
заправляли 
гражданских
Тыловик авиабазы обвиняется 
в хищении тысячи тонн керосина

Как стало известно „Ъ“, Твер-
ской райсуд Москвы заочно аре-
стовал бывшего и. о. председате-
ля правления банка  «Евро пейский 
стандарт»  Дарью Гнездич и ее 
экс-советника  Олега Олдмана. 
Они обвиняется в хищении из хра-
нилища кредитного  учреждения 
перед самым  отзывом у  него 
лицензии более 295 млн руб. 
По версии следствия, преступ-
ление фигуранты  совершили 
в сговоре с предшественни-
цей госпожи Гнездич Наталь-
ей  Важнаткиной, определенной 
под  домашний арест.

С ходатайством об аресте Дарьи 
Гнездич и Олега Олдмана в Тверской 
райсуд обратилось ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве. Помимо стандарт-
ных аргументов о необходимости 
ареста следователь сообщил, что оба 
фигуранта скрылись и объявлены в 
розыск. Доводы защиты, просившей 
ограничиться в отношении господ 
Гнездич и Олдмана менее строгой 
мерой пресечения, суд счел неубе-
дительными. Адвокат Дарьи Гнездич 

Олег Дубинин «применение ареста к 
матери троих детей» назвал чрезмер-
но суровой мерой. К тому же, по его 
словам, ходатайство следователя не 
мотивировано должным образом. «В 
частности, из представленных суду 
материалов неясно, какие меры при-
менялись для розыска госпожи Гне-
здич и применялись ли вообще»,— 
заявил „Ъ“ господин Дубинин. Полу-
чить комментарии адвоката Олега 
Олдмана вчера не удалось.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) было возбуждено 24 ноября 
2017 года. В этот день в офис «Евро-
стандарта» (ул. Солянка, 13/3) прибы-
ла инспекционная проверка из Цен-
тробанка. Она-то и выявила полное 
отсутствие в хранилище денежных 
средств. Кроме того, ревизия обнару-
жила крупную недостачу и в кассах 
банка. По бумагам там должно было 
находиться более 160 млн руб., а по 
факту оказалась лишь 21 тыс. Изна-
чально в дежурную часть отдела МВД 
России по Таганскому району из «Ев-
ростандарта» поступило заявление 

о краже. Находившаяся на своем ра-
бочем месте и. о. председателя прав-
ления этого кредитного учреждения 
Дарья Гнездич (занимала эту долж-
ность с 11 декабря 2017-го по 11 ян-
варя 2018 года) сообщила прибыв-
шей следственно-оперативной груп-
пе, что деньги из хранилища пропа-
ли в ночь с 23 на 24 ноября. По ее сло-
вам, там находилось $5 млн, которые 
накануне были куплены за 295 млн 
руб. в Глобэксбанке.

Впрочем, полицейские никаких 
следов взлома хранилища не обна-
ружили. По некоторым данным, не 
помогли и камеры видеонаблюде-
ния, которые в тот день якобы не ра-
ботали. В итоге следствие сделало 
вывод о возможной причастности к 
хищению «материально ответствен-
ных лиц банка», а уголовное дело 
возбудили по факту не кражи (ст. 158 
УК РФ), а мошенничества.

Предположения следователей о 
том, что деньги из банка украли его 
же сотрудники, усилились доволь-
но быстро. Как оказалось, руковод-
ство «Евростандарта» прекрасно зна-

ло о том, что со дня на день кредит-
ное учреждение лишится лицензии, 
и, по версии сыщиков, решило в пря-
мом смысле слова вынести из банка 
последние деньги. 4 декабря 2017 го-
да у «Евростандарта» Центробанк дей-
ствительно отозвал лицензию в связи 
с тем, что бизнес этой структуры был 
«ориентирован на проведение тене-
вых валютно-обменных операций, не 
отражавшихся в бухгалтерском учете 
и отчетности, представляемой в Банк 
России». Своим кредиторам финансо-
вое учреждение задолжало 1,44 млрд 
руб. В феврале 2018 года Арбитраж-
ный суд Москвы признал банк «Евро-
стандарт» банкротом.

В течение почти двух лет в этом 
уголовном деле, которое практиче-
ски сразу передали в столичный по-
лицейский главк, были лишь свиде-
тели. В их числе и занимавшая с 27 
января по 10 декабря 2017 года долж-
ность и. о. председателя правления 
банка «Евростандарт» Наталья Важ-
наткина. Ее первую и задержали в 
июле 2019 года. По ходатайству след-
ствия суд поместил Наталью Важнат-
кину под домашний арест. Защита го-
спожи Важнаткиной настаивает на ее 
непричастности к инкриминируемо-
му преступлению, а постановление 
следователя о привлечении в качест-
ве обвиняемой называет незаконным 
в связи с отсутствием доказательств. 
Сама Наталья Важнаткина, по дан-
ным „Ъ“, уверяет, что «о преступной 
деятельности третьих лиц осведомле-
на не была и умысел на хищение де-
нежных средств у нее отсутствовал».

По некоторым данным, лишь не-
давно у следствия появились дока-
зательства причастности к хище-
нию денег из «Евростандарта» пред-
шественницы Дарьи Гнездич госпо-
жи Важнаткиной и ее бывшего со-
ветника Олега Олдмана. Впрочем, 
оба фигуранта успели скрыться и 
объявлены в розыск.

Отметим также, что по факту про-
пажи из кассы банка более 160 млн 
руб. в феврале 2018 года ГСУ ГУ МВД 
России по Москве было возбуждено 
еще одно уголовное дело по статье 
«Мошенничество». В ходе расследова-
ния выяснилось, что эта сумма из «Ев-
ростандарта» исчезла под видом ин-
кассации. На причастность к совер-
шению этого преступления также 
проверяются господа Важнаткина, 
Гнездич и Олдман и их предполагае-
мые сообщники.

Олег Рубникович

Банкиры унесли последние миллионы
Перед отзывом лицензии у «Евростандарта» из хранилища похитили $5 млн

Михаил Барышев 
пробудет 
под стражей 
до февраля  
2020 года 
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Сегодня комитет Госдумы по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи 
рассмотрит поправки к законо-
проекту о СМИ—иностранных 
агентах. Речь в них, в частности, 
идет о возможности наделения 
статусом СМИ-иноагента физи-
ческих лиц. В беседе с „Ъ“ сена-
тор Андрей Климов подчеркнул, 
что законопроект коснется очень 
ограниченного круга лиц. Сена-
тор считает, что документ может 
быть принят до конца года.

В конце 2017 года был принят 
законопроект, позволяющий при-
знать иноагентом СМИ, если оно 
финансируется из-за рубежа. Затем 
в январе 2018 года были одобрены 
в первом чтении поправки сенато-
ров Андрея Клишаса и Людмилы 
Боковой, обязывающие СМИ, вы-
полняющие функции иностранно-
го агента, для работы в России уч-
реждать российское юридическое 
лицо, Также поправки предполага-
ют возможность признания физи-
ческого лица СМИ-иноагентом. Та-
кая участь грозит людям, которые 
сотрудничают со СМИ-иноагента-
ми и распространяют их контент. 

В первую очередь под действие за-
конопроекта могут подпасть бло-
геры. Их хотят обязать зарегистри-
ровать в России юрлицо и маркиро-
вать свои материалы, а в случае от-
каза им будет грозить штраф.

Отметим, законопроект появил-
ся после того, как Минюст США по-
требовал от RT America — амери-
канского филиала российской те-
лекомпании — зарегистрировать-
ся в качестве иноагента в Соединен-
ных Штатах.

В минувшую пятницу глава вре-
менной комиссии Совета федера-
ции по защите государственного су-
веренитета и предотвращению вме-
шательства во внутренние дела Рос-
сии Андрей Климов сообщил жур-
налистам, что поправки находят-
ся в высокой степени готовности 
и могут быть приняты до конца го-
да. Речь идет об изменениях в феде-
ральные законы «О СМИ» и «Об ин-
формации, информационных тех-
нологиях и о защите информации». 
Комитет Госдумы по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи продлил срок 
внесения поправок ко второму чте-
нию до сегодняшнего дня.

«Документ стал более приклад-
ным,— рассказал „Ъ“ Андрей Кли-
мов.— Речь идет о физлицах, кото-
рые получают материальное возна-
граждение от иностранного источ-
ника. Необязательно деньги. Это 
может быть какое-то имущество: зо-
лото, квартира, автомобиль, биле-
ты на самолет — что угодно. Глав-
ное — от иностранного физлица 
или юрлица. Или от юрлица, заре-
гистрированного в России, но со-
держащегося на иностранные день-
ги». Сенатор подчеркнул, что зако-
нопроект не запрещает человеку 
продолжать заниматься тем, чем 
он занимается: «Это делает его де-
ятельность более честной. Чело-
век информирует российские влас-
ти об источниках своего дохода. 
Мы, сенаторы, тоже подаем декла-
рации». Господин Климов подчерк-
нул, что решение о признании физ-
лица СМИ-иноагентом будет при-
нимать Минюст. По его словам, сам 
факт иностранного финансирова-
ния необязательно приведет к то-
му, что физлицо признают СМИ-
иноагентом: «Если человек пишет 
о хоккейном матче или о ловле ба-
бочек, никто не будет признавать 

его иноагентом. Число этих людей 
будет крайне ограниченным, никто 
не хочет разводить их большое ко-
личество».

«Уже были идеи пересчитать бло-
геров, и это оказалось бессмысли-
цей,— сказал „Ъ“ интернет-омбуд-
смен Дмитрий Мариничев.— Лю-
бому блогеру могут прислать по-
жертвование откуда угодно, и он 
окажется иностранным агентом. 
На самом деле люди часто не по-
нимают разницу между блогерами 
и журналистами. Блогер — это че-
ловек, смотрящий на ситуацию че-
рез призму своего мировоззрения. 
СМИ подразумевают беспристраст-
ность и представление всего спект-
ра мнений». 

Отметим, вчера господин Кли-
мов заявил о необходимости обсу-
дить предложение обязать зарубеж-
ные соцсети регистрироваться в ка-
честве юридических лиц в России. 
По мнению сенатора, это предложе-
ние нуждается в «серьезной юриди-
ческой экспертизе», поскольку речь 
идет о транснациональных компа-
ниях, которые «действительно не 
обязаны создавать в России юрлицо». 

Ксения Веретенникова

За билет в иноагенты
Госдума рассмотрит поправки о признании физлиц  
средствами массовой информации

Уже в 2020 году, как выяснил 
„Ъ“, на российских дорогах поя-
вятся мобильные таблички «Фо-
товидеофиксация» на желтом 
фоне для обозначения перенос-
ных камер-треног. Это требо-
вание содержится в новой ре-
дакции  ГОСТа по применению 
дорожных знаков, которую раз-
работал институт РосдорНИИ 
по заказу  Росавтодора. Так-
же планируется запретить при-
менять знаки «Уступи дорогу» 
и «Главная  дорога» на прямоу-
гольных щитах с желто-зеленым 
фоном. Кроме того, уточняется, 
что отсутствие желтой разметки 
у обочины не  гарантирует води-
телю, что в этой зоне разрешена 
 парковка.

Российский дорожный научно-
исследовательский институт (Рос-
дорНИИ) Минтранса по заказу Ро-
савтодора при участии ГИБДД и На-
учного центра безопасности дорож-
ного движения МВД разработал об-
новленные редакции стандартов 
ГОСТ Р 52289 и ГОСТ Р 52290 с требо-
ваниями и правилами применения 
знаков, разметки, светофоров и дру-
гих технических средств организа-
ции движения. Документ находится 
«на последней стадии утверждения», 
рассказал „Ъ“ начальник отдела ин-
женерного обустройства автодорог 
РосдорНИИ Олег Кузьмин.

Уточняется зона действия знаков 
3.27–3.30, запрещающих стоянку 

и остановку. Согласно правилам до-
рожного движения (ПДД), они дейст-
вуют до перекрестка или конца насе-
ленного пункта, не прерываясь в ме-
стах выезда из дворов. По новому ГО-
СТу знак «Парковка» запрет снима-
ет. «Сегодня транспортные средства, 
установленные на оборудованной 
парковке после одного из знаков, за-
прещающих остановку или стоянку, 
могут быть оштрафованы и эвакуи-
рованы»,— пояснил „Ъ“ Олег Кузь-
мин. При этом уточнено, что оконча-
ние желтой линии 1.4 не прекращает 
действие запрещающего знака 3.27 
(остановка запрещена). Иными сло-
вами, если желтая разметка нача-
лась у указателя и закончилась на 
въезде из двора, а дальше не возоб-
новилась, запрет парковки все рав-
но сохраняется. Также уточнено, что 
знаки 3.20–3.22 о запрете обгона не-
обходимо устанавливать с двух сто-
рон двухполосных дорог (сейчас это 
лишь рекомендация).

Запрещено применять знаки 
«Главная дорога», «Конец главной до-
роги», «Уступите дорогу» и «Движе-
ние без остановки запрещено» на 
прямоугольных щитах желто-зеле-
ного цвета. У этих указателей специ-
альная форма, чтобы их нельзя было 
перепутать с другими знаками, по-
яснил „Ъ“ господин Кузьмин. Знак 
«Главная дорога» и «Уступите дорогу» 
применяются в паре, их устанавли-
вают обычно с разных сторон пере-
крестка. Если один из них по какой-

то причине отсутствует, то по оборот-
ной стороне другого знака (напри-
мер, «Уступи дорогу» в виде треуголь-
ника) водитель понимает, кому на 
перекрестке отдан приоритет в дви-
жении. Размещение указателей на 
щитах ухудшает информативность, 
поясняет Олег Кузьмин.

Информационную табличку 8.23 
«Фотовидеофиксация» можно будет 
применять на желтом фоне (как вре-
менный знак), устанавливая на вре-
менных переносных опорах и ин-
формационных щитах. Это позволит 
ее использовать для обозначения пе-
редвижных комплексов фиксации 
нарушений. Действующий ГОСТ 
разрешает применять 8.23 только 
для стационарных приборов. Рос-
дорНИИ сейчас готовит методику 
для регионов по применению ста-
ционарных и мобильных камер, там 
зафиксируют правило ставить знаки 
перед зонами контроля, в конце ноя-
бря ее планируется утвердить.

С учетом опыта Москвы во всех 
городах разрешат использовать ком-
бинацию нескольких изображений 
знаков на одном поле: например, 
знака «Парковка» с табличкой «Инва-
лид» или «Платные услуги». Платные 
парковки можно будет обозначать 
синей прерывистой разметкой 1.7. 

Стандарты планируется ввести 
в действие в первом квартале 2020 
года, рассказали „Ъ“ в Росстандарте. 
Одновременно потребуются и изме-
нения в ПДД.

Проблема старого ГОСТа — запрет 
пересечения транспорта и пешехо-
дов в одной фазе светофора, расска-
зал „Ъ“ член общественного совета 
при минтрансе Московской области 
Андрей Мухортиков. «Это правиль-
но с точки зрения безопасности дви-
жения, но в некоторых местах пеше-
ходов мало, дополнительные свето-
форы провоцируют задержки,— го-
ворит он.— Нужно разрешить орга-
низаторам движения совмещать пе-
шеходный переход и правый пово-
рот без светофора». Жесткий запрет 
в новом стандарте решено снять.

«По желтой разметке водители не 
смогут понять, где запрещено парко-
ваться,— это неудобно,— отмечает Ан-
дрей Мухортиков.— Типичная ситуа-
ция — выезжаешь из двора направо, 
желтой разметки нет, паркуешь маши-
ну. А оказывается слева за сто метров 
стоит знак 3.27. Лишнее информиро-
вание в виде желтой линии необхо-
димо, чтобы избежать штрафа и эва-
куации». «С другой стороны, водители 
лишний раз не будут надеяться, что 
раз разметки нет, то можно машину 
ставить,— говорит юрист Общества 
защиты прав автомобилистов Равиль 
Ахметжанов.— Зимой и осенью часто 
бывает ситуации, что разметку при-
порошило снегом или засыпало ли-
ствой, машину увозят, автомобилист 
пытается доказать, что не был вино-
ват. Новое требование должно мини-
мизировать подобные случаи».

Иван Буранов

Три ноги, желтая полоса, ромб и треугольник
Росавтодор, Минтранс и ГИБДД корректируют применение дорожных знаков

Материалы уголовного  дела, 
по которому Ивана Голунова сна-
чала обвиняли в сбыте нарко-
тиков, а затем стали проверять 
полицейских, задержавших жур-
налиста-расследователя, оказа-
лись засекреченными. О наличии 
в материалах государственной 
тайны заявили в Басманном су-
де представители следствия, 
где  рассматривалась жало-
ба на их бездействие. Юристы 
признают, что в методах работы 
оперативных служб могут быть 
элементы гостайны, но не при-
помнят случаев засекречивания 
таких дел. Политолог связывает 
действие следствия с желанием 
«переключить внимание с темы, 
где фигурировали представите-
ли спецслужб».

С заявлением о невозможности 
представить материалы уголовного 
дела в Басманном райсуде Москвы 
выступил следователь Антон Цедов. 
«Материалы являются секретными 
и не могут быть представлены, так 
как содержат сведения, составляю-
щие гостайну»,— сказал он. Заседа-
ние прошло по ходатайству журна-
листа, жаловавшегося на бездейст-
вие следователей.

Журналиста издания Meduza 
Ивана Голунова задержали в ию-
не 2019 года по обвинению в поку-
шении на сбыт наркотиков. Поли-
цейские УВД по Западному округу 
Москвы обнаружили в его рюкзаке 
3,5 г мефедрона; журналист был от-
правлен под домашний арест. По-
сле проведения экспертиз, в том чи-
сле показавших отсутствие следов 
наркотиков в смывах с ногтей жур-

налиста, уголовное преследование 
господина Голунова было прекра-
щено, а глава МВД РФ Владимир Ко-
локольцев объявил о внутреннем 
расследовании. Были уволены на-
чальник управления по контролю 
за оборотом наркотиков ГУ МВД 
РФ по Москве Юрий Девяткин, на-
чальник УВД по ЗАО Москвы Анд-
рей Пучков и четверо сотрудников, 
задерживавших журналиста. В ию-
ле расследование передали из МВД 
в Следственный комитет России. 
В октябре защита Ивана Голунова 
обратилась в Генпрокуратуру с жа-
лобой на бездействие следователей 
и просьбой передать дело ФСБ РФ. 
Отметим, ранее президент РФ Вла-
димир Путин называл обвинения 

в адрес Ивана Голунова «произво-
лом», но на днях в Кремле дали по-
нять, что не считают расследование 
затянутым.

«Полицейские избивают задер-
жанных? Подкидывают им нарко-
тики? Фальсифицируют доказатель-
ства? Так вот, это все является го-
стайной»,— заявил по итогам засе-
дания суда господин Голунов. Ранее 
он связывал уголовное преследова-
ние с выходом материала о столич-
ном похоронном бизнесе, который, 
по его данным, контролирует ру-
ководство УФСБ по Москве и обла-
сти. Адвокат журналиста Сергей Ба-
дамшин сказал, что правоохрани-
тели решили засекретить матери-
алы дела, ссылаясь в суде на ст. 38 
УПК РФ и говоря «о свободе следст-
вия». «Но фактически это злоупотре-
бление правом. Следствие скрыва-
ет информацию, которую обязано 

дать»,— сказал адвокат, добавив, 
что «впервые видит подобный ци-
низм». Срок следствия по делу Ива-
на Голунова продлен до 7 февраля 
2020 года.

Адвокат бюро «Клишин и парт-
неры» Андрей Шугаев сказал, что 
у следователей есть право хода-
тайствовать о закрытии процесса, 
в том числе из-за содержания в ма-
териалах гостайны. Представи-
тель бюро «Павел Хлестов и парт-
неры» Алексей Гуров отмечает, что 
Иван Голунов «не является носите-
лем гостайны», но ими могут быть 
сотрудники полиции и «их мето-
ды работы, скажем, с подслушива-
ющей и подсматривающей аппара-
турой». «Если предметом расследо-
вания является деятельность опе-
ративных служб, в этой работе есть 
элементы гостайны,— соглашается 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Вадим Клювгант.— Но это не 
может быть причиной засекретить 
все дело. На моей памяти по таким 
делам это происходит впервые». Го-
сподин Клювгант предполагает, что 
засекречивание дела Ивана Голуно-
ва «может быть предлогом обезопа-
сить следствие от нежелательных 
утечек о том неблаговидном, что 
там происходило».

Политолог Михаил Виноградов 
связывает действия следователей 
с «желанием переключить внима-
ние с темы, где фигурировали пред-
ставители спецслужб»: «Тактически 
это повышает внимание к делу, но 
затем можно будет выдавать дозиро-
ванную информацию и в сроки, ког-
да это будет комфортно следствию».

Александр Воронов

В деле Ивана Голунова нашлась гостайна
Следствие засекретило материалы о подбросе наркотиков журналисту

„Ъ“ поговорил со знакомы-
ми и родственниками восьме-
рых  военнослужащих, убитых 
в воинской части в Забайкалье. 
Большинство собеседников „Ъ“ 
считают, что погибшие не могли 
участвовать в издевательствах, 
а некоторые из них в ближай-
шие дни должны были вернуть-
ся  домой.

• 25 октября в воинской части 
№54160 в поселке Горный Читин-
ского района (Забайкалье) рядовой 
срочной службы Рамиль Шамсутди-
нов во время смены караула открыл 
стрельбу по сослуживцам. От вы-
стрелов погибли восемь военнослу-
жащих: Владимир Евсеев, Егор Бого-
молов, Роман Ковалев, Анатолий Ку-
ропов, Данил Пьянков, Андрей По-
котило, Артем Никишин и Алек-
сей Андреев. Евгений Графов и Влади-
слав Шпак были ранены и находят-
ся в больнице. Рамиль Шамсутдинов 
утверждал, что совершил преступ-
ление из-за дедовщины и «угроз изна-
силования». Ему грозит пожизнен-
ный срок по п. «а» ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(убийство двух или более лиц).
Первым из жертв Рамиля Шам-

сутдинова 29 октября похоронили 
29-летнего сержанта Романа Кова-
лева. Он был контрактником, в ча-
сти работал помощником начальни-
ка подразделения немедленного ре-
агирования. На похороны в его род-
ной деревне Кука под Читой собра-
лись все жители, военный оркестр 
и почетный караул. «Роман был стар-
шим из двоих братьев в семье, у не-
го остались жена и трехлетняя дочь. 
В семье горе страшное. Роман соби-
рался продолжать карьеру военного, 
у него был заключен уже третий кон-
тракт»,— рассказала „Ъ“ глава сель-
ского поселения Наталья Рубцова.

Срочнику Егору Богомолову из се-
ла Хабарное Оренбургской области 
оставалось служить меньше меся-
ца, у него уже был обратный билет. 
Егор был единственным ребенком 
у матери. Занимался хоккеем, окон-
чил местный политехнический кол-
ледж, после демобилизации соби-
рался по контракту устроиться по-
граничником в родном регионе. 
Мать сослуживца Егора, Татьяна Гри-
шина, написала в соцсети, что в ча-
сти «не было поборов и дедовщины»: 
«Мой сын вместе с Егором призывал-
ся и служил, и я ни в коем случае не 
буду защищать убийцу».

Анатолий Куропов родился в по-
селке Красноряжский (Алтайский 
край) с населением около полусот-
ни человек, он был третьим ребен-
ком из пятерых. Учеба в новосибир-
ском колледже дала ему отсрочку от 
армии, и осенью 2018 года Анато-
лий призвался не со своими ровес-
никами. «Хороший парень, работя-
щий, скромный, порядочный, заме-
чаний к нему не было»,— рассказал 
„Ъ“ заместитель главы Крутихин-
ского района и председатель мест-
ной призывной комиссии Валерий 
Коминар. Со слов родителей солда-
та ему известно, что Анатолий часто 
звонил домой и «ни о каких чрезвы-
чайных ситуациях по дисциплине 
не сообщал». По словам Валерия Ко-
минара, в поселке Подборный, ку-
да за время его службы успела пе-
реехать семья Куроповых, со дня на 
день ждали демобилизации Анато-
лия: «Ехать ему больше некуда бы-
ло, думаю, что здесь он и остался 
бы». На прощание с солдатом-сроч-
ником в поселковую школу пришли 
больше 100 человек — родные, учи-
теля, местные жители. «На кладби-
ще был траурный митинг, я высту-
пил, попросил прощения от имени 
нашей власти за произошедшее,— 
рассказал председатель призыв-
ной комиссии.— Подонки бывают 
везде, и такой оказался в части, где 
служил Анатолий». Господин Коми-
нар добавил, что администрация 
района помогла родным органи-
зовать похороны. Небольшую сум-
му родителям солдата передал вла-
делец животноводческой фермы, 
где они работают, деньги собрали 
и офицеры части. Похоронили Ана-
толия рядом с сестрой, скончавшей-
ся недавно от тяжелой болезни.

Проститься с 29-летним стар-
шим лейтенантом Данилом Пьянко-
вым в его родном Воткинске (Удмур-
тия) пришли сослуживцы. По сло-
вам друга детства, Данил с юных лет 
мечтал стать военным, учился в ка-
детском корпусе в Удмуртии, в На-
химовском военно-морском учили-
ще и в Военно-морском инженер-
ном институте в Санкт-Петербур-
ге, но по распределению отправил-
ся в Читу. На родину в Воткинск в по-
следний раз он приезжал два года на-
зад, когда умер его отец. Тогда же Да-
нил женился. «Парень адекватный, 
веселый. Пошутить мы все любим, 
но чтобы издеваться над кем-то, как 

пишут,— за ним такого не было,— 
говорит друг погибшего.— Я сам не 
так давно вернулся из армии. Понят-
но, что там и упражнения заставля-
ют делать, и к чаю покупать, но что-
бы довести до убийства — в такое 
не верю». Соседка Данила Пьянко-
ва по дому в Воткинске говорит, что 
он был кормильцем в многодетной 
семье, в которой кроме него было 
шестеро детей. Худрук военно-мор-
ского хора курсантов Нахимовско-
го училища Юрий Ремизов расска-
зал „Ъ“, что помнит Данила Пьянко-
ва «доброжелательным, но немного 
застенчивым и закрытым». Знако-
мый Данила Пьянкова Ильдар Фат-
тахов описывает его как человека 
богобоязненного: «Мы познакоми-
лись с ним в церкви в Петербурге. За 
десять лет многое могло случиться, 
характер же кардинально меняется. 
Он был христианин, и семья у него 
такая же, вряд ли он мог издеваться 
над кем-то».

В то же время двое других знако-
мых Данила Пьянкова рассказали, 
что тот «был не особо приятен в об-
щении», а служба в армии «могла 
негативно на него повлиять, что не 
исключает его причастности к де-
довщине».

30-летнего командира дежурной 
смены капитана Владимира Евсее-
ва похоронили 31 октября в Грай-
вороне (Белгородская область). Ту-
да же после его гибели уехала вдо-
ва Анна Евсеева с трехлетней доче-
рью. Владимир Евсеев учился в 155-
й грайворонской школе при Мино-
бороны, в 2012 году закончил Во-
енную академию ракетных войск 
стратегического назначения име-
ни Петра Великого в Серпухове. 
Как рассказала „Ъ“ Анна Евсеева, за 
неделю до трагедии они вернулись 
в служебную квартиру после двух-
месячного отпуска и в воинской 
части «все было мирно». «Мой муж 
был справедливый, уравновешен-
ный и не мог участвовать в том, что 
пишут разные СМИ, а что пишут, 
считаю неправдой,— рассказала 
Анна Евсеева „Ъ“.— Фамилии Шам-
сутдинов я никогда до того дня не 
слышала, мой муж лично с ним зна-
ком не был, Вова вообще не работал 
с личным составом». «Я считаю, что 
люди, которые подписывают пети-
цию за освобождение Шамсутдино-
ва, не вполне осознают трагичность 
произошедшего».

Однокурсник Владимира Евсеева 
по РВСН и коллега по военной служ-
бе рассказал „Ъ“, что погибший не 
был конфликтным человеком, «мог 
найти общий язык с любым». «По 
долгу службы в Чите он не был рот-
ным или взводным и с личным со-
ставом мог сталкиваться только при 
смене караула,— объяснил собесед-
ник „Ъ“.— Вряд ли он что-то знал 
о ситуации в роте и, похоже, просто 
попал под раздачу». По словам воен-
нослужащего, «дыма без огня не бы-
вает, но заявления об угрозах сексу-
ального насилия — дикость, до тако-
го никто из офицеров не будет опу-
скаться». «В процессе смены карау-
ла часовой отстегивает магазин, но 
вместо этого Шамсутдинов снимает 
предохранитель и передергивает за-
твор — на все это достаточно двух се-
кунд,— восстанавливает события во-
енный.— Володя, наверное, даже не 
успел понять, что происходит».

20-летнему рядовому Андрею По-
котило до увольнения в запас остава-
лось чуть больше двух недель. Он ро-
дился в поселке Раздолье Кемеров-
ской области, перед армией окон-
чил техникум.

21-летний рядовой, оператор по 
техническим средствам охраны Ар-
тем Никишин был призван из по-
селка Кулунда Алтайского края. До 
окончания службы ему оставался 
один день. В последний путь в селе 
Кулунда рядового проводили одно-
сельчане, друзья и близкие из сосед-
них районов.

19-летний ефрейтор, командир 
группы реагирования Алексей Ан-
дреев был призван из города Бий-
ска Алтайского края. Во время про-
исшествия он был ранен, но скон-
чался в госпитале. Как рассказали 
знакомые Алексея, узнав о случив-
шемся, «рыдало все село Фомин-
ское, откуда он родом». На похоро-
ны из 1200 жителей пришли около 
700. Хоронили военнослужащего 
с воинским салютом и под звуки ор-
кестра. В Фоминском Алексея жда-
ли родители и невеста.

Двоих раненых Рамилем Шамсут-
диновым военнослужащих Евгения 
Графова и Владислава Шпака 28 ок-
тября самолетом из Читы достави-
ли в московский госпиталь имени 
Бурденко. Их состояние оценивает-
ся как тяжелое.

Мария Литвинова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Заступившие 
в последний караул
„Ъ“ поговорил с близкими 
восьмерых военных, 
убитых в Забайкалье

Дело Ивана  Голунова 
 оказалось окружено 
 секретностью 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



Сергей Лавров выполнил 
лабораторную работу
Глава МИД РФ обсудил в Ереване  
вопросы биологической безопасности

Вчера впервые с момента смены 
власти в Армении в мае 2018 года 
республику с официальным визи-
том посетил глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. На его переговорах 
с коллегой Зограбом Мнацаканя-
ном обсуждались по большей ча-
сти темы из «дореволюционной» 
повестки дня, в частности нагор-
но-карабахское урегулирование. 
Журналистов интересовала судь-
ба меморандума, гарантирую-
щего российским специалистам 
доступ в армянские биолабора-
тории, которые были созданы 
на деньги Пентагона. По данным 
„Ъ“, подписание этого принци-
пиально важного для Москвы 
документа может состояться 
до конца года. С подробностями 
из Еревана — корреспондент „Ъ“ 
Галина Дудина.

Визит Сергея Лаврова в Ереван 
на первый взгляд был похож на все 
его предыдущие поездки в столицу 
Армении. Ранним утром в понедель‑
ник он посетил мемориальный ком‑
плекс памяти жертв геноцида армян 
«Цицернакаберд», возложил цветы 
у Вечного огня и полил посаженную 
там же в мемориальном парке не‑
сколько лет назад ель, а затем про‑
вел встречи с президентом, премье‑
ром и министром иностранных дел 
страны. Но для главы МИДа Зограба 
Мнацаканяна, занявшего свой пост 
в мае прошлого года, этот визит был 
особенным: он несколько раз сделал 
акцент на том, что принимает Сергея 
Лаврова в Ереване впервые.

«Наши отношения настолько глу‑
боки и содержательны, что сложно 
описать их одним словом»,— зая‑
вил на переговорах армянский ми‑
нистр. «Обо всем невозможно пе‑
реговорить даже в течение целого 
дня»,— поддержал коллегу Сергей 
Лавров. Он также высоко оценил от‑
ношения с Арменией, подчеркнув, 
что с мая 2018 года премьер Никол 
Пашинян уже четырежды виделся 
с президентом РФ Владимиром Пу‑
тиным и одним из первых отклик‑
нулся на его приглашение принять 
участие в праздновании 75‑летия По‑
беды 9 мая будущего года в Москве.

Накануне два министра вместе 
открыли в Национальной галерее 
на площади Республики выставку, 
посвященную годовщине Победы. 
Из их выступлений на мероприя‑
тии стало ясно, что попытки «пере‑
писать историю», которые так возму‑
щают Москву в последние годы, так 
же возмущают и Ереван. «9 Мая — 
наш общий праздник, а также на‑
ша общая история о том, как мы вме‑
сте сражались и шли к общей побе‑
де. Победа в Великой Отечествен‑
ной войне является достижением 
всех народов бывшего СССР и стран 

антигитлеровской коалиции. Поэ‑
тому для нас недопустимы любые 
усилия и попытки исказить правду 
о войне»,— заявил господин Мна‑
цаканян. «Такое отношение неслу‑
чайно: на фронтах войны воевали 
600 тыс. сыновей армянского народа 
из Армении, из союзных республик 
и из диаспоры. Половина из них — 
314 тыс.— не вернулись с поля бра‑
ни»,— напомнил он в своей речи.

Итоговая пресс‑конференция по‑
сле переговоров в МИД Армении 
в понедельник сопровождалась глу‑
хим гулом, прорывавшимся из‑за за‑
крытых дверей: на ступенях у прави‑
тельственного комплекса располо‑
жились участники сидячего пикета, 
бившие в барабаны и дудевшие в ву‑
вузелы. Впрочем, протест был адре‑
сован не Зограбу Мнацаканяну, а его 
коллеге по правительству — минис‑
тру образования, культуры и спорта 
Араику Арутюняну. Оба министерст‑
ва расположены в одном правитель‑
ственном комплексе, и участники ак‑
ции протестовали против недавних 
предложений министра, полагающе‑
го, например, что из программы не‑
гуманитарных вузов стоит убрать из‑

учение армянского языка и литера‑
туры, а из школьной программы — 
историю армянской церкви.

По итогам переговоров Сергей 
Лавров и его коллега подписали 
план межмидовских консультаций 
на 2020–2021 годы. Однако собрав‑
шихся на пресс‑конференцию жур‑
налистов из России и Армении ку‑
да больше интересовал другой до‑
кумент. Как сообщал ранее „Ъ“, в хо‑
де визита главы МИД РФ планиро‑
валось подписать меморандум, га‑
рантирующий российским специ‑
алистам, в том числе военным, до‑
ступ в биолаборатории в Арме‑
нии, созданные на деньги Пентаго‑
на. Однако церемонии подписания 
в Ереване в итоге не было. Впрочем, 
по данным „Ъ“, она может состояться 
до конца года.

«В целом переговоры над текс‑
том меморандума завершены, доку‑
мент проходит межведомственное 
согласование,— рассказал россий‑
ский министр.— Рассчитываем, что 
в ближайшее время он будет подпи‑
сан, это создаст дополнительную воз‑
можность для нашего взаимодейст‑
вия в сфере биологической безопас‑
ности». По словам Сергея Лаврова, 
Россия «многие годы» пытается со‑
здать верификационный механизм 
в рамках конвенции по биологиче‑
скому токсинному оружию, «но аме‑
риканские коллеги предпочитают 
избегать такой договоренности и ве‑
дут дело к тому, чтобы по всему ми‑
ру на двусторонней основе созда‑
вать лаборатории как бы под себя». 
«Естественно, мы заинтересованы 

в том, чтобы в этой сфере у нас была 
с нашими союзниками — с Армени‑
ей, другими партнерами — полная 
и обоюдная транспарентность»,— 
добавил он. Его армянскому коллеге 
оставалось только подтвердить, что 
речь идет о «биологической безопас‑
ности Армении» — и «безопасности 
в более широком контексте».

В ходе переговоров министры об‑
судили и двусторонние отношения, 
в частности задачу увеличения то‑
варооборота до рекордных $2 мл‑
рд. Кроме того, они затронули во‑
просы внешнеполитического со‑
трудничества по линии Евразий‑
ского экономического союза, Ор‑
ганизации Договора о коллектив‑
ной безопасности и СНГ, а также све‑
рили позиции по темам, которые 
 обсуждаются в рамках ООН, ОБСЕ 
и Совета Европы.

Неизбежной — и пока неразре‑
шимой — была, в частности, тема 
Нагорного Карабаха. Зограб Мнаца‑
канян заверил, что Ереван высоко 
оценивает посредническую миссию 
России по Карабаху. Сергей Лавров, 
в свою очередь, подчеркнул: «Прин‑
ципы территориальной целостно‑
сти, самоопределения и исключи‑
тельно мирного урегулирования 
споров закреплены во всех вариан‑
тах документов, которые обсужда‑
ются между сторонами. И оконча‑
тельное решение должно учитывать 
все эти принципы. С этим не спо‑
рят ни Ереван, ни Баку». «А дальше… 
Искусство дипломатии — это готов‑
ность к компромиссам»,— намекнул 
российский министр.

В этот раз главы МИДов 
России и Армении Сергей 
Лавров и Зограб Мнацака-
нян так и не подписали ме-
морандум, гарантирующий 
российским специалистам 
доступ в армянские биола-
боратории, которые были 
созданы на деньги Пента-
гона  ФОТО ВИТАЛИЯ БЕЛОУСОВА/

POOL/ТАСС

Александр Лукашенко вспомнил дорогу в Евросоюз
Белорусский лидер поехал на Запад впервые с 2016 года

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко сегодня завер-
шает визит в Вену, который стал 
его первой поездкой на Запад 
за три года. Как дал понять госпо-
дин Лукашенко, ключевая цель — 
«проложить дорогу» для тех, кто 
«продает и покупает продукцию», 
а политические вопросы для него 
находятся на втором плане. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты уверены, 
что такой подход приносит свои 
плоды. Хотя на воскресных парла-
ментских выборах, судя по всему, 
не победит ни один оппозицио-
нер, это не помешает дальнейше-
му «прагматичному сближению» 
Минска с Евросоюзом.

Сегодня Александр Лукашенко 
проведет переговоры с президентом 
Австрии Александром Ван дер Бел‑
леном, а затем поужинает с бывшим 
канцлером страны, а ныне председа‑
телем Австрийской народной пар‑
тии Себастьяном Курцем. Этот ви‑
зит белорусского лидера на Запад — 
первый с 2016 года, когда с него и ря‑
да белорусских чиновников сняли 
санкции, запрещавшие въезд в стра‑
ны ЕС. Тогда господин Лукашенко 
посетил Италию и Ватикан, после 
чего отказывался от приглашений 
на мероприятия, организованные 
Евросоюзом — например, на сам‑
мит в честь десятилетия создания 
«Восточного партнерства» в мае это‑
го года. Вместо президента Белорус‑
сии туда поехал министр иностран‑
ных дел Владимир Макей. «Придет 
время — приедет и президент. Пока 
мы не можем говорить о том, что до‑
стигли высокого уровня развития от‑
ношений с Евросоюзом»,— пояснил 
тогда глава МИДа. 

Примечательно, что австрий‑
ский президент Ван дер Беллен не‑
давно был в Белоруссии. В  июне 
2018 года он вместе со своим не‑
мецким коллегой Франком‑Вальте‑
ром Штайнмайером принимал учас‑
тие в открытии мемориала на ме‑
сте нацистского лагеря смерти Ма‑
лый Тростенец. Для Австрии это ме‑
сто имеет особое значение, потому 
что среди жертв лагеря было около 
10 тыс. австрийских евреев.

«Австрия традиционно была для 
Беларуси своеобразным лоббистом 
внутри Евросоюза, и Лукашенко не‑
однократно это отмечал,— пояснил 
„Ъ“ белорусский политический ана‑
литик, автор Московского центра 
Карнеги Артем Шрайбман.— Кроме 
того, в Беларуси немало австрийско‑
го бизнеса: в коммуникациях, про‑
мышленности, банковском секторе. 
Все это делает Австрию едва ли не са‑
мой близкой страной для Минска». 
Торгово‑экономические вопросы за‑
трагиваются и в ходе этого визита: 
сегодня в Вене пройдет австрийско‑
белорусский бизнес‑форум. «Над‑
еюсь, мы подпишем пакет догово‑
ренностей где‑то на €250 млн»,— за‑
явила агентству «Белта» посол Бело‑
руссии в Австрии Елена Купчина.

Однако это не означает, что Алек‑
сандр Лукашенко не услышит 
ни слова критики в свой адрес. Как 
пишет австрийское агентство APA, 
будет иметь место и «критический 
диалог о проблемных вопросах 
в области прав человека», среди ко‑
торых — смертная казнь, которую 
Минск не собирается отменять, не‑
смотря на призывы Евросоюза.

Почти наверняка обсудят и пар‑
ламентские выборы, которые за‑

планированы на 17 ноября. Экспер‑
ты отмечают, что если в прежнем со‑
ставе парламента был один оппози‑
ционер — Анна Канопацкая (неко‑
торые добавляют к ней председате‑
ля Товарищества белорусского язы‑
ка Елену Анисим), то в новом их мо‑
жет не быть вовсе. Ни госпожу Кано‑
пацкую, ни госпожу Анисим к выбо‑
рам не допустили, а оппозиционе‑
ры, все же попавшие в список канди‑
датов, имеют весьма скромные шан‑
сы на победу.

Тем не менее, как считает дирек‑
тор минского Центра по проблемам 
европейской интеграции Юрий 
Шевцов, Белоруссия и Евросоюз сей‑
час движутся навстречу друг другу, 
и этот процесс не остановить. «Ев‑
ропа перешла от идеалистической 
концепции европейских ценностей 
к „Европе двух скоростей“. Это уже 
не та Европа, которая боролась с Лу‑
кашенко в середине 90‑х»,— сказал 
он „Ъ“. Что же касается белорусской 
оппозиции, то ее господин Шев‑
цов назвал «реально слабой», а зна‑
чит, ее положение на выборах весь‑
ма ожидаемо. В качестве примера 
эксперт привел акцию оппозицион‑
ных блогеров NEXTA, которая прош‑
ла в Минске 8 ноября и привлекла 
значительно меньше внимания, чем 
ожидалось. Господин Шрайбман так‑
же предположил, что выборы станут 
лишь «боковой темой».

Однако депутат Анна Канопац‑
кая придерживается другого мне‑
ния, отмечая: расчет Александра 
Лукашенко на то, что Европа отка‑
жется от своих ценностей, оказал‑
ся напрасным. «Достаточно посмо‑
треть, кто встречал Лукашенко в аэ‑
ропорту: министр цифровизации 

и экономической политики Эли‑
забет Удольф‑Штробль. Характер‑
но и то, с кем он встретится — пре‑
зидент и лидер партии, хотя реаль‑
ная власть принадлежит канцле‑
ру,— сказала „Ъ“ госпожа Канопац‑
кая.— В Минске надеялись на то, что 
западные страны видят в России та‑
кую угрозу, что согласятся поддержи‑
вать Беларусь в любом случае. Но это‑
го не произошло. Обмануть Европу 
символическими уступками также 
невозможно. Она устала от обеща‑
ний и ждет реальных изменений 
внутри Беларуси».

В ближайшие месяцы Александр 
Лукашенко планирует посетить еще 
одну страну Евросоюза — Латвию. 
Приглашение он принял еще в кон‑
це июля, но конкретной даты визи‑
та пока нет. «Дело президента еще 
со времен Петра I — прорубить ок‑
но туда, куда мы считаем нужным,— 
пояснил логику своих визитов сам 
Александр Лукашенко, общаясь 
с журналистами 30 октября.— Если 
президент поехал в Китай, на Ближ‑
ний Восток, в Россию, сейчас в Ав‑
стрию, потом в Латвию мы договари‑
вались — это значит, что он должен 
проложить дорогу туда. А следом 
должны пойти те, кто будет прода‑
вать свою продукцию, покупать там».

Тем временем в Кремле вчера за‑
явили, что не имеют ничего против 
визитов президента союзной стра‑
ны на Запад. Как пояснил пресс‑се‑
кретарь президента РФ Дмитрий Пе‑
сков, «даже в рамках Союзного госу‑
дарства и Россия, и Белоруссия осу‑
ществляют собственные контакты, 
что является абсолютно нормальной 
практикой».

Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Мун Чжэ Ина  
ставят перед 
убийственным выбором
Оппозиция Южной Кореи  
требует от президента прекратить 
заигрывание с Ким Чен Ыном

В Южной Корее разгорается 
скандал, угрожающий и без то-
го непрочным позициям прези-
дента Мун Чжэ Ина. Он оказал-
ся под огнем критики после того, 
как руководство страны впер-
вые в истории отказалось пре-
доставить убежище двум рыба-
кам из Северной Кореи. До этого 
перебежчики перебили коман-
ду рыболовецкой шхуны, однако, 
по мнению оппозиции, передав 
убийц Пхеньяну, власти непро-
стительно потакают североко-
рейскому диктатору. Усиливая 
давление на президента, сделав-
шего ставку на нормализацию от-
ношений с Севером, оппозиция 
требует возвращения к прежней 
политике сдерживания КНДР.

Рыбаков-убийц 
не встретили как героев 
Передача властям КНДР двух севе‑
рокорейских рыбаков, оказавших‑
ся в территориальных водах Южной 
Кореи и задержанных береговой ох‑
раной 2 ноября, состоялась в кон‑
це прошлой недели в демилитари‑
зованной зоне, в приграничном на‑
селенном пункте Пханмунджом 
(именно там в 1953 году был подпи‑
сан исторический договор об окон‑
чании Корейской войны). Хотя еже‑
годно в Южной Корее оказываются 
сотни перебежчиков, после оконча‑
ния Корейской войны это был пер‑
вый случай, когда Сеул в качестве 
жеста доброй воли выдал беглецов 
Пхеньяну (между двумя государства‑
ми нет соглашения об экстрадиции). 
Северокорейским властям также бы‑
ла возвращена 15‑метровая шхуна, 
на борту которой и произошла траге‑
дия. Ее подробности изложены в до‑
кладе Национального агентства раз‑
ведки Республики Корея.

Как следует из показаний де‑
портированных рыбаков, 15 авгу‑
ста шхуна с 19 членами экипажа, 
занимающаяся добычей кальма‑
ров, вышла в море из северокорей‑
ского порта Кимчхэк и вела промы‑
сел вплоть до конца октября. В один 
из дней на ее борту произошло побо‑
ище, после которого из почти двух 
десятков членов экипажа в живых 
остались трое.

Согласно показаниям задержан‑
ных, они регулярно подвергались 
жестокому обращению со стороны 
капитана и решили ему отомстить. 
Ночью, когда другие рыбаки спали, 
три человека, вооружившись топо‑
ром и молотками, вначале распра‑
вились со своим обидчиком, а за‑
тем, чтобы у преступления не оста‑
лось свидетелей, забили 15 осталь‑
ных членов команды. Сбросив те‑
ла в море, преступники вернулись 
в Кимчхэк, где один из них сошел 
на берег и был задержан. Двое дру‑
гих сумели уйти в море и в нача‑
ле ноября вошли в территориаль‑
ные воды соседнего государства, где 
их и задержали южнокорейские по‑
граничники.

Обосновывая решение об экстра‑
диции, министр по делам националь‑
ного объединения Южной Кореи 
Ким Ён Чхоль пояснил, что задержан‑
ным было отказано в политическом 
убежище, поскольку это банальные 
убийцы, а не люди, пострадавшие 
за свои политические убеждения.

Однако такое решение вызвало 
бурю негодования со стороны пра‑
возащитников и депутатов из веду‑
щей оппозиционной партии «Сво‑
бодная Корея». Во‑первых, оппози‑
ция не верит официальной версии 
событий. Во‑вторых, она утверждает, 
что, передав беглецов властям КНДР, 
где отсутствует независимое право‑
судие, южнокорейские власти обре‑
кли обвиняемых на расправу без су‑
да и следствия. В‑третьих, возникла 
правовая коллизия: конституция 
Южной Кореи не признает КНДР как 
государство, считая, что ее жители 
юридически являются гражданами 
Южной Кореи. И если неукоснитель‑
но следовать букве закона, судить 
рыбаков нужно было бы в Сеуле.

Однако власти Южной Кореи на‑
стаивают на правомерности своих 
действий. «Что касается вопроса о се‑
верокорейском гражданстве, то есть 
разрыв между официальными пра‑
вилами и реальностью. Реальность 
такова, что де‑факто юрисдикция 
КНДР признана»,— пояснил министр 
по делам национального объедине‑
ния Ким Ён Чхоль. Он дал понять, что 
Сеул настроен продолжать диалог 
с КНДР и не желает обострения.

Призрак нового кризиса
Скандал с северокорейскими ры‑
баками еще больше накалил ситу‑
ацию в Южной Корее. Находящие‑
ся в оппозиции консерваторы сде‑

лали вопрос об отношениях с КНДР 
главным рычагом давления на пре‑
зидента, обвиняя его в соглашатель‑
ской политике по отношению к Се‑
веру. В самом центре Сеула, у здания 
городской администрации развер‑
нут огромный транспарант с пор‑
третом экс‑президента Пак Кын Хе. 
«Долой Мун Чжэ Ина, который не за‑
интересован в денуклеаризации Се‑
верной Кореи и сотрудничает со зло‑
вещим диктатором Ким Чен Ыном, 
вынашивающим планы завоевания 
Южной Кореи»,— призывает Фонд 
спасения Кореи.

После прихода к власти в мае 
2017 года Мун Чжэ Ин, сделавший 
ставку на нормализацию отноше‑
ний с КНДР и уже трижды встречав‑
шийся с ее лидером Ким Чен Ыном, 
оказался в сложной ситуации. С мая 
этого года руководство Северной Ко‑
реи, демонстрирующее все большее 
разочарование провалом февраль‑
ской встречи Ким Чен Ына с прези‑
дентом США Дональдом Трампом 
в Ханое, провело уже 12 ракетных 
испытаний. 

Только в прошлом месяце их бы‑
ло два: 2 октября Пхеньян испытал 
баллистическую ракету морского 
базирования «Пуккыксон‑3», а спу‑
стя четыре недели провел успеш‑
ное испытание сверхбольшой реак‑
тивной установки залпового огня. 
В Сеуле обратили особое внимание 
на то, что последнее испытание про‑
изошло в день похорон матери юж‑
нокорейского президента. Критики 
Мун Чжэ Ина расценили это как акт 
неуважения со стороны североко‑
рейского лидера.

«После неудачной встречи лиде‑
ров США и КНДР в Ханое ситуация 
продолжает ухудшаться, и нас ждут 
не очень хорошие времена. Весь‑
ма вероятно, что уже в начале буду‑
щего года Ким Чен Ын обнародует 
свою новую стратегию, делающую 
ставку на развитие ракетно‑ядерно‑
го потенциала КНДР. После этого ок‑
но возможностей для диалога будет 
закрыто»,— заявил „Ъ“ бывший гла‑
ва южнокорейской делегации на ше‑
стисторонних переговорах по дену‑
клеаризации Корейского полуостро‑
ва Ви Сун Лак.

«Отношения между двумя Коре‑
ями находятся не в лучшем состо‑
янии»,— был вынужден признать 
и начальник Управления националь‑
ной безопасности (УНБ) при пре‑
зиденте Чон Ый Ен. Впрочем, один 
из ведущих южнокорейских силови‑
ков призвал депутатов от оппозиции 
излишне не драматизировать ситу‑
ацию. «Северокорейские ракетные 
технологии не представляют боль‑
шой угрозы безопасности Южной Ко‑
реи, поскольку наши системы ПВО 
значительно опережают их возмож‑
ности как по количеству, так и каче‑
ству. Я не могу раскрыть вам все дета‑
ли принимаемых мер, но хочу заве‑
рить, что мы намерены использовать 
новые системы вооружений, способ‑
ные противостоять новым угрозам 
в области безопасности»,— попытал‑
ся унять страсти глава УНБ.

После этого заявления депутаты 
от оппозиции обвинили ближайше‑
го соратника президента Мун Чжэ 
Ина в том, что своими рассуждени‑
ями о неспособности Северной Ко‑
реи противостоять Югу он вводит 
парламент и общество в заблужде‑
ние. «Чон Ый Ен больше не имеет 
права возглавлять Управление наци‑
ональной безопасности и должен не‑
медленно уйти в отставку»,— заявил 
лидер парламентской фракции «Сво‑
бодной Кореи» На Кйон Вон. По его 
словам, оценки потенциала КНДР, 
которые дает глава УНБ, противоре‑
чат высказываниям руководителей 
других силовых структур — минис‑
тра национальной обороны Чон Кён 
Ду и директора Национальной служ‑
бы разведки Со Хуна. 

«Наше правительство находит‑
ся в трудном положении. Северная 
Корея хочет получить гарантии без‑
опасности со стороны США, но пре‑
зидент Трамп не предоставляет та‑
ких гарантий и проводит полити‑
ку санкций, против которых высту‑
пает южнокорейская сторона. Меж‑
ду тем в Пхеньяне пытаются возло‑
жить ответственность на Сеул»,— 
пояснил „Ъ“ новую коллизию специ‑
альный советник южнокорейского 
президента Чун Ин Мун. Высокопо‑
ставленный собеседник согласился 
с мнением других опрошенных „Ъ“ 
политиков, дипломатов и экспертов, 
в один голос заявляющих о реально‑
сти новой эскалации на Корейском 
полуострове. «И ответственность 
за это несут все стороны»,— резюми‑
ровал Чун Ин Мун.

Сергей Строкань,  
Сеул—Москва



У топ-менеджеров из команды  Романа 
Абрамовича Ефима Малкина и  Ирины 
Панченко растет интерес к добыче ры-
бы: «Поронай», где им принадлежит 
50%, стал владельцем промысловой 
структуры «Эверон». Сделка, стоимость 
которой оценивается в $330 млн, позво-
лит владельцам «Пороная» увеличить 
добычу минтая, сельди и пр. до  свыше 
80 тыс. тонн в год, за счет чего компа-
ния может войти в десятку крупней-
ших на рынке.

О том, что ООО «Поронай» стало владель-
цем сахалинского ООО «Эверон», стало из-
вестно из ЕГРЮЛ. В «Поронае» 50% принад-
лежит ООО «Дальнее», которым владеют 
топ-менеджеры из команды Романа Абра-
мовича (занимает десятое место в рейтинге 
Forbes с состоянием $12,4 млрд) Ефим Мал-
кин и Ирина Панченко. Еще 50% у связан-
ного с экс-сенатором от Сахалинской обла-
сти Александром Верховским ЗАО «Остров 
Сахалин». Доля этой компании — в залоге 
у «Дальнего», согласно «СПАРК-Интерфакс». 
«Эверон» ранее входил в ГК «Экарма», кото-
рая занимается добычей и переработкой 
рыбы. Общий объем вылова оценивался в 
более 30 тыс. тонн в год. Владельцами го-
ловной структуры группы ЗАО «Экарма» в 
ЕГРЮЛ указаны Анатолий Костин (30%), Па-
вел Костин (25%), Александр Горшков и Кон-
стантин Крупкин (по 22,5%). 

Как следует из Государственного рыбохо-
зяйственного реестра, к «Эверон» от другой 
структуры «Экармы» — ООО «Экарма-Саха-
лин» — перешли квоты на вылов в основ-
ном минтая, а также трески, сельди и пр. 
Общий допустимый вылов на этот год — 
около 22 тыс. тонн. Договоры заключены 

до конца 2033 года. Гендиректор «Дальне-
го» Татьяна Андреева отказалась отвечать 
на вопросы „Ъ“, в «Экарме» и «Острове Саха-
лин» в понедельник комментарии не пре-
доставили.

Глава Информационного агентства по 
рыболовству Александр Савельев оценил 
стоимость квот «Эверона» в $330 млн, ис-
ходя из средней цены в $1,5 тыс. за тонну 
и срока действия договоров на десять лет. 
Сделка может оказаться крупнейшей на 
рынке с июля 2018 года, когда «Остров Саха-
лин» выкупил ПАО «Преображенская база 
тралового флота» (ПБТФ) у семьи нынешне-
го губернатора Приморского края Олега Ко-
жемяки. Тогда «Остров Сахалин» получил 

квоты на вылов около 150 тыс. тонн рыбы 
в год. До того, в марте 2017 года, компания 
владельцев Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК, сегодня принадлежит 
Глебу Франку) РРПК-Д получила контроль 
в ДМП-РМ, структуре холдинга «Дальморе-
продукт» с квотой на добычу более 60 тыс. 
тонн минтая в год. Замдиректора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников отмечает, что по-
сле перераспределения квот в 2018 году на 
следующие 15 лет их стоимость поднялась. 
Продажа самих квот законодательством не 
предусматривается, поэтому сделки прохо-
дят либо как купля-продажа самой компа-
нии—держателя квоты или посредством 
выделения новой структуры, поясняет он.

У «Пороная» уже есть квоты на вылов око-
ло 60 тыс. тонн минтая и сельди в год. По 
словам господина Сенникова, наличие у 
компании квот на вылов 80 тыс. тонн рыбы 
в год — это уже уровень крупных игроков в 
отрасли, возможно, из первой десятки. «Но-
ребо» Виталия Орлова, для сравнения, вла-
деет квотами на вылов более 400 тыс. тонн 
рыбы в год, РРПК — свыше 300 тыс. тонн. 
Конъюнктура для наращивания добычи 
рыбы благоприятная. Как сказано в сен-
тябрьских материалах Минсельхоза, за год 
мировые цены на российский минтай вы-
росли на 37,1%, до $1,68 тыс. за тонну. Экс-
порт минтая из РФ за январь—сентябрь 
2019 года увеличился на 12,6%, до 655,6 тыс. 
тонн год к году.

Сергей Сенников не исключает, что кон-
солидация в отрасли продолжится. Возмож-
но и появление новых крупных холдингов, 
но для этого необходимо наличие якорной 
компании, вокруг которой будут собирать-
ся активы, отмечает он. При этом, продол-
жает топ-менеджер, приобретать совсем 
мелких держателей квот не имеет смысла: 
«Это будет длительным и затратным процес-
сом, а провести надлежащий due dilligance 
таких активов не всегда возможно. Поэто-
му поглощать будут компании с квотами 
на вылов условно не менее 20 тыс. тонн в 
год». Исполнительный директор Ассоциа-
ции производственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка Алексей Аронов 
отмечает, что спрос на рыбу, в том числе со 
стороны ключевых импортеров российско-
го минтая — стран Юго-Восточной Азии,— 
растет, потому квоты на этот вид останутся 
ценным ресурсом.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23331,84 (–60,03)
РТС 1460,84 (–7,33)
FTSE 100 7328,54 (–30,84)

DAX 30* 13198,37 (–30,19)
DJIA* 27571,85 (–109,39)
NASDAQ Composite* 8448,957 (–26,355)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.11.19
Австралийский доллар 43,8245
Английский фунт 81,7947
Белорусский рубль 31,1964
Датская крона* 94,2740

Доллар США 63,9121
Евро 70,4759
Индийская рупия** 89,4212
Казахский тенге** 16,4330

Канадский доллар 48,3194
Китайский юань* 91,2131
Норвежская крона* 69,7647
СДР 87,7820

Сингапурский доллар 46,9424
Новая турецкая лира 11,0508
Украинская гривна* 26,0628
Шведская крона* 65,7329

Швейцарский франк 64,1301
Японская иена** 58,6350
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Голливуду подняли выплаты
РАО предъявило российским кинотеатрам встречные иски

Судебные тяжбы с Российским автор-
ским обществом (РАО) по поводу вы-
плат американским композиторам 
пока не помогают улучшить положе-
ние российских кинотеатров. Суд обя-
зал один из них по встречному иску 
РАО заключить договор с обществом 
на еще более жестких условиях, чем 
раньше, с выплатами по максималь-
ной ставке 3% кассовых сборов. Дав-
ление на суд могло оказать привлече-
ние к делу Минкульта, не исключают 
юристы.

РАО выдвинуло встречные иски к ООО 
ИФГ, ООО «Вега-кино» и ООО «Синема 63», 
управляющим в совокупности семью кино-
театрами в Москве, Тольятти и Йошкар-Оле, 
следует из картотеки суда. Как сообщал „Ъ“ 8 
августа, эти компании требуют от РАО заклю-
чить договор об отчислениях в пользу авто-
ров музыки не по типовому образцу, а на сво-
их условиях. В частности, они просят исклю-
чить выплаты авторам произведений, при-
знанных общественным достоянием, а так-
же авторам музыки к американским филь-
мам, правами на которую в США, как прави-
ло, распоряжаются киностудии.

Во встречных исках (есть у „Ъ“) РАО требу-
ет обязать кинотеатры заключить договоры 
на условиях авторского общества, причем по 
максимальной ставке 3%, установленной по-
становлением правительства от 1994 года, так 
как компании выражают «прямое недоверие 
типовым условиям договора». Встречный иск 
к «Синема 63» удовлетворен 6 ноября, заседа-
ние по иску к «Вега-кино» состоится 12 ноя-
бря, по иску к ИФГ — 17 декабря. Ко всем трем 
искам по ходатайству РАО суд в качестве треть-
его лица привлек Минкульт.

Все три компании входят в Ассоциацию 
владельцев кинотеатров (АВК), которая ко-
ординирует их действия в суде. «Синема 63» 
пока не намерено подписывать договор на 
условиях РАО и будет обжаловать решение 
в вышестоящих инстанциях, сообщила „Ъ“ 
представитель членов АВК в суде Юлия Дуна-
ева. Для несетевых кинотеатров авторским 
советом РАО предусмотрена ставка от 0,7% до 
1,2%, отмечает она. «Решение суда мы счита-
ем абсолютно незаконным. Права требовать 
понуждения пользователей к заключению 
договора у РАО нет. В то же время РАО, явля-
ясь единственной аккредитованной органи-
зацией, то есть занимая по сути монопольное 

положение, обязано заключить договор, если 
с таким требованием обратился пользова-
тель»,— настаивает она. Госпожа Дунаева так-
же уверена, что при подаче встречного иска 
РАО не был соблюден досудебный порядок, а 
привлечение к делам Минкульта считает неу-
местным, так как министерство не имеет пря-
мого отношения к договорам между РАО и ки-
нотеатрами.

В пресс-службах РАО и Минкульта на запрос 
„Ъ“ оперативно не ответили. Ранее в РАО на-
зывали требования кинотеатров о снижении 
ставки несправедливыми и указывали, что 
выплаты рассчитываются в процентном соот-
ношении от валового сбора фильмов, что соот-
ветствует мировой практике и российским за-
конам. За 2018 год с кинотеатров в пользу авто-
ров собрано 336,5 млн руб., за первое полуго-
дие 2019 года — 234 млн руб. В других странах 
РАО заключает договоры о взаимном предста-
вительстве с аналогичными структурами, на-
пример в США это ASCAP и BMI.

В отзыве в рамках дела (есть у „Ъ“) Мин-
культ указывает, что право на вознагражде-
ние, предусмотренное Гражданским кодек-
сом, признается в России за авторами-ино-
странцами любой из стран—участниц Берн-

ской конвенции (США присоединились к ней 
в 1989 году), «даже если национальным зако-
нодательством этих стран указанное право на 
вознаграждение не предусмотрено».

Ранее Суд по интеллектуальным правам 
(СИП) принял несколько нетипичных реше-
ний в подобных делах, в частности решив, 
что «Премьер-зал „Юго-Западный“» в Екате-
ринбурге может не выплачивать отчисления 
в пользу американских композиторов, сооб-
щал „Ъ“ 30 июля. Таким образом, СИП на пра-
ктике закрепил разъяснения пленума Верхов-
ного суда России от 23 апреля, согласно кото-
рым «кинотеатры вправе требовать рассмо-
треть предложенные условия через суд, а РАО 
не вправе отказать в заключении договора», 
подчеркивает партнер «Юста Аура» Евгений 
Дедков, представлявший кинотеатры «Премь-
ер-зала» в делах с РАО. По его прогнозу, встреч-
ные иски РАО к ИФГ и «Вега-кино» также будут 
удовлетворены, учитывая, что привлечение 
Минкульта «как некой экспертной организа-
ции и авторитета государственной власти мог-
ло оказать давление на суд», но последующие 
инстанции все равно могут встать на сторону 
кинотеатров.

Валерия Лебедева

Машины уезжают от граждан по закону
Схемы возвратного лизинга проявили устойчивость 

Поправки к закону «О лизинге», при-
нятые в первом чтении, не будут спо-
собны оградить граждан от использо-
вания недобросовестными компания-
ми возвратного лизинга для схем отъе-
ма автомобилей, считают в ОНФ. Пред-
ложенные изменения законодательст-
ва поддерживают в Генпрокуратуре, ЦБ 
и Минфине. С их позицией не согласны 
правозащитники, указывая, что под ре-
гулирование попадут лишь компании, 
претендующие на господдержку, тогда 
как недобросовестные участники рын-
ка продолжат противоправную деятель-
ность. Юристы считают, что решить 
проблему возвратного лизинга спосо-
бен лишь полный запрет таких сделок.

Снимать с контроля поручение президен-
та о необходимости проведения проверки со-
блюдения законодательства при заключении 
лизинговыми компаниями и физлицами до-
говоров возвратного лизинга и представле-
ния предложений по повышению уровня 
правовой защищенности граждан преждев-
ременно, говорится в заключении «Общерос-
сийского народного фронта» (есть в распоря-
жении „Ъ“). К такому выводу эксперты орга-

низации пришли, рассмотрев доклад Генпро-
куратуры, подготовленный после монито-
ринга ситуации заключения с гражданами до-
говоров возвратного лизинга транспортных 
средств, в результате которых они лишаются 
права собственности на свое имущество.

Генпрокуратура указывает, что такие схе-
мы не выходят за рамки правового поля, 
определенного законом о лизинге, однако 
недобросовестными компаниями использу-
ются в качестве альтернативы потребкреди-
тования граждан. В докладе отмечается, что 
комплексное правовое решение проблемы 
возможно в рамках реализации законопро-
екта, предусматривающего введение регули-
рования со стороны ЦБ. В соответствии с ним 
компании, претендующие на доступ к мерам 
господдержки, будут входить в реестр и регу-
лироваться Банком России. Также они долж-
ны будут создать СРО и осуществлять внутрен-
ний контроль и управление рисками.

В ЦБ также считают, что предложенный 
«законопроект обеспечивает инструмента-
рий защиты граждан от недобросовестного 
поведения лизингодателей, в том числе тре-
бование по регистрации и раскрытию ин-
формации, ограничение привлечения де-

нежных средств граждан, порядок безак-
цептного списания денежных средств кли-
ента и др.». По данным Банка России, в 2018 
году и за три квартала 2019-го в числе вы-
явленных нелегальных кредиторов были 
73 псевдолизинговые компании. Минфин 
ранее подготовил поправки к ГК, которые 
предусматривали использование схемы 
обратного лизинга только в отношении лиц, 
осуществляющих предпринимательскую де-
ятельность. В министерстве считают, что та-
кой подход «заслуживает поддержки и может 
быть реализован в рамках законопроекта о 
специальных субъектах лизинговой деятель-
ности, поскольку изменения в ГК потребуют 
более длительной проработки». В Генпроку-
ратуре не ответили на запрос „Ъ“.

В ОНФ считают, что предложения по со-
вершенствованию правовой защищенности 
физлиц при заключении и исполнении дого-
воров возвратного лизинга граждан не защи-
тят. По словам руководителя проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгении Лазаревой, «пред-
полагается регулировать деятельность толь-
ко лизинговых компаний, связанных с госу-
дарством и получающих господдержку». При 
этом законопроект «не предусматривает со-

вершения лизинговых сделок другими ком-
паниями, не предполагает для них требова-
ния состоять в реестре и следовать правилам 
регулятора, то есть они смогут продолжить 
заключать недобросовестные сделки по воз-
вратному лизингу». По мнению госпожи Ла-
заревой, «система должна быть построена на 
признании незаконными сделок, в результа-
те которых граждане лишаются своего иму-
щества». По оценкам ОНФ, в результате недо-
бросовестных схем возвратного лизинга бо-
лее 5 тыс. человек лишились автомобилей.

Юристы также отмечают несовершенст-
во прошедшего первое чтение законопроек-
та. «Проблему возвратного лизинга полно-
стью решил бы запрет на такого рода „при-
творные“ сделки и введение серьезной от-
ветственности для компаний, предлагаю-
щих эти услуги,— говорит партнер юридиче-
ской компании НАФКО Павел Иккерт.— Так-
же важно, чтобы законом была предусмотре-
на возможность признания таких сделок не-
действительными». По его мнению, должна 
быть единая система контроля за всеми участ-
никами рынка предоставления займов на лю-
бых условиях.

Светлана Самусева

Рабочая группа при Минпромторге, 
которая полтора месяца пыталась ре-
шить вопрос «справедливого» распре-
деления промышленных субсидий в 
автопроме примерно на 200 млрд 
руб. в год, согласилась ничего не ме-
нять в сложившемся порядке вещей. 
Эти субсидии на самом деле не суб-
сидии, а возвращение автоконцер-
нам денег, уплаченных в виде утиль-
сбора. Ряд традиционно россий-
ских концернов — ГАЗ, АвтоВАЗ, Ка-
мАЗ, Renault и примкнувший к ним 
Volkswagen — хотели забрать часть 
компенсаций у более низколокали-
зованных производителей. Однако 7 
ноября на совещании рабочей груп-
пы в режиме строжайшей секретно-
сти (дошло до того, что от топ-менед-
жеров требовали сдать телефоны, 
словно на экзамене) было объявлено 
о решении сохранить компенсации, 
сейчас оно вынесено на утверждение 
министра Дениса Мантурова. Секрет-

ность не помогла: уже на выходных 
в telegram-каналах, которые обычно 
равнодушны к судьбам российско-
го автопрома, вердикт рабочей груп-
пы был назван «крупнейшей за 15 лет 
ошибкой». Дескать, он означает под-
держку низколокализованных про-
изводителей.

Примечательно, что Минпром-
торг тут ничего нового не придумал: к 
этому решению вице-премьер Дмит-
рий Козак пришел еще в декабре 2018 
года. Но весной, по данным „Ъ“, по 
инициативе Renault вопрос о том, что 
каждый игрок должен получать ком-
пенсации утильсбора «по заслугам», 
был поднят на встрече Владимира 
Путина с французским бизнесом. За 
этим последовало почти полгода ку-
луарной борьбы, в рамках которой 
уже даже была придумана концеп-
ция дифференциации компенсаций. 
Но Дмитрий Козак предложил отра-
сли еще подумать над этим, а ответст-
венным назначил Минпромторг.

В итоге министерство, которое, 
надо сказать, всегда гораздо боль-
ше симпатизировало дифференци-
ации, оказалось в сложном положе-
нии: нужно было договориться со 
всеми участниками отрасли при на-
личии в ней двух непримиримых ла-
герей, причем концерны—против-
ники дифференциации занимают 
около половины рынка. И хотя итог 
полутора месяцев работы группы на-
водит на бессмысленность всего это-
го действа, нужно признать: сохране-
ние нынешнего порядка вещей объ-
ективно было единственно возмож-
ной полумерой. Ведь от компенса-
ций утильсбора зависит рентабель-
ность производства в России, и ряд 
иностранных концернов могли рас-
смотреть возможность ухода из стра-
ны, если бы у них забрали часть де-
нег. Другой лагерь выступал за то, что 
их обязательства по локализации в 
рамках специнвестконтрактов выше, 
и потому они должны получать боль-
ше средств из бюджета. Этим компа-
ниям Минпромторг предложил вы-
дать дополнительные деньги на раз-
витие технологий. Но, видимо, круп-
нейшим российским концернам 
было важнее отобрать часть компен-
саций у своих коллег, а не получить 
деньги для себя.

правила  
игры

Минпромторг 
 оказался в сложном 
 положении: нужно 
было договориться 
со всеми автоконцер-
нами при наличии 
в отрасли двух непри-
миримых лагерей
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Под минтаем тяжелеют сети
Команда Романа Абрамовича расширяет рыбный бизнес
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЛУКОЙЛ, месяц назад полу
чивший миноритарную долю 
в крупном газовом проекте 
в ОАЭ Ghasha, может расширить 
свое участие в нем. На этот раз 
речь идет о глубоководных за
лежах блока, на который может 
претендовать сложившийся кон
сорциум во главе с националь
ной ADNOC, то есть российская 
компания снова получит не бо
лее 5%. Эксперты полагают, что 
инвестиции в ОАЭ перспектив
ны и не несут больших рисков, 
но сомневаются, что ЛУКОЙЛ 
 будет тратить на проекты там 
 существенные средства.

ЛУКОЙЛ заинтересован в расши-
рении участия в газовой концессии 
Ghasha в Абу-Даби, где получил 5% в 
октябре. Как сообщил его глава Вагит 
Алекперов в кулуарах конференции 
ADIPEC, компания примет участие в 
консорциуме по новому блоку. «Се-
годня идет еще один раунд — на глу-
боководные залежи Ghasha. Мы под-
твердили, что консорциум может пре-
тендовать в таком же процентном уча-
стии, в том числе и на этот проект»,— 
сказал он (цитата по «Интерфаксу»). 
Как пояснил господин Алекперов, 
ЛУКОЙЛ получил небольшой пакет 
в предыдущем консорциуме, так как 
компания входила на поздней ста-
дии. При этом, напомнил он, для вхо-
ждения ЛУКОЙЛа в Ghasha его опера-
тор — национальная ADNOC впервые 
в истории снизила свою долю участия 
с 60% до 55%, для чего был принят от-
дельный закон. Первоначальные ин-
вестиции российской компании в 
проект оцениваются в $190 млн.

Проект Ghasha предполагает осво-
ение залежей углеводородов в рамках 
девяти мелководных месторождений в 
Персидском заливе к западу от Абу-Да-
би. Концессионная территория, в кото-

рую помимо месторождения Ghasha 
входят Hail и Dalma, содержит 141 мл-
рд кубометров газа. Окончательное ин-
вестиционное решение по их разра-
ботке планируется принять до конца 
года, начать добычу — в 2025 году. До-
быча должна составить 14,6 млрд ку-
бометров газа и около 6 млн тонн неф-
тяного эквивалента в год. В состав кон-
сорциума по освоению Ghasha, поми-
мо ADNOC и ЛУКОЙЛа, входят итальян-
ская Eni (25%), немецкая Wintershall 
(10%) и австрийская OMV (5%).

В последнее время ЛУКОЙЛ, полу-
чающий рекордный денежный поток 
и при этом ограниченный в получе-
нии новых участков на шельфе в Рос-
сии, активно ищет зарубежные проек-
ты для инвестирования. Большинство 
из них — в Африке. Так, в начале июня 
2019 года ЛУКОЙЛ договорился о по-
купке 25% в проекте Marine XII в Респу-
блике Конго у структуры британской 
New Age за $800 млн. В конце октября 
российская компания в консорциу-
ме с Eni подала заявку на новые бло-

ки в стране. Также ЛУКОЙЛу уже при-
надлежит 38% в глубоководном блоке 
Tano на шельфе Ганы, где обнаружено 
пять нефтяных (крупнейшее — Пекан 
с запасами 334 млн баррелей нефти) и 
два газовых месторождения. Помимо 
этого, ЛУКОЙЛ может реализовать оп-
цион на покупку 40% у Chevron на гео-
логоразведочный блок-132 и ведет пе-
реговоры с Eni по вхождению в проект 
«Аба» в Нигерии.

По мнению Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, пакет в Ghasha для 
ЛУКОЙЛа — пока лишь портфельная 
инвестиция. Он не исключает расши-
рения доли компании в проекте, но 
отмечает, что «это всегда вопрос стои-
мости». «Не думаю, что ЛУКОЙЛ готов 
сейчас вкладывать большие средства 
в зарубежные активы. У компании до-
вольно большой опыт иностранных 
инвестиций, которые по большей ча-
сти менее доходны относительно рос-
сийских проектов»,— отмечает он.

Руководитель международной пра-
ктики КПМГ по оказанию услуг ком-
паниям нефтегазового сектора Антон 
Усов считает, что Объединенные Араб-
ские Эмираты с точки зрения нефте-
газовых активов полностью разведа-
ны, имеют хороший деловой климат 
и привлекательные условия инвести-
ций. Поэтому российским игрокам 
имеет смысл входить в перспектив-
ные нефтегазовые проекты с хорошей 
ресурсной базой в партнерстве с госу-
дарственными компаниями страны в 
рамках диверсификации зарубежных 
портфелей активов, говорит эксперт.

Дмитрий Маринченко из Fitch 
оценивает проект Ghasha с точки зре-
ния стабильности налогового режи-
ма как довольно низкорисковый. По 
его мнению, ЛУКОЙЛу «тесно в Рос-
сии», где у компании практически 
нет точек роста.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ углубляется в ОАЭ
Компания претендует на новый участок в проекте Ghasha

Крупнейший в России произво
дитель стали группа НЛМК наме
рена значительно нарастить до
лю перевозок металла автотран
спортом — с 4% в 2018 году до 22% 
в 2022м. В ОАО РЖД знают о кон
куренции с автотранспортом 
и объясняют предпочтения ме
таллургов высокими тарифами 
на перевозку металла изза пере
крестного субсидирования. Ана
литики говорят, что монополии 
не стоит опасаться снижения 
 погрузки, поскольку у нее есть 
 соглашение с НЛМК по сохране
нию объемов.

НЛМК Владимира Лисина намерен 
увеличить поставки плоского проката 
автомобильным транспортом по Рос-
сии с 4% по итогам 2018 года до 22% в 
2022 году, сообщил журналистам ком-
мерческий директор компании Сер-
гей Хорн. В абсолютных числах пред-
полагается увеличить автоотгрузки со 
100 тыс. тонн из 3,7 млн тонн до 1 млн 
тонн из 4,5 млн тонн в 2022 году. Доля 
отгрузок автотранспортом составит в 
2019 году 7%, в 2020 году — 19%. «Мы 
ставим задачу по российским дивизио-
нам каждую площадку обеспечить воз-
можностью автоотгрузки»,— заявил го-
сподин Хорн. По его словам, автопере-
возки выгоднее железной дороги толь-
ко на расстояниях не более 150 км.

Компания не планирует создавать 
собственный автопарк. «Как правило, 
есть потребность со стороны некото-
рых клиентов в самовывозе»,— доба-
вил он. НЛМК планирует запустить в 
2020 году новый комплекс автоотгруз-

ки мощностью 1,1 млн тонн на сво-
ей основной площадке в Липецке. В 
2020 году также планируется вывес-
ти на полную мощность новый кры-
тый комплекс отгрузки на «НЛМК-Ка-
луга» мощностью 300 тыс. тонн, кото-
рый был запущен в этом году.

В «Мечеле», Evraz, ММК не предо-
ставили комментариев. Представи-
тель «Северстали» сообщил, что на до-
лю автотранспорта приходится 21% 
перевозок металла внутри РФ. При 
этом компания рассматривает воз-
можность альтернативных методов 
доставки грузов, где это экономиче-
ски целесообразно.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров в 
октябре говорил „Ъ“, что металлурги 
уходят на автотранспорт из-за высо-
кой стоимости перевозки. «Мы про-
игрываем в конкуренции, нам остает-
ся дешевое сырье. Формируется дис-
баланс: мы обязаны везти сырье, а 
обязательств, что нам отдадут металл 
для перевозки, нет,— возникает та-
рифный разрыв, перекрестное суб-
сидирование»,— говорил он. При пе-
рекрестном субсидировании доходы 
от перевозок высокомаржинальных 
грузов, к которым относится метал-
лопродукция, покрывают расходы на 
транспортировку низкомаржиналь-
ных грузов. При этом ОАО РЖД пыта-
ется стимулировать погрузку метал-
ла скидками — в этом году, по словам 
замглавы монополии Алексея Шило, 
было предоставлено более 40 скидок, 
что позволило привлечь около 7 млн 
тонн высокодоходных грузов. Пред-
ставитель НЛМК призвал не связы-

вать планы по росту автопогрузок с 
перекрестным субсидированием. «Пе-
ревозка авто — это в большинстве слу-
чаев не экономия на тарифе, а фокус 
на клиентском сервисе. Потребитель 
получает возможность избежать лиш-
них перегрузок, например, при пере-
возке со станции назначения на свою 
площадку»,— отметил он.

В ОАО РЖД от комментариев отка-
зались. Источник, близкий к монопо-
лии, говорит, что слышать о таких пла-
нах странно с учетом совместных пла-
нов компаний по развитию инфра-
структуры под наращивание объемов 
перевозок. При этом НЛМК намерен 
нарастить погрузку и по железной до-
роге. «Мы готовимся к выводу на сеть 
порядка 1 млн тонн металла и пример-
но 2,5 млн тонн сырья»,— говорил в 
конце октября вице-президент НЛМК 
по логистике Сергей Лихарев.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров напомнил, 
что подписанное РЖД и НЛМК согла-
шение предусматривает инвестиции 
монополии на 4,3 млрд руб. в разви-
тие инфраструктуры, в первую оче-
редь станций примыкания Чугун-2 и 
Казинка. В свою очередь, металлурги 
берут обязательства сохранить объе-
мы отгрузок по железной дороге на 
уровне не ниже 2019 года, а к 2025 го-
ду увеличить их в пределах 10%. Поэ-
тому, считает господин Бурмистров, 
для РЖД риски переориентации гру-
зопотоков с железнодорожного на ав-
тотранспорт минимальны.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Металлурги выходят на дорогу
НЛМК планирует увеличить перевозку автотранспортом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом для газопроводов, введен-
ных в эксплуатацию до 23 мая 2019 го-
да, предусмотрена простая процедура 
получения исключений. Nord Stream 2 
AG неоднократно заявлял, что измене-
ния в газовую директиву создают нео-
боснованные преференции одних ин-
фраструктурных проектов по отноше-
нию к другим, а «Северный поток-2» 
должен относиться к «старым» проек-
там, поскольку на момент принятия 
изменений инвестиции в него уже бу-
дут завершены. Сейчас также в суде ЕС 
рассматривается иск Nord Stream 2 AG 
к Еврокомиссии, в котором компания 
просит аннулировать изменения в га-
зовую директиву.

Хартия предусматривает различ-
ные механизмы разрешения споров, 
из них наиболее комфортный для ин-
вестора — арбитраж ad hoc по прави-
лам ЮНСИТРАЛ. Всего с 2001 года бы-
ло 128 споров по Хартии, из них толь-
ко десять арбитражем ad hoc по пра-
вилам ЮНСИТРАЛ. «По общему пра-
вилу, решение этого арбитража явля-
ется окончательным, но теоретиче-
ски его можно оспорить в госсуде по 
месту проведения арбитража (обычно 
это Гаага)»,— говорит партнер юрфир-

мы Trubor Кирилл Труханов. Совет-
ник юрфирмы Norton Rose Fulbrigh 
Андрей Панов отмечает, что дело по 
иску Nord Stream 2 AG — первое из-
вестное инвестиционное дело против 
ЕС, обычно требования подаются про-
тив одного конкретного государства. 

По времени рассмотрения спора 
стоит ориентироваться на три-четы-
ре года, указывает Андрей Панов. «О 
шансах компании говорить сложно 
— тут все зависит от того, кто будет ар-
битрами,— рассуждает Кирилл Труха-
нов.— Обычно инвестор предлагает 
своего арбитра, государство (если со-
глашается участвовать в разбиратель-
стве) выбирает другого и они совмес-
тно выбирают третьего. Если эти двое 
не договорятся, то есть специальный 
механизм выбора третьего арбитра».

«Не факт, что Nord Stream 2 AG удов-
летворится выплатой компенсации, 
ведь компании важно, чтобы газопро-
вод эксплуатировался на полную, так 
что, возможно, стороны в итоге дого-
ворятся, особенно учитывая, что сам 
проект оценивается во многие мил-
лиарды, компенсация может быть ог-
ромной»,— полагает Андрей Панов. 
Он напоминает, что попытки инве-
сторов заставить государство отме-
нить изменения регулирования уже 

были, хотя арбитраж по разным при-
чинам всегда выбирал присуждение 
компенсации, но при этом не призна-
валась невозможность заявления ин-
вестором такого требования. Андрей 
Панов приводит пример наиболее из-
вестных споров по Энергетической 
хартии, из последних — дело швед-
ской Vattenfall против Германии, на-
чатое после введения запрета на ис-
пользование атомных электростан-
ций в стране. Дело было инициирова-
но в 2012 году и все еще тянется, а сум-
ма требований превышает $5 млрд. 
Он также напоминает о ряде споров 
энергетических компаний против Ис-
пании в связи с изменением правил 
по возобновляемой энергии (прежде 
всего, солнечной), шесть последних 
дел Испания проиграла.

Между тем Nord Stream 2 AG нео-
бязательно ждать завершения спора с 
ЕС, чтобы добиться своего. Так, компа-
ния-оператор с весны активно наме-
кала, что попытки Дании затягивать 
выдачу разрешения на строительство 
«Северного потока-2» могут привести 
к подаче судебного иска. В итоге дат-
ский регулятор в конце октября раз-
решил строительство газопровода.

Татьяна Дятел,  
арбитражная группа

В «Северный поток-2» вливаются иски

Опрошенные „Ъ“ банки считают, 
что в роли догоняющего Сбербанку 
придется трудно. В первую очередь 
из-за того, что банк планирует орга-
низовывать доставку своими сила-
ми или силами дочерних компаний. 
Собственная служба доставки требует 
серьезных затрат на содержание шта-
та специалистов — курьеров, логи-
стов, менеджеров. Кроме того, как от-
мечают в Тинькофф-банке, необходи-
мо создать систему приема и обработ-
ки заявок, обеспечить разветвленную 
сеть представителей, мониторинг и 
контроль их действий, программы 
обучения и т. д. Это само по себе вы-
зов, учитывая размеры клиентской 
базы кредитной организации. Второй 
момент — это качество сервиса. «Са-
мое важное — скорость доставки про-
дукта,— указывает руководитель роз-
ничного бизнеса Альфа-банка Майкл 
Тач.— Когда мы сократили срок до-
ставки кредитных карт до двух дней, 
мы увидели кратное увеличение про-
даж». Опрос банков показал, что сей-
час большинство из них доставляют 

карты в течение двух дней, в отдель-
ных случаях укладываются в один 
день. Сейчас же, согласно данным на 
сайте самого Сбербанка, минималь-
ный срок доставки в отделение начи-
нается от двух дней. Третий вызов — 
конкуренция по стоимости доставки. 
Сейчас у банков доставка либо бес-
платная, например у Тинькофф-бан-
ка и «Открытия», либо ниже предлага-
емых Сбербанком (390 руб. за перевы-
пущенную карту Райффайзенбанка).

Эксперты уверены, что сервис 
Сбербанка в любом случае будет во-
стребован. «Думаю, даже платная до-
ставка будет пользоваться спросом: 
доминирующее положение на рын-
ке позволит банку брать деньги за то, 
что у конкурентов бесплатно»,— уве-
рен первый зампред правления Сов-
комбанка Сергей Хотимский. При 
этом эксперты, учитывая лидирую-
щее положение банка на рынке и ши-
рочайшую сеть отделений, сомнева-
ются, что банк распространит сервис 
доставки по всей России. «Возмож-
но, пилот и проводится банком для 
оценки экономической эффективно-
сти такой схемы работы,— указыва-

ет господин Волков.— Например, в 
небольших городах, где экономиче-
ски нецелесообразно держать боль-
шую сеть отделений, банк мог бы их 
закрыть и заменить дистанционны-
ми сервисами, то есть вводить серви-
сы по доставке точечно». В больших 
городах, где развита сеть отделений 
более широко, по мнению экспер-
та, доставка может показать свою не-
целесообразность.

В Сбербанке „Ъ“ сообщили, что у 
банка нет планов по сокращению сво-
ей филиальной сети. «Более того, мы 
рассматриваем возможность выхо-
да в те микрорайоны, где мы не пред-
ставлены или представлены недоста-
точно»,— указывают в кредитной ор-
ганизации. Пилот по доставке дебето-
вых карт клиентам, которые заказали 
досрочный перевыпуск в контактном 
центре, запущенный в ряде регионов, 
направлен в первую очередь на изуче-
ние востребованности нового сервиса 
и оценку его необходимости. В случае 
если клиенты положительно воспри-
мут новую услугу, то она может быть 
тиражирована, отметили в банке.

Вероника Горячева

Сбербанк пошел в разнос
Приход на фондовый рынок част
ного инвестора заставляет круп
ных брокеров более пристально 
следить за конкурентоспособно
стью своих предложений. Поми
мо разработки мобильных при
ложений, расширения списка ин
струментов в ход идут и проверен
ные методы привлечения клиен
тов — снижение брокерской ко
миссии. Впрочем, как отмечают 
участники рынка, комиссион
ные у брокеров отличаются слабо 
и клиенты обращают больше вни
мания на сопутствующие услуги.

«ВТБ Капитал Инвестиции» до кон-
ца ноября снизил комиссионное возна-
граждение на 15% по сделкам с ценны-
ми бумагами и иностранной валютой. 
Об этом компания объявила в поне-
дельник, 11 ноября. Предложение ак-
туально как для новых, так и для дейст-
вующих клиентов ВТБ. Главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал Ин-
вестиции» Владимир Потапов отмеча-
ет, что основной тренд на российском 
фондовом рынке — приход большого 
количества начинающих инвесторов. 
«На фоне снижения ставок по депози-
там растет интерес населения к инвес-
тиционным продуктам, и мы стараем-
ся его удовлетворить»,— заявил он.

ВТБ в настоящее время входит в 
тройку крупнейших брокеров Москов-
ской биржи по числу зарегистрирован-

ных клиентов. Согласно данным торго-
вой площадки, по итогам октября 2019 
года у Сбербанка было 1,023 млн клиен-
тов, у Тинькофф-банка — 806 тыс. кли-
ентов, у ВТБ — 570 тыс. клиентов. С на-
чала года в абсолютных цифрах макси-
мальный прирост клиентов наблюдал-
ся у Тинькофф-банка — 520 тыс., Сбер-
банк привлек 479 тыс. человек, ВТБ — 
250 тыс. человек. У Сбербанка два тари-
фа, за совершение сделок на фондовом 
рынке Московской биржи комиссия в 
зависимости от объема сделок состав-
ляет 0,018–0,3% от оборота за торговый 
день. Минимальная брокерская комис-
сия Тинькофф-банка составляет 0,025–
0,3% в зависимости от тарифа. По базо-
вым тарифам ВТБ минимальная комис-
сия составляет 0,015% при дневном обо-
роте более 100 млн руб., в тарифах вне 
зависимости от оборота комиссия со-
ставляет 0,0413–0,05%.

Участники рынка отмечают, что раз-
мер комиссионных является хоть и 
значимым фактором, но не единствен-
ным при выборе брокерской компа-
нии. Президент «Финама» Владислав 
Кочетков считает, что комиссия име-
ет значение для начинающих инвесто-
ров: «У нас порядка 30% новых счетов 
открываются на тариф FreeTrade, где 
нет брокерской комиссии за операции 
на российском фондовом рынке». Од-
нако, по его словам, клиент обязатель-
но сравнивает тарифы, которые наря-

ду с объемом предоставляемых серви-
сов и отзывами о компании на началь-
ном этапе играют ключевую роль при 
выборе контрагента. Косвенно это под-
тверждает и международная практи-
ка — например, успех таких проектов, 
как Robinhood.

Вместе с тем директор по брокер-
скому бизнесу «БКС Брокер» Олег Чих-
ладзе отмечает, что у всех брокеров на 
сегодняшний день тарифы приблизи-
тельно одинаковые. «Для клиента, ко-
торый не совершает огромное коли-
чество сделок в день, комиссия не яв-
ляется большой статьей расходов»,— 
говорит он. По его словам, в основном 
клиенты смотрят на совокупность 
факторов — надежность брокера, на-
личие сервисов и продуктов. «В целом 
для брокеров сама комиссия не явля-
ется единственным источником до-
ходов, раз-два в месяц каждый из бро-
керов подобные акции делает»,— го-
ворит он. Директор инвестиционно-
го бизнеса Тинькофф-банка Дмитрий 
Панченко также не видит эластично-
сти спроса по размеру тарифа: «Кли-
ент ориентируется сразу на несколь-
ко параметров — технологичность 
брокера, удобство и простоту серви-
са, разнообразие инструментов, ши-
рокую продуктовую линейку, доступ-
ную аналитику и прочее».

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Клиентов поманили тарифом
«ВТБ Капитал Инвестиции» снизил комиссионные на месяц

Мы свою программу  
не меняем,  

у нас бюджет плоский, 
рассчитан на $50 за баррель 
c корректировкой каждый 
год от той конъюнктуры, 

которая складывается
— Вагит Алекперов,

глава ЛУКОЙЛа, 11 ноября
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Билетный оператор «Кассир.ру» с июня 
через Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) пытается заставить «Ян-
декс» ограничить продвижение собст-
венных сервисов в поисковой выдаче. 
С тех пор к претензиям к «Яндексу» 
 присоединились  несколько крупных 
интернет-компаний из других отра-
слей, включая «Авито», 2ГИС, ЦИАН 
и ivi. О борьбе с российским интернет-
гигантом „Ъ“ рассказал основатель 
и гендиректор «Кассир.ру» и владелец 
корпорации PMI, включающей также 
промоутерский и девелоперский 
 бизнес, Евгений Финкельштейн.

— ФАС рассматривает жалобу «Кассир.
ру» на действия «Яндекса». По вашей 
версии, поисковик использует домини
рующее положение, продавая билеты 
через «Яндекс.Афишу» с помощью вид
жета в выдаче, но не предоставляет та
кой возможности другим операторам. 
Были ли переговоры между «Яндексом» 
и компанией?
— Мы неоднократно обращались к «Яндек-
су», объясняя, что несправедливо, когда по-
купатели ищут в поиске, например, театр 
Маяковского или Театр наций и напротив 
ссылки на официальный интернет-ресурс 
появляется кнопка «Купить билет», которая 
переводит на виджет продажи билетов «Ян-
декс.Афиши». Один раз компания нам отве-
тила, довольно пространно. После этого мы 
были вынуждены обратиться в ФАС. Перио-
дически, когда другие участники рынка об-
ращались по этому вопросу в администра-
цию президента, виджеты быстрой покупки 
исчезали, но потом снова появлялись.
— Что вы намерены предпринимать 
дальше?

— Сначала мы стали контактировать с други-
ми крупнейшими участниками билетного 
рынка, которые разделяют и поддерживают 
наши претензии к «Яндексу». Потом эта про-
блема стала расширяться на другие рынки. 
Мы будем дальше доказывать, что действия 
«Яндекса» по отношению к своей дочерней 
компании «Яндекс.Афиша» противоречат 
антимонопольному законодательству, в ФАС 
и при необходимости пойдем дальше в суд.

Есть риск, что ФАС не найдет нарушения. 
На моей памяти ФАС ни разу не предъявляла 
антимонопольных претензий к «Яндексу» — 
претензии предъявлялись к Google. Изна-
чально нам говорили, что «Яндекс.Афиша» 
будет помощником и другом для билетных 
операторов, а он стал агрессивным игроком 
этого рынка, так как стал заключать прямые 
контракты с организаторами мероприятий. 
То, что сейчас происходит с его стороны,— 
это тупо выжигание рынка. Мы лидер рын-
ка, мы останемся. Что касается других игро-
ков — они не смогут продолжать работу в та-
ких условиях. В результате, если это не оста-
новить, вся индустрия, подобно рынку такси 
или доставки еды, будет выжжена полно-
стью. Все участники рынка, которые также 
сталкиваются с виджетами быстрой покуп-
ки, тоже считают позицию «Яндекса» неспра-
ведливой и готовы поддержать наши пре-
тензии, в том числе 2ГИС, «Авито», ЦИАН, 
Wildberries, Profi.ru.
— Недавно «Яндекс» заявил, что предло
жит новый рекламный инструмент — то 
есть за соответствующее место в поиско
вой строке можно будет заплатить. Смо
жет ли это уладить конфликт?
— Я был на встрече, которая была организо-
вана по этому поводу в июле. На ней мы, в 
частности, услышали, что «Яндекс» — это не 
поисковая система, это платформа типа 
AliExpress, чему я, как и другие участники 
рынка, был крайне удивлен. Я даже спросил 
— вы это серьезно? В итоге встреча была ни о 
чем — нам опять предложили какой-то про-
дукт, он непрозрачный. «Яндекс» в данном 
случае имеет возможность манипулировать 
тем, кто увидит то или иное сообщение, поэ-
тому доверия к платной услуге нет.
— Почему «Яндекс» должен отказаться от 
своих конкурентных преимуществ на 
билетном рынке?

— В любой цивилизованной стране исполь-
зование такого доминирующего положения 
запрещено на законодательном уровне. Ев-
рокомиссия уже оштрафовала Google на 
€4 млрд за злоупотребление положением 
при продвижении своих сервисов (речь о 
штрафе на €4,34 млрд за злоупотребление 
доминирующим положением устройств на 
Android в июле 2018 года.— „Ъ“).

— Распространенное мнение заключает
ся в том, что в большинстве отраслей мо
нопольное положение займут экосисте
мы, и этого не избежать.
— Экосистема может существовать в любом 
разумном виде, но определенные границы 
для ее роста должны быть, иначе все превра-
тится в один большой Google или Facebook. 
А при монополии ты вынужденно перепла-
чиваешь за некачественную услугу.
— А как повлияла на рынок покупка МТС 
билетных сервисов Ponominalu и Ticket
land и отмена ими комиссии?
— Никак. Это здоровая конкуренция, кото-
рую мы поддерживаем. А когда конкуренци-
ей называют стратегию по выжиганию поля 
и оставлению всей отрасли без работы, то 
мы против.
— В прошлом году в число акционеров 
«Кассир.ру» вошла TCS Group. Как это 
влияет на стратегию компании?
— Мы стали продавать больше билетов через 
приложение «Тинькофф», сейчас это около 
10–15% билетов, но это только начало пути. 
Мы входим совместно в проекты, планируем 
увеличить обороты в сотрудничестве с Тинь-
кофф-банком и нарастить долю на рынке.
— Как сейчас оцениваете долю на рынке?
— Я не могу ее оценить, потому что у нас пло-
хо считают рынок, но оборот компании в 
2018 году составил около 11 млрд руб. В этом 
году мы ожидаем плюс 30%.

Мы планируем наращивать свою долю, в 
том числе за счет покупки новых игроков. 
Также мы растем быстрее рынка за счет реги-

ональной экспансии и заключения контрак-
тов с площадками. Сейчас не секрет, что 
«Кассир.ру» заключил договор с Crocus 
Group на три года и стал официальным про-
давцом билетов на мероприятия в кассах и 
на сайте Crocus City Hall.
— Какие планы по покупке новых 
 игроков?
— Мы месяц назад закрыли сделку: я стал 
стопроцентным владельцем Baltic Ticket 
Holding (BTH; управляет билетными серви-
сами в Эстонии, Латвии, Литве, Белорус-
сии.— „Ъ“), раньше у меня было 70%. Мы ду-
маем либо об объединении всех этих струк-
тур в единую, либо о продаже прибалтий-
ских активов (уже после интервью белорус-
ские и прибалтийские СМИ сообщили о про-
даже BTH фонду UP Invest эстонского бизнес-
мена Маргуса Линнамяэ.— „Ъ“). В прошлом 
году у BTH EBITDA составила €4,35 млн, обо-
рот — более €100 млн.
— Российский рынок в целом растет?
— Экономика замедляется, курс нестаби-
лен, мы зависим от внешних факторов, про-
гнозы делать сложно. Думаю, рынок выра-
стет примерно на 10% по итогам года.

Билет среднего ценового сегмента сейчас 
продается гораздо хуже, чем несколько лет 
назад, потому что среднего класса становит-
ся все меньше. В каждом концерте остается 
непроданной часть билетов, которая пред-
полагает стоимость чуть выше, чем самый 
недорогой билет.

— Что планируете с этим делать?
— Если у людей нет денег, нельзя их заставить 
купить билет дороже самого недорогого. Но 
мы планируем увеличивать количество ак-
ций вроде «черной пятницы» и дня театра. Мы 
также работаем с организаторами, убеждая их 
снизить цену, если она завышена, и иногда пе-
ресчитываем цены, если видим, что опреде-
ленный вид билетов не продается.
— Бюджеты на промоакции растут?
— Вы знаете, можно тратить сколько угодно 
денег на промоакции, но концертные биле-
ты — это не килька в томатном соусе и не 
продукт, который покупается именно по 
причине наличия скидки. Если человек хо-
чет попасть на концерт Носкова, то он идет 
целенаправленно на Носкова. Если ты ту-

рист в городе, то ты приезжаешь и смо-
тришь, какой сейчас идет мюзикл, выбира-
ешь, зайти в один театр или в другой. Это в 
любом случае уже целевая аудитория, на ко-
торую акции влияют в меньшей степени.

На маркетинг мы тратим больше, но по 
другой причине — расходы на интернет и 
контекстную рекламу у нас выросли за год в 
два раза. Мы убираем бюджеты с традицион-
ной рекламы и больше тратим на рекламу в 

интернете. Мы вынуждены покупать у лиде-
ра рынка «Яндекса» рекламу дороже, и для 
нас непонятно, как работает закрытый аук-
цион, который вырастил наши рекламные 
расходы. При этом странно, что наши расхо-
ды начали увеличиваться ровно в тот мо-
мент, когда «Яндекс.Афиша» начала зани-
маться билетами. Цены на контекст для нас 
выросли где-то на 50%, причем в Google тако-
го роста цен на контекстную рекламу нет.

Участники рынка также обеспокоены, 
что «Яндекс» может отслеживать наших по-
купателей через «Яндекс.Метрику», поэтому 
мы вообще перестали пользоваться «Яндекс.
Метрикой» два-три месяца назад, мы пользу-
емся Google Analytics.
— Вы собираете данные о пользователях?
— Мы сохраняем телефоны, почту, присыла-
ем по электронной почте информацию об 
отмене мероприятия, если она происходит, 
и уведомляем о дате мероприятия. Безуслов-
но, мы работаем с нашей базой, таргетируем 
на нее рекламу и информируем о промоак-
циях. Мы понимаем, какая аудитория какие 
билеты покупает, в каждой категории меро-
приятий выделяем ядро зрителей и думаем, 
как с ним работать.

В каких-то проектах мы вообще можем не 
потратить ни рубля на рекламу и при этом 
продать все билеты за один-два дня. Так бы-
ло с концертом Билли Айлиш, который не-
давно прошел с сумасшедшим аншлагом. 
Есть концерты, на которые рекламные бюд-
жеты в принципе не нужны, например, 
Rammstein. При этом, конечно, обычно есть 
вложения в наружную рекламу и рекламу в 
интернете, но такие проекты продаются за 
несколько дней и без рекламы.
— Что происходит в регионах, рынок там 
падает?
— В каждом городе присутствия мы наблю-
даем собственный рост от 20% до 200%. После 
чемпионата мира по футболу 2018 года в Рос-
сии остались стадионы, на которых мы про-
водим концерты. Например, более 0,5 млн 
человек купили билеты на стадионы, посе-
тили футбольные матчи и концерты группы 
«Ленинград». Если на этих стадионах дальше 
будут проходить концерты, то вместимость 
этих площадок будет способствовать даль-

нейшему росту рынка. Несколько концертов 
на стадионах уже сейчас могут достигать 20–
30% всего регионального рынка. Билеты на 
такие события дешевле, чем билеты в тысяч-
ные залы. Регионы привыкли видеть шоу на 
черном заднике. На стадионах они видят 
полноценное шоу, которое раньше было до-
ступно только в крупных городах.
— Есть какието драйверы роста в регио
нах помимо стадионов?

— За счет стриминга, YouTube-каналов и ро-
ста музыкальной индустрии в России в по-
следние годы в целом артистов, которые вы-
ступают, становится больше, во многих реги-
онах появляются музыкальные фестивали, 
которых раньше не было. И все больше появ-
ляется именно туров, когда артисты едут не в 
один-два города, а сразу во многие, и им инте-
ресно работать с билетным оператором, у ко-
торого широкая география. Региональные иг-
роки сейчас часто являются и билетными 
операторами, и локальными промоутерами. 
Вкладываясь в продвижение неудавшихся 
концертов, они часто прогорают из-за кассо-
вых разрывов. Поэтому спрос на услуги круп-
ных билетных операторов в регионах растет.
— Что происходит с серым рынком?
— Законы, которые обязали всех использо-
вать онлайн-кассы, существенно снизили 
его долю. Многие площадки, которые рань-
ше продавали билеты и не отчитывались за 
это, теперь должны это делать. Серый рынок 
— это небольшие операторы, которые могут 
продавать билеты наличными без наценки. 
Думаю, через год-два это вообще исчезнет. 
Мы сами говорим артистам, что лучше запла-
тить налоги, и сами готовы переплатить, что-
бы исключить кэш.
— Перекупщики осложняют работу?
— Эта проблема сильно раздута журналиста-
ми, по сути, они есть только в Москве и ни-
как не влияют на рынок. Если бы театры за-
нимались динамическим ценообразовани-
ем, этой проблемы вообще бы не существо-
вало. Перекупщики — это абсолютно нор-
мальная вторичная часть рынка во всем ми-
ре, если они платят налоги. Дайте меньше 
дотации Большому театру, и мы избавимся 
от нелегальных перекупщиков.
— Вы были партнером холдинга «Русская 
медиагруппа» (РМГ) в СанктПетербурге. 
Сотрудничаете ли вы с РМГ после того, 
как она перешла под контроль музыкаль
ного продюсера Владимира Киселева?
— Нет, никаким образом больше не сотруд-
ничаем. Мягко говоря, РМГ воспользовалась 
несовершенным законодательством. Я уже 
подавал на них в суд и это дело выиграл (в 
январе 2019 года Конституционный суд ча-
стично удовлетворил жалобу господина 
Финкельштейна, признав неконституцион-
ными поправки к закону «О СМИ», запреща-
ющие с 2016 года лицам с двойным граждан-
ством владеть в СМИ долей более 20%.— „Ъ“). 
Дело в том, что у меня действительно есть 
второй паспорт, он у меня существовал еще 

до РМГ. Но я живу и работаю в России 99% 
времени и в России плачу налоги. Мы сейчас 
подали новые иски, но, к сожалению, судеб-
ная система в нашей стране работает не 
очень быстро. Уверен в победе.
— Один из ваших проектов — «Театр пес
ни», в число инвесторов которого входи
ла Алла Пугачева. Планировалось, что он 
появится в Петербурге на Васильевском 
острове, но власти города отказали в его 
реализации. Есть ли возможность его 
возобновления?
— Мы выиграли все суды и прошли очень дол-
гий путь к строительству площадки, которая 
городу была необходима, но предыдущий гу-
бернатор и вице-губернатор, который сейчас 
успешно сидит, сделали все, чтобы реализо-
вать проект было невозможно: сменили када-
стровое назначение этой земли, высотность 
строения — и на этом месте задуманный про-
ект уже построить нельзя. Это говорит об от-
ношении администрации города к инвесто-
рам, которые что-то хотят сделать, диалога с 
ней не было, мы от прессы узнавали, что нас 
лишили разрешения на строительство, на-
пример. Сейчас экономическая ситуация не 
позволяет ни получить дешевые кредиты, ни 
вложить собственные средства, чтобы реали-
зовать какой-то проект в Петербурге. Мы бу-
дем пытаться получить 150 млн руб. в полном 
объеме, которые в этом проекте потеряли.
— Строить площадки в других городах не 
планируете?
— Мы рассматриваем возможность запу-
стить подобный проект в Самаре, Кирове. В 
целом регионы задыхаются без новых теа-
тров и концертных площадок. Коммунисты 
не зря строили столько домов культуры в со-
ветские времена. Сейчас часто выходит так, 
что билет, например, на хор Турецкого в Ека-
теринбурге или Новосибирске дороже, чем в 
Москве, из-за того что мало мест в залах.
— Вы готовы входить в такие проекты?
— Да, если это будет СП с частными руками. 
В идеале концертная площадка должна стро-
иться вместе с торговым центром, гостини-
цами, тогда она может окупиться. Проблема 
еще в том, что чиновники в регионах сейчас 
смотрят на то, как исполнить послание пре-
зидента, а не как реально улучшить жизнь 
населения. Также прослеживается тенден-
ция, что частные площадки зарабатывают, а 
государственные часто убыточны. В той же 
Прибалтике запрещено, чтобы государство 
управляло площадкой. Мы были бы за по-
добный закон в России.

Интервью взяла  
Валерия Лебедева

«Билет среднего ценового сегмента  
сейчас продается гораздо хуже,  
чем несколько лет назад»
Гендиректор «Кассир.ру» Евгений Финкельштейн о конкуренции, ценах и зрителях
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Если у людей нет денег, нельзя их заставить  
купить билет дороже самого недорогого.  
Мы иногда пересчитываем цены, если видим, 
что определенный вид билетов не продается

Перекупщики — это нормальная часть  рынка,  
если они платят налоги. И если бы  театры  
занимались динамическим цено образованием,  
этой проблемы не было бы

Экосистема может существовать в любом  разумном 
виде, но определенные границы для ее роста  
должны быть, иначе все превратится в один большой 
Google или Facebook

C O M P A N Y  P R O F I L E « К А С С И Р. Р У »

Агентство по продаже билетов «Кассир.ру» основано в 1999 году. Занимается реализацией билетов 
на развлекательные мероприятия. Работает в 35 регионах и в более чем 70 городах России, име-
ет 300 собственных точек продаж, в которых работают около 700 человек, а также более 100 точек 
партнерской сети по России. По заявлению компании, является крупнейшим билетным оператором 
Восточной Европы и объединяет компании по продаже билетов в Прибалтике, Украине, Казахстане 
и Белоруссии. Входит в один из крупнейших медиахолдингов Санкт-Петербурга — корпорацию PMI 
(«Петербургская музыкальная индустрия»), принадлежащую бизнесмену Евгению Финкельштейну. 
В июле 2018 года онлайн-провайдер розничных финансовых услуг Тинькофф-банк приобрел долю 
в компании. Теперь, по данным Kartoteka.ru, 55,87% компании владеет Евгений Финкельштейн, 
15% — промоутер Надежда Соловьева, а 29,13% — Тинькофф-банк. Оборот «Кассир.ру» за 2018 год 
превысил 11 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф И Н К Е Л Ь Ш Т Е Й Н  Е В Г Е Н И Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился 13 октября 1970 года в городе Фергана Узбекской ССР. После окончания школы уехал 
в Нидерланды, занимался импортом-экспортом водки, мяса и других продуктов. 

В начале 1990-х годов основал в Санкт-Петербурге музыкальный клуб «Планетарий», в котором 
выступали Scooter, U-96, Robert Miles и другие звезды. В 1998 году создал промоутерскую ком-
панию «Планета Плюс». Первым ее достижением стало приглашение в Петербург группы Depeche 
Mode в сентябре 1998 года. Затем были гастроли Garbage, Scorpions, Deep Purple, Duran Duran, 
Whitney Houston, Cher. В 2002 году была образована корпорация PMI («Петербургская музыкаль-
ная индустрия»), а Евгений Финкельштейн стал ее президентом. В состав корпорации PMI на дан-
ный момент входят: промоутерская компания PMI Show, билетный оператор «Кассир.ру», компания 
«PMI-Девелопмент», «Институт красоты на Гороховой».



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 12 ноября 2019 №207   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

3,0

3,2

3,4

3,6

3,8

4,0тыс. руб.    ● 3,305

20

24

28

32

36

40$ ● 34,07

0,06%
75

80

85

90

95

100руб. ● 94,50

2,38%
300

324

348

372

396

420руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

0,90%1,07% 0,00%

● 346,20$ ● 1,82

3,0 4,0 20,0 40,0 75,0 100,0 300,0 420,00,6 2,6

Растущие в Москве взрывными 
темпами фуд-холлы начнут по-
являться в регионах: консуль-
танты уверены, что сейчас к по-
явлению заведений такого фор-
мата готовы минимум пять го-
родов-миллионников. Но мно-
гие участники рынка пока отно-
сятся к этому скептически, опа-
саясь, что жителей регионов от-
пугнет высокий средний чек — 
в столичных фуд-холлах он до-
стигает 1 тыс. руб. на человека.

Казань, Екатеринбург, Краснодар, 
Новосибирск и Пермь станут пер-
спективными направлениями для 
открытия фуд-холлов, прогнозируют 
аналитики компании «Магазин ма-
газинов». Консультанты выделяют 
эти города за счет высоких показате-
лей оборота локальных рынков об-
щепита, хорошей динамики откры-
тия новых заведений и среднего 
уровня дохода. Ведущий аналитик 
«Магазина магазинов» Ярославна 
Шилова прогнозирует, что в регио-
нах фуд-холлы начнут активно от-
крываться с 2020 года: планы по вы-
ходу на новые рынки уже есть у не-
которых работающих в Москве опе-
раторов. «Сейчас мы видим запросы 
от региональных торгцентров: фуд-
холлы готовы открывать либо новые 
объекты, либо старые, которым не-
обходимо провести реконцеп-
цию»,— поясняет она. В качестве 
примера госпожа Шилова приводит 
краснодарский молл «Центр города», 
который готовит к открытию собст-
венный фуд-холл на 2,5 тыс. кв. м (25 
гастрономических концепций).

В CBRE соглашаются, что формат 
фуд-холлов может быть востребован 
в городах-миллионниках: по данны-
ми аналитиков, сейчас многие торг-
центры ищут для себя таких операто-
ров. Сооснователь StrEat Максим По-
пов указывает, что его компания сей-
час рассматривает различные пло-
щадки в Санкт-Петербурге, Екате-
ринбурге, Воронеже, Казани и дру-
гих городах. Он уверен, что в некото-
рых регионах, например Екатерин-
бурге, средний чек при этом может 
практически не отличаться от мос-
ковского.

Но далеко не все участники рын-
ка общепита позитивно оценивают 
перспективы развития в регионах. 
«Средний чек в Москве для фуд-хол-
лов составляет 1 тыс. руб. на челове-

ка, даже если мы снизим его на 30%, 
до 700 руб., то для регионов это бу-
дет слишком дорого»,— рассуждает 
директор по развитию Gremm 
Grouo Артем Букин. Он сомневает-
ся, что этот формат будет востребо-
ван даже в Санкт-Петербурге из-за 
слишком высокой конкуренции на 
местном рынке.

Основатель сети «Теремок» Миха-
ил Гончаров пока тоже настроен 
скептически. Хорошие показатели 
работы даже в Москве, по его мне-
нию, демонстрируют только два-три 
проекта, в то время как остальные 
сталкиваются с недостатком гостей. 
Господин Гончаров предполагает, 
что для успешной работы в регионах 
средний чек фуд-холла не должен 
превышать 350 руб. Он убежден, что 
достичь этого возможно за счет гра-
мотной работы с арендаторами.

Формат фуд-холлов сейчас разви-
вается в Москве взрывными темпа-
ми. Если в июне, по данным 2ГИС, в 
такой концепции работало 24 про-
екта, то к ноябрю их число выросло 
до 40. Ярославна Шилова поясняет, 
что в Москве фуд-холлами насыще-
на в основном центральная часть го-
рода. По ее прогнозам, новые про-
екты могут начать активно разви-
ваться в спальных районах и офис-
ных кластерах. В этом году формат 
фуд-холлов впервые вышел за пре-
делы столицы — три проекта, со-
гласно оценкам 2ГИС, открылись в 
Санкт-Петербурге.

Готовность регионов к появле-
нию фуд-холлов в «Магазине магази-

нов» связывают, в частности, с высо-
кими темпами открытия новых за-
ведений общепита. По расчетам 
2ГИС, сейчас в 15 городах-миллион-
никах работают 104 тыс. точек — это 
на 19% выше, чем в октябре 2018 го-
да. При этом Москва, где количество 
заведений за год выросло на 24%, по 
динамике открытий находится 
только на шестом месте. Лидирует 
Воронеж, где из-за низкой обеспе-
ченности количество точек общепи-
та увеличилось сразу на 32% (до 
2,94 тыс.), на втором месте Омск — 
31% (3,49 тыс.), на третьем Ростов-на-
Дону — 27% (3,36 тыс.).

Самым обеспеченным заведени-
ями общепита городом среди рос-
сийских миллионников оказалась 
Пермь: на 1 тыс. жителей здесь при-
ходится 4,3 точки, в Казани этот по-
казатель составляет 4,09, в Нижнем 
Новгороде — 3,86. В Москве вопре-
ки активному развитию рынок про-
должает оставаться достаточно сво-
бодным: на каждую тысячу человек 
приходится 2,53 заведения, и среди 
всех крупных городов она занимает 
13-е место. Ярославна Шилова объ-
ясняет, что перспектива появления 
фуд-холлов в городах дополнитель-
но зависит от готовности как самого 
ресторанного рынка, так и местного 
населения. «Сейчас многие моло-
дые люди воспринимают фуд-хол-
лы как место проведения досуга»,— 
поясняет эксперт.

Александра Мерцалова, 
 Никита Щуренков, 
 Анатолий Костырев

Регионы пойдут 
по фуд-холлам
В городах-миллионниках появится новый формат

Российское издательство дет-
ских книг Clever вышло на ры-
нок Азии, начав продавать пра-
ва на свою продукцию в Китай, 
Японию и Вьетнам. Другие дет-
ские издатели подтверждают, 
что спрос на российские книги 
в Азии есть, но серьезной вы-
ручки им он пока не приносит. 
Помочь могла бы господдержка 
экспорта, считают они.

Издательство Clever вышло на 
рынок Азии, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. По словам ее представителя, 
Clever заключило договор с япон-
ским литературным агентством 
Tuttle-Mori Agency, Inc., до конца 
2019 года в Японии планируется 
выход первого издания, права на 
которые передала российская ком-
пания. В Tuttle-Mori Agency не отве-
тили на запрос „Ъ“. Кроме того, 
Clever уже начало работу на рынке 
Китая, выпуская серии книг в виде 
совместных проектов с местными 
компаниями, и планирует выпу-
стить шесть изданий на рынке Вьет-
нама, говорят в компании.

Выручку от продажи лицензий в 
Азию в абсолютных значениях 
Clever не раскрывает, уточняя, что 
на нее с начала 2019 года приходит-
ся 37% от общего объема продажи 
прав и совместных изданий. Как со-
общал „Ъ“ 29 ноября 2017 года, изда-
тельство Clever также представлено 
на рынке США. В компании уточня-
ют, что в США работают через собст-
венную редакцию и дистрибуцию, а 
помимо этого продают права в стра-
ны Европы.

• Clever принадлежит Александру 
и Дмитрию Альперовичам, экс-пре-
зиденту «Ренессанс Капитала» Алек-

сандру Мерзленко (у каждого по 26,4% 
компании), бывшему старшему ви-
це-президенту Сбербанка Михаилу 
Эренбургу (8,8%) и ООО «Авторитет» 
(12%) основателей «М.Видео» Алек-
сандра и Михаила Тынкованов и Пав-
ла Бреева. По данным Kartoteka.ru, 
выручка ООО «Клевер-медиа-групп» 
в  2017 году составила 699,5 млн руб., 
чистая прибыль — 29,5 млн. Более 
свежих данных нет, но издательст-
во ранее прогнозировало рост выруч-
ки на 40% по итогам 2018 года.

Интерес к российским книгам 
в Китае есть давно, подтвержда-
ет директор издательства «Росмэн» 
Борис Кузнецов. «В Китае хорошо 
знакомы с советской детской кни-
гой, поэтому сейчас они охотно по-
купают права на издание россий-
ских детских книг»,— поясняет он. 
В издательстве «Альпина Пабли-
шер» также говорят об успешном 
опыте выхода на рынок — в китай-
ское издательство Beijing Balara 
Cultural Development Co. Ltd была 
продана серия «Занимательная зоо-
логия» из 29 книг.

Впрочем, пока выручка от прода-
жи прав за рубеж невелика, говорит 

Борис Кузнецов: у «Росмэна» в 2019 
году она составила примерно 
€30 тыс. Издание книги за грани-
цей скорее добавляет авторите-
та  компании. «Приятно сказать, 
что  мою книжку опубликовали на 
корейском языке, но в деньгах для 
издательства это очень маленькая 
выручка»,— поясняет господин Куз-
нецов. Он также подчеркивает, 
что во многих странах реализует-
ся господдержка детских изда-
тельств, которая помогает распро-
странять их продукцию по всему 
миру, чего российскому рынку по-
ка не хватает.

Издательства надеются нара-
стить продажи за рубеж. В «Альпина 
Паблишер» считают наиболее пер-
спективными азиатские и арабские 
страны. В Clever планируют уси-
лить внимание к Европе, отмечая, 
что стабильным спросом там поль-
зуются «сложные форматы — книги 
с клапанами, выдвижными элемен-
тами, пазлами». В обоих издательст-
вах уверены, что продажи прав на 
российские детские книги в азиат-
ские страны будут расти. Борис Куз-
нецов скептически относится к это-
му, полагая, что в ближайшем буду-
щем выручка от продажи прав так и 
не станет значимой для бизнеса.

На российском рынке детская 
литература — один из стабильно 
растущих сегментов. По данным от-
чета Роспечати за 2018 год, на нее 
пришлось 26,93% оборота книжно-
го рынка (за исключением бюджет-
ных и электронных продаж), или 
около 15,8 млрд руб., а по итогам 
2019 года, согласно прогнозу, этот 
сегмент вырастет до 16 млрд руб.

Анастасия Фролова

Clever пророс в Азии
Российское издательство вышло на рынки Японии и Китая

Экс-глава корпорации Victoria’s 
Secret Шарен Терни, отработав 
менее года гендиректором рос-
сийской сети Gloria Jeans, поки-
нула свой пост, оставаясь гла-
вой совета директоров компа-
нии. Отойти от операционного 
управления топ-менеджера 
мог вынудить основатель сети 
Владимир Мельников, кото-
рый до сих пор занимается 
 текущими делами ритейлера.

Информацию о том, что Шарен 
Терни покинула должность генди-
ректора Gloria Jeans, „Ъ“ обнаружил 
в Kartoteka.ru. По данным ЕГРЮЛ, 
освободившийся пост заняла Али-
на Скиба, возглавлявшая в 2006–
2013 годах АО «Глория джинс». В 
2011 году „Ъ“ писал, что госпожа 
Скиба, занимавшая тогда долж-
ность операционного директора, 
владела небольшим пакетом ак-
ций Gloria Jeans с 2008 года. В ком-
пании сообщили „Ъ“, что госпо-
жа Терни теперь занимает пост 
председателя совета директоров ри-
тейлера. До прихода в Gloria Jeans 
она 16 лет проработала в Victoria’s 
Secret (крупный производитель 
женского белья).

• Gloria Jeans основана в 1988 году 
Владимиром Мельниковым, 
 сейчас включает 15 собственных 
и 200 партнерских фабрик и однои-
менную сеть розничных магазинов 
из 550 магазинов в России и стра-
нах СНГ. По данным «Infoline-Ана-
литики», выручка сети в 2018 году 
составила 47 млрд руб. без учета 
НДС. В 2019 году состояние самого 
владельца компании Владимира 
Мельникова Forbes оценивает 
в $700 млн.

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев напомина-
ет, что это была не первая попытка 
ритейлера привлечь иностранных 
управляющих: еще в 2008 году сеть 
приглашала к себе бывшего топ-ме-
неджера компании Adidas Яспера Зи-
ленберга.

Причина ухода госпожи Терни с 
поста гендиректора Gloria Jeans не 
объясняется. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты считают, что проблема в том, 
что основатель сети, нанимая для 
операционного управления менед-
жера со стороны, отказывается деле-
гировать часть важных полномочий 
— в результате новому человеку 
сложно ужиться с таким методом 
управления. «Сильному руководи-
телю сложно ужиться с собственни-
ком, который занимается операци-
онной деятельностью компании»,— 
соглашается Николай Габышев.

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров считает, 

что должность председателя сове-
та директоров на данном этапе раз-
вития больше подходит Шарен Тер-
ни. Это позволит ей проконтро-
лировать завершение тех стратеги-
ческих преобразований, которые 
она запустила, будучи генераль-
ным директором: развитие онлайн-
продаж и омниканальной модели 
взаимодействия с покупателями, 
продолжает он.

Михаил Бурмистров полагает, 
что наибольшую актуальность для 
компании сегодня составляет имен-
но развитие онлайн-продаж — ком-
пания объективно отстала от ряда 
конкурентов, запустив собствен-
ный интернет-магазин только в 
2019 году. Ранее предполагалось, 
что Gloria Jeans готовилась к серьез-
ной международной экспансии, но 
без сильного канала онлайн-про-
даж компания вряд ли сможет кон-
курировать с Wildberries или Ozon, 
если говорить о России и странах 
ближнего зарубежья, заключает го-
сподин Бурмистров.

«Возглавив совет директоров, она 
сможет содействовать повышению 
акционерной стоимости компании 
и помочь Владимиру Мельникову в 
подготовке к привлечению инвесто-
ров»,— добавляет господин Бурми-
стров. Один из источников „Ъ“ в ин-
вестиционных кругах подтверждает, 
что Владимир Мельников активно 
ведет поиски нового партнера для 
дальнейшего развития бренда. Слу-
хи о том, что господин Мельников 
ищет нового партнера или продает 
весь бизнес Gloria Jeans, появляются 
на рынке с упорной регулярностью, 
парирует другой источник „Ъ“.

Никита Щуренков

Gloria Jeans сменила главного
Новый гендиректор сети проработал меньше года

Тинькофф-банк запустил при-
ложение, которое позволит 
оплачивать топливо на заправ-
ках BP, не выходя из машины. 
В проекте участвует около сотни 
заправок, что позволит ему кон-
курировать с аналогичными 
сервисами «Яндекса», ЛУКОЙЛа 
и «Газпромнефти». На продажах 
АЗС эффект скажется не сразу, 
предупреждают эксперты: рос-
сийские автовладельцы еще 
не привыкли к этому сервису.

Мобильное приложение «Тинь-
кофф АЗС» 11 ноября стало доступно 
в App Store. Как пояснили „Ъ“ в 
пресс-службе Тинькофф-банка, оно 
позволит оплачивать топливо со 
смартфона; к сервису подключено 
около сотни заправок BP (принадле-
жат «Роснефти») в Москве, Москов-
ской и Смоленской областях. Цена 
бензина в приложении и на кассе от-
личаться не будет, но приложение 
позволит оплачивать заправку, не 
выходя из автомобиля, отмечают в 
пресс-службе Тинькофф-банка. В 
пресс-службе «Роснефти» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Запуск приложения стал пилот-
ным проектом для выхода на инте-
ресный банку рынок «с одним из его 
лидеров», говорят в Тинькофф-банке. 

Первой версией приложения смогут 
воспользоваться только клиенты бан-
ка, но в будущем возможно расшире-
ние его на всех пользователей. Кроме 
того, планируется, что накопленны-
ми в приложении баллами можно бу-
дет расплачиваться за бензин. Участ-
ники программы лояльности от АЗС 
BP Club смогут накапливать баллы 
при оплате через приложение так же, 
как и при оплате через кассу, уточни-
ли в Тинькофф-банке.

Тинькофф-банк и «Роснефть» не 
первые, кто запускает подобный сер-
вис. Еще в 2017 году «Яндекс» совмес-
тно с ЛУКОЙЛом запустили сервис 
«Яндекс.Заправка», но приостанови-
ли его уже в следующем году. В 2019 
году ЛУКОЙЛ добавил возможность 
оплаты топлива с помощью привя-
занной к смартфону банковской кар-
ты в собственное мобильное прило-
жение. В декабре 2018 года «Яндекс.
Заправки» вернулись в виде не толь-
ко отдельного приложения, но и 
встроенной в «Яндекс.Навигатор», 
«Яндекс.Карты» и другие сервисы 
«Яндекса» функции. «Яндекс» плани-
рует расширять функционал проек-
та. «Бизнесу АЗС мы хотим не только 
помогать делать заправку комфорт-
ной, но и развиваться в сторону тех-
нологичного ритейла — в „Яндекс.

Заправках“ появится возможность 
заказывать разные товары из магази-
нов на АЗС»,— сообщили в пресс-
службе «Яндекса».

Функционал «Яндекс.Навигатора» 
или банковских приложений лежит в 
основе многих приложений для за-
правки, отмечает один из собеседни-
ков на рынке. Сеть «Газпромнефть», 
напротив, использует собственное 
приложение «АЗС.GO». Оно позволяет 
водителям сократить время заправки 
на АЗС в полтора-два раза, а ежемесяч-
ный прирост розничных продаж че-
рез «АЗС.GO» достигает 30%, утвержда-
ют в пресс-службе «Газпромнефти».

Выход приложения «Тинькофф 
АЗС» перетянет на АЗС BP клиентов, 
которые сейчас заправляются на 
других станциях, не исключает ген-
директор исследовательской груп-
пы «Петромаркет» Иван Хомутов. 
«Это позитивно скажется на реализа-
ции топлив на заправках BP. Но ка-
кой будет величина этого позитив-
ного эффекта, сказать сложно»,— го-
ворит он. По мнению эксперта, эф-
фект проявится не сразу — автовла-
дельцам нужно привыкнуть к пока 
еще не очень распространенному в 
России сервису.

Юлия Степанова,  
Дмитрий Козлов

Тинькофф-банк заправится на BP
АЗС «Роснефти» обслужат клиентов через мобильное приложение

Есть три вида работников: 
рабы, наемники  
и свои ребята

— Владимир Мельников,
основатель Gloria Jeans, в интервью 
 «Тинькофф Журналу», июль 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие города России по обеспеченности заведениями общепита
Место Город Число точек Численность Общее  Динамика  
  на 1 тыс.  населения количество  открытий  
  человек (%) (тыс. человек) точек* (%)**
1 Пермь 4,3 1053,9 4587 9

2 Казань 4,09 1251,9 5123 11

3 Нижний Новгород 3,86 1253,5 4842 5

4 Санкт-Петербург 3,83 5383,8 20635 12

5 Новосибирск 3,71 1611,8 5999 27

6 Екатеринбург 3,67 1483,1 5446 19

7 Челябинск 3,14 1200,7 3769 18

8 Омск 2,98 1165 3478 31

9 Самара 2,98 1156,6 3458 15

10 Красноярск 2,96 1095,2 3242 25

11 Воронеж 2,79 1054,1 2939 32

12 Уфа 2,72 1124,2 3060 14

13 Москва 2,53 12615,2 31938 24

14 Ростов-на-Дону 2,52 1333,3 3360 27

15 Волгоград 2,39 1013,4 2417 8

*На октябрь 2019 года. **За год. Источник: 2ГИС, расчеты „Ъ“.

1,7 процента
составил рост тиражей 
детско-юношеской 
 литературы в России 
в 2018 году (данные 
Роспечати)
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— Несоответствия вы уже объясняли 
вскоре после сентябрьского исполкома 
WADA, который запустил процедуру в от-
ношении РУСАДА, отвечая на 31 вопрос 
от этой структуры, правильно?
— Правильно. Потом появились дополни-
тельные вопросы. Мы на них тоже ответили. 
Потом нас попросили предоставить еще од-
ну базу данных, которая фигурировала в от-
чете наших экспертов, но WADA ее не забра-
ла в январе, «зеркало» компьютера системно-
го администратора, резервный диск… Мы 
все открыли, все предоставили, а эксперты 
на все вопросы оперативно ответили.
— Что за эксперты, кстати? Откуда они?
— Это в основном технари, специалисты 
в IT-технологиях, поскольку передача базы 
была серьезной технологической задачей. 
Детальное исследование базы данных груп-
пой таких специалистов проводилось еще 
в рамках расследования, которое ведет След-
ственный комитет России по делу Григория 
Родченкова (открыто в 2016 году.— „Ъ“). Его 
официальную версию мы передать не име-
ли права, так как такая передача возможна 
опять же лишь в рамках следственных дей-
ствий, по запросу правоохранительных ор-
ганов. Но тот отчет, что передан WADA — так 
называемый повествовательный отчет,— 
основан на этой экспертизе.
— Расскажите, что там написано.
— Вся информация, касающаяся расследо-
вания, носит конфиденциальный характер. 
До тех пор пока расследование не завершено 
и не дана оценка.
— Хорошо. Но тогда почему глава РУСА-
ДА Юрий Ганус постоянно делится такой 
информацией?
— Повторю: она является конфиденциаль-
ной для всех участвующих в расследовании 
сторон — для нас, для WADA. Таков стан-
дарт Всемирного антидопингового агентст-
ва. И у меня вызывает удивление, что иног-
да какая-то информация появляется как в за-
падной, так и отечественной прессе, то есть 
публично. Те, кто ее распространяют, нару-
шают стандарт. Тем более, чаще всего эта ин-
формация не соответствует действительнос-
ти. Вот я был на прошлой неделе на Между-
народной конференции по вопросам допин-
га в спорте в Катовице. Мне задали множест-
во вопросов, и в основном все они из разря-
да кем-то запущенных слухов. Ответили мы 
на восемь вопросов WADA или нет? Да, ко-
нечно, ответили!
— Но почему хотя бы в общих чертах не 
пояснить, в чем суть всех этих вопросов?
— Во время заседания Совета учредите-
лей WADA цитировались данные из тех-
нического отчета по базе. Если вы видели 
эти цитаты, то можете получить представ-
ление о вопросах. Они касаются ряда вхо-
дов в систему, веток входов, которые якобы 
могли привести к потере каких-то данных. 
И эксперты пытаются объяснить, с чем свя-
заны входы, где находятся файлы. Выводы 
могут быть различные. Эти вопросы — они 
для продвинутых экспертов в области тех-
нологий, потому что компьютеры, компью-
терные базы — сложная история. Это может 
быть связано с наладкой системы, это мо-
жет быть перенос файлов.
— Притом что база данных, как счита-
лось, была опечатана в рамках расследо-
вания Следственного комитета?
— Штука в том, что лаборатория продолжа-
ет работать и до сих пор исследует анализы. 
И объем информации, которую нужно заво-
дить в так называемую систему LIMS (систе-
ма управления лабораторной информаци-
ей.— „Ъ“), продолжает скапливаться. То есть 
закрыть ее невозможно физически. Я еще 

раз говорю: вопросы, заданные нам, связа-
ны с сугубо техническими нюансами. Слож-
нейшими нюансами.
— Давайте уточним: конкретных спор-
тсменов они не касаются?
— Нет, не касаются. Там нет ни одной фами-
лии.
— И про сокрытие допинговых кейсов 
речь не идет?
— Эксперты WADA говорят: был вход, при 
входе были отданы такие-то команды. С чем 
связаны входы, почему эти команды были 
отданы и где вот эти файлы, которые, по их 
мнению, пропали? Наши эксперты объяс-
няют, что система работает, постоянно об-
новляется, в ней неизбежно что-то происхо-
дит… И еще важный момент. Эта система не 
имеет никаких сертификатов, лицензий, по-
тому что была создана в самой лаборатории 
сотрудниками Григория Родченкова. И ис-
пользовалась для определенных целей — 
как для целей управления системой, так, 
возможно, и для изменений. То есть она — 
несовершенный продукт.

Это я про систему LIMS, куда данные вво-
дятся вручную. Но есть и другая система. Это 
так называемые raw files, «сырые файлы». 
Они являются, по сути, данными, получен-
ными с приборов, которые потом заносятся 
в LIMS. На основании этих данных можно за-
ключить, что в пробе находится, какие пока-
затели у спортсмена. Вся эта база за много-

много лет хранится на дисках приборов, на 
жестких дисках. Кроме того, есть еще огром-
ный объем — четыре терабайта — данных. 
Их тоже можно посмотреть, проверить.
— Вы эти данные тоже предоставили 
WADA, так?
— Совершенно верно. Теперь вы представ-
ляете, насколько трудоемкая, сложная рабо-
та у тех, кто ведет расследование, на какого 
уровня технические вопросы приходится 
искать ответы?

— Вопрос, может быть, попроще: а поче-
му российская сторона так долго реша-
ла проблему с передачей базы данных 
WADA?
— Да потому, например, что само по себе изъ-
ятие базы данных оказалось сложнейшей 
процедурой. Компьютер, на котором все за-
писывалось,— 2003 года выпуска, диски — 
очень старые, древние. При остановке серве-
ра можно было потерять всю информацию. 
Специальной группе WADA поэтому при-
шлось продлевать пребывание в России. Мы 
просто раньше не хотели посвящать людей 
в эти проблемы. Из-за этого, кажется, и поя-
вились разные предположения, спекуляции.
— Формальный дедлайн с передачей ба-
зы данных WADA — до 31 декабря 2018 
года — был нарушен из-за отказа в до-
пуске в лабораторию группы агентства 
в связи с тем, что ее оборудование якобы 
являлось несертифицированным. А про 
эту историю что скажете?
— Я повторю: Следственный комитет Рос-
сии ведет расследование. База данных — 
это для него улики, вещественные доказа-
тельства. Если ее испортят оборудовани-
ем неизвестного происхождения, доказа-
тельства можно выкидывать на помойку. 
Это я объясняю как дилетант, но ситуация 
выглядит примерно так… Так вот, WADA 
с этими доводами согласилось. Мы догово-
рились о том, что все оборудование будет 

предоставлено по его требованию россий-
ской стороной. Оно было найдено — а это, 
кстати, редкое и дорогое оборудование — 
и предоставлено в крайне сжатые сроки. 
Более того, российские специалисты помо-
гли гостям справиться с возникающими во-
просами в ходе изъятия базы.
— Какая, к слову, сейчас подведомствен-
ность у Московской антидопинговой ла-
боратории? Она же не подчиняется Мин-
спорта РФ, хотя именно с этим ведомст-
вом ее часто ассоциируют?
— Два года назад мы передали лабораторию 
со всем оборудованием МГУ. Министерст-
во спорта сейчас не имеет с ней ни финан-
совых, ни юридических взаимоотношений. 
Лаборатория работает самостоятельно по 
стандартам Всемирного антидопингового 
агентства. Вмешательство в ее деятельность 
со стороны государства невозможно. Любая 
антидопинговая лаборатория должна быть 
полностью независима с финансовой и опе-
рационной точки зрения. В противном слу-
чае она потеряет аккредитацию.
— К РУСАДА министерство формально 
тоже не имеет отношения…
— Все, что требовалось по разработанной сов-
местно с WADA «дорожной карте» для его ре-
формирования, восстановления, мы сделали. 
Пригласили иностранных экспертов, кото-
рые проводили отбор кандидатов на руково-
дящие должности, сформировали основной 

пакет документов, нормативную базу. В со-
вет учредителей РУСАДА представители ми-
нистерства не входят. Мы даже договорились, 
что Минфин будет финансировать РУСАДА 
напрямую, чтобы была полная прозрачность, 
чтобы не было вопросов насчет того, что Ми-
нистерство спорта, пусть косвенно, влияет на 
перераспределение финансового потока.
— Глава структуры ведь был выбран по 
итогам конкурса?
— Да. Изначально на него заявилось около 
700 человек. Потом осталось 12, потом — 
шесть…Насколько я помню, одно из основ-

ных условий заключалось в том, чтобы че-
ловек был не из спортивной отрасли и не 
из медицины.
— Именно так?
— Мы говорили, что готовы предложить ряд 
кандидатур: вы можете их проверить, оце-
нить. Нам сказали — нет, мы будем отбирать 
сами. Нам нужен человек, не являющийся 
специалистом ни в спорте, ни в медицине, 
просто менеджер.
— Но вы контактируете с Юрием Ганусом? 
Просто в последнее время складывается 
ощущение, что контакта нет никакого.
— Конечно, контактирую, готов и дальше 
продолжать. Мы достаточно часто встреча-
емся. Другое дело, что на следующий день, 
бывает, выходит интервью, из которого я уз-
наю много нового… Повторяю: мы готовы 
помогать РУСАДА, у которого, учитывая са-
мостоятельность, есть, впрочем, собствен-
ная обширная повестка. Оно обязано пла-

нировать и проводить тестирование, обра-
зовательные мероприятия, расследования. 
Причем опять же сохраняя конфиденциаль-
ность до окончательной оценки, вердикта. 
Мое мнение: борьба с допингом — это не 
пиар, а скрупулезная ежедневная работа со 
спортсменами, информаторами, пробами.
— А с руководством WADA какие у вас 
сейчас отношения, учитывая особенно-
сти, скажем так, ситуации?
— Нас воспринимают вполне нормально. 
Мы общаемся. И это человеческое и дело-
вое общение, которое на самом деле никог-

да и не прекращалось. Более того, я так по-
грузился в вопросы антидопинга, что, навер-
ное, могу теперь считать себя специалистом 
в этой области.
— Что вы в таком случае думаете про ан-
тидопинговый «закон Родченкова», кото-
рый вот-вот вступит в силу в США?
—- Странный закон. Он предоставляет колос-
сальные полномочия USADA (Антидопинго-
вое агентство США.— „Ъ“), американским 
правоохранительным органам. При этом Все-
мирный антидопинговый кодекс, правила 
WADA по-прежнему не распространяются 
на профессиональные лиги в США. Как это 
в принципе возможно? А так получаются те 
самые двойные стандарты. И еще возника-
ет опасный пример для других стран, видов 
спорта. В них ведь тоже могут появляться про-
фессиональные лиги, не подотчетные WADA, 
Международному олимпийскому комитету, 
международным спортивным федерациям.
— Это ваша личная точка зрения?
— В Катовице тема «закона Родченкова» за-
трагивалась, и было видно, что последствия-
ми его принятия озабочены многие. Все уве-
рены, что в антидопинговой политике дол-

жен быть единый подход, единые стандар-
ты, принятые всеми странами. Есть кодекс 
WADA, есть антидопинговая конвенция 
ЮНЕСКО — им и надо следовать.
— И все-таки вернемся к наиболее ак-
туальной для России проблеме. Почему 
глава РУСАДА упорно говорит про «сот-
ни или тысячи» скрытых проб, про «ка-
тастрофичность» ситуации? Он же не 
с потолка берет эти тезисы?
— Я не знаю — почему. Ни в одном докумен-
те слово «манипуляции» не фигурирует. Есть 
несоответствия в базах данных: какие-то фай-
лы, по мнению привлеченных WADA экспер-
тов, были удалены. Наши эксперты считают, 
что файлы есть, никаких удалений не произ-
водилось. Есть, в общем, разная интерпрета-
ция. Мы обязаны донести свою точку зрения 
понятно и убедительно. И мы обязаны пони-
мать, что за нами стоит армия российских 
спортсменов, что от нас зависит их будущее. 
И это спортсмены, которые, прямо скажем, 
совсем неплохо выступают в последние два 
года, добиваются настоящих прорывов, как 
в той же спортивной гимнастике.
— В «мире иллюзий», как сформулировал 
Юрий Ганус, вы не живете?
— А я никогда так не жил.
— И как вы предполагаете, ситуация бу-
дет развиваться?

— Я не хочу гадать. Ситуация, действитель-
но, непростая. В первую очередь сейчас на-
до, чтобы эксперты сели за стол, объяснили 
друг другу все, что думают об этом деле. А по-
сле этого нужно проанализировать всю базу 
в целом и перейти к индивидуальному рас-
смотрению каждого отдельного случая, если 
такие будут. Я думаю, что этот путь — самый 
правильный.
— Варианты более неприятные вы в го-
лове держите?
— Мы делаем все, чтобы ситуация разреши-
лась. И действуем абсолютно прозрачно, по-
тому что к этой истории приковано повы-
шенное внимание, и мы стараемся быть от-
крытыми для общественности… Если чест-
но, не хочу думать, что дойдет до самого худ-
шего варианта… В таком случае дело перей-
дет в юридическую плоскость. Но поверьте, 
делается все для того, чтобы ситуация разре-
шилась благополучно.
— А она лучше или хуже, чем была перед 
предыдущей — пхёнчханской — Олим-
пиадой, на которую сборная России по-
ехала под нейтральным флагом и с усе-
ченной заявкой?
— Перед Пхёнчханом она лучше точно не 
была. Да, честно говоря, плохая тогда была 
ситуация — хотя бы с точки зрения взаимо-
отношений с международными организаци-
ями. Вы же помните, в каком ключе прохо-
дили исполкомы WADA, сколько расследо-
ваний велось по нашим спортсменам, какое 
было давление.
— Давление есть и сейчас, разве нет?
— Если вы заметили, оно возрастает накану-
не любых важных мероприятий, а к Олим-
пиаде нагнетать будут еще сильнее… К со-
жалению, приходится констатировать, что 
в спорте стало слишком много политики.

Интервью взяли  
Алексей Доспехов  
и Грант Косян

«Борьба с допингом — это не пиар, 
а скрупулезная ежедневная работа»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Л О Б К О В  П А В Е Л  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 22 сентября 1969 года в Москве. Окончил Институт физкультуры по специальности «преподаватель физи-
ческой культуры» (1991), Московскую государственную юридическую академию (1998).

В 1987–2008 годах — член сборных команд СССР и России по фехтованию (представлял ЦСКА). Шестикратный 
(1991, 1993, 1994, 2002, 2003, 2005) чемпион мира, олимпийский чемпион в личном первенстве (2000), двукратный 
серебряный и трехкратный бронзовый призер Олимпиад по фехтованию на шпагах. Заслуженный мастер спорта.

С 2001 года работал управляющим в сети фитнес-клубов World Class, с 2006 года — гендиректор сети фитнес-
клубов «Физкульт». С 2007 года — заместитель председателя общества «Динамо». С октября 2010 года — замми-
нистра спорта, туризма и молодежной политики. Одновременно был членом Общественной палаты РФ. В 2011 году 
был утвержден руководителем российской делегации на Олимпиаде-2012 в Лондоне. С 18 июня 2012 года работал 
заместителем министра спорта РФ. С 19 октября 2016 года — министр спорта РФ.

Полковник запаса. Награжден орденом Почета, медалями ордена «За заслуги перед Отечеством» II и I степеней.

Вопросы, заданные нам, связаны с сугубо  
техническими нюансами. Сложнейшими нюансами. 
Конкретных спортсменов они не касаются.  
Там нет ни одной фамилии

Мы договорились, что Минфин будет  финанси - 
ровать РУСАДА напрямую,  чтобы была полная 
 прозрачность,  чтобы не было вопросов насчет того,  
что Министерство спорта, пусть косвенно,  
влияет на перераспределение финансового потока

Если вы заметили,  
давление возрастает 
 накануне любых  
важных мероприятий,  
а к Олимпиаде нагнетать 
будут еще сильнее
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Уйти по-ангельски
Театр наций показал премьеру Андрея Могучего
Герой нового спектакля Андрея Могучего «Сказ-
ка про последнего ангела» странствует по России 
1990-х в поисках своей любви, а попадает на тот 
свет. Границу между двумя мирами персонажи 
этой сказки переходят легко и естественно, воз-
можно, потому, что по обе стороны этой грани-
цы царит красочный и увлекательный беспредел. 
Рассказывает Ольга Федянина.

вою вторую постановку в Театре наций 
(первая, «Circo ambulante», была в 2012 году) худрук 
Большого драматического театра Андрей Могучий сде-
лал на основе рассказов питерского литератора и мате-
матика Романа Михайлова и сказки умершего в 1994 
году сценариста Алексея Саморядова, давшей назва-
ние всему спектаклю. Соединились обе материи из-
ящно и, что называется, заподлицо (автор сценария — 
Светлана Щагина).

Двух литераторов и выбравшего их режиссера изна-
чально связывает сочетание мгновенной узнаваемо-
сти и гротеска. Они в режиссуре Могучего живут ру-
ка об руку, друг друга не опровергая, а, наоборот, под-
держивая. Такой взгляд, который любую коллизию и 
любую фигуру видит одновременно и чем-то абсолют-
но родным, и чем-то совершенно немыслимым, ска-
зочным, фантастическим, и есть основа драматургии 
этого спектакля Андрея Могучего. Справедливости ра-
ди — не только этого, но в данном случае получилось 
как-то особенно стройно и убедительно. Если, конеч-
но, уместно применять такие скучные и разумные сло-
ва к спектаклю, в котором разгуливается и буянит со-
вершенно, казалось бы, иррациональная стихия, та, 
которую «умом не понять».

При этом у «Сказки про последнего ангела», несмо-
тря даже на ее «неземное» название, очень материаль-
ный сюжет, локализованный во времени и пространст-
ве. Время действия — 1990-е, место — бывший СССР, где-
то не очень далеко от Минска, потом Москва. Молодой, 
безработный и одинокий человек по имени Андрей, у 
которого какие-то темные личности по беспределу от-
бирают единственное жилье, оказывается в психушке, 
потому что больше ему деваться некуда,— и из этой пси-
хушки сбегает, чтобы найти свою одноклассницу Окса-
ну, в которую был когда-то безнадежно влюблен. Одно-
классница, правда, давно уже переехала в Москву, выш-
ла замуж, родила ребенка, развелась. А к тому времени, 
когда Андрей Оксану найдет, она станет жертвой воору-
женной разборки в столичном кабаке, где какие-то бан-
дюганы постреляли друг друга, а заодно мимоходом уло-
жили и официантку.

Это в «реальном» слое. В «сказочном» же по лесам и го-
родам бродят медведи-люди и люди-зомби, бывшая од-
ноклассница оказывается Царевной Лебедью, а герой, 
зайдя в московскую квартиру, прямо из нее делает шаг в 
потусторонний мир.

Криминальный репортаж НТВ и люди-зомби друг 
другу ни в чем не противоречат, а, наоборот, образуют 
неразрывное единство. 1990-е годы в спектакле Могуче-
го — не столько реальное историческое время, сколько 
единственное пока что время в истории современной 
России, которое уже мифологизировано. К этой мифо-
логизации, кстати, умерший в 1994 году Алексей Само-
рядов и его постоянный соавтор Петр Луцик приложи-
ли руку больше, чем кто бы то ни было: «Окраина», «Дю-
ба-дюба», «Дети чугунных богов», «Лимита», «Гонгофер». 
Все эти фильмы по их сценариям.

Миф о России 1990-х, красочно-захватывающей, кри-
минальной, сентиментальной, многообещающей, во 

всех смыслах слова беспредельной, в «Последнем анге-
ле» живет как изобретательная постановочная феерия 
(сценограф и художник по костюмам — Мария Трегу-
бова). Пространство здесь не менее фантастично, чем 
персонажи, оно беспрерывно меняется: то раскрывает-
ся в глубину и в высоту, то уплощается до полоски аван-
сцены, то сужается до крохотной площадки в круге све-
та. Места действия трансформируются занавесами, опу-
скающимися и поднимающимися стенами, обрастают 
граффити и разнообразным реквизитом, короче, живут 
невероятно сложной жизнью, наблюдать за которой са-
мо по себе почти детективное удовольствие.

Кажется, что именно пространство здесь и порожда-
ет персонажей, сказочных героев, вполне, впрочем, уз-
наваемых. Главный герой Андрей легко и естественно 
существует в двух лицах: один действует, второй ком-
ментирует (братья-близнецы Павел и Данила Рассома-
хины). Главный представитель сил Зла, героиновый 
беспредельщик Черный (Антон Ескин), легко превра-
щает палату психушки в место пугающих оргий. Глав-
ный врач (Анна Галинова) без всякого внутреннего про-
тиворечия соединяет садизм медсестры Рэтчед из «Про-
летая над гнездом кукушки» с душевностью русской де-

ревенской фельдшерицы. «Племянник священника» 
Леусь (Глеб Пускепалис) и неуклюжий Игнат (Павел Ко-
маров) — одновременно и двое волшебных помощни-
ков главного героя, и бывшие товарищи по палате. И, 
наконец, есть еще персонаж с неприметной функцией 
«соседка Оксаны», но недаром обозначенный в програм-
мке спектакля первым.

Соседку играет Лия Ахеджакова, именно ее квартира 
станет для героя порталом в мир иной. И если все персо-
нажи так или иначе существуют на тонкой границе меж-
ду сказкой и реальностью, то Ахеджакова в роли сущест-
ва, сторожащего порог между ними, буквально кафкиан-
ская квинтэссенция этого спектакля. С одинаковой уют-
ной заботой «соседка» ставит пирог в духовку и провожа-
ет героя на тот свет, только ее сердечные забавные инто-
нации на мгновение уплощаются в потусторонний хо-
лод, и с абсолютно не утраченной с годами молниенос-
ностью Ахеджакова из бабушки-старушки превращается 
в эксцентричного, не слишком доброго клоуна. Как ни-
кто другой в этом спектакле, она наглядно доказывает, 
что миф и повседневность — не 1990-х, бог с ними, а во-
обще, как таковые — едины и взаимно необходимы. По 
крайней мере на сцене.

Спектакль Андрея Могучего напоминает нам о том, 
что сказка вообще-то относится к разновидностям эпи-
ческого жанра: больше трех с половиной часов и три ан-
тракта — почти не встречающийся в наши дни в драма-

тическом театре размах. Кого-то такая обстоятельность 
может напугать — и напрасно. Андрей Могучий на этот 
раз исключительно много режиссерского внимания и 
чисто постановочной изобретательности отдал сюже-
ту, драматургии. Про его спектакли не всегда хочется 
сказать «выстроенные», но «Сказка» как раз выстроена. 
С одной стороны, все истории, включая вставные, в ре-
зультате соединяются в один сквозной сюжет про поиск 
большой любви в убогой, нелепой и страшной жизни, с 
другой — Могучий здесь выступает в качестве, редком 
для современного театра,— в качестве режиссера, кото-
рый умеет «сделать интересно». Интересно в букваль-
ном, наивном смысле слова: в «Сказке» на каждом ша-
гу хочется знать, что будет дальше, куда поведет героя 
его судьба и как, с чьей помощью он выберется из оче-
редной передряги. Потому что самый большой соблазн 
и своего рода печальное лукавство этой «Сказки» в том, 
что у героев на протяжении всей истории в общем-то 
все получается. Никакие козни — ни мифологические, 
ни бандитские — их не сбивают с толку и не останавли-
вают. Даже самые странные и опасные попутчики, вро-
де крохотного дяди Леши (Вано Миранян), перегоняю-
щего иномарки, или вокзальной проститутки (Наталья 
Ноздрина), в результате оказываются помощниками и 
спасителями. Но ведет эта дорога все равно на тот свет. 
Вероятно, потому, что только там можно встретить свою 
сказочную любовь.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Искусство тишины
Выставка памяти Варвары Родченко в Мультимедиа Арт Музее

В Мультимедиа Арт Музее при поддер-
жке компании «Норникель» проходит 
выставка «Мимошедшее время», по-
священная Варваре Родченко, доче-
ри Александра Родченко и Варвары Сте-
пановой: она умерла 27 июля этого года 
в возрасте 94 лет. Прожив долгую, напол-
ненную делами, но удивительно тихую 
жизнь, Варвара Родченко сделала мно-
гое для сохранения наследия родителей, 
занималась полиграфическим дизай-
ном, а также собственным творчеством. 
Рассказывает Игорь Гребельников.

аверное, не будет преувеличени-
ем сказать, что для многих в сообщении о 
смерти Варвары Родченко, дочери знаме-
нитейших авангардистов, новостью стало и 
то, что она была до сих пор жива. «Я работаю 
за кадром»,— вежливо отказывала она при-
глашавшим ее выступить на конференции, 
сняться в телепередаче или документаль-
ном фильме. Как вспоминает ее сын Алек-
сандр Лаврентьев, свою работу она видела в 
трех делах: «Приоритеты менялись со време-
нем, но любовь и состав оставались прежни-
ми — сохранять память о родителях, обере-
гать семью, заниматься творчеством». Варва-
ра Родченко избегала публичности, но охот-
но общалась с теми, кто интересовался аван-
гардом, с музейщиками, издателями, иссле-
дователями. «Без нее не родился бы наш му-
зей,— говорит Ольга Свиблова.— В самый 
трудный момент, когда руки опускались и 
хотелось все бросить, советы Варвары Алек-
сандровны помогали посмотреть на жизнь с 
другой, неожиданной точки зрения. Благо-
даря ей фотографии Родченко есть не толь-
ко в коллекции нашего музея, но и в Треть-
яковке, Пушкинском, Центре Помпиду, Мо-
МА, других крупнейших мировых музеях».

Уже с конца 1930-х годов, окончательно-
го поворота в искусстве к соцреализму, Род-
ченко как фотограф и оформитель был по-
чти не у дел, снимал цирковые представле-
ния и пейзажи, перебивался очень редки-
ми заказами, писал, что ему, авангардисту, 
приходится молиться о том, чтобы была ра-
бота. Дочь вспоминала, что после его смерти 
3 декабря 1956 года вечер памяти и выстав-
ка состоялись лишь спустя три месяца: «В га-
зете „Советская культура“ упомянули фами-

лию Родченко среди других. А нам и это бы-
ло приятно и... грустно... На траурной пани-
хиде сказали, что он был „принципиальный 
человек“. Но никто не сказал, что это слово 
стоило ему жизни».

Нынешняя выставка воздает и отцу, и до-
чери, и тем семейным отношениям, о кото-
рых знают читатели мемуаров и писем, из-
данных Варварой Родченко. По жанру — это 
фотографии из семейного альбома, но ка-
кой семьи и какого авторства! Для авангар-
диста Александра Родченко рождение до-
чери в 1925 году, на пике его востребован-
ности (его «Рабочий клуб» произвел сенса-
цию на Всемирной выставке в Париже), ока-

залось счастьем совсем другого рода: вдруг 
стало не нужно ломать голову над ракурсом, 
но можно было разыграть перед камерой 
сюжет, неожиданный для новатора в фото-
графии. Его снимок с новорожденной в пе-
ленках, сделанный в январе 1925 года, ком-
позиционно — это сцена Рождества, где в ро-
ли не то волхвов, не то пастухов дедушка, ба-
бушка и мать девочки. Вот Муля (так звали 
Варвару в семье) уже с книгой, с подругой, с 
сестрой, слушает радио. А вот и шедевр 1929 
года, без которого теперь не обходятся вы-
ставки Родченко,— «Купание в тазу», где го-
ленький ребенок передразнивает снима-
ющего его отца, прикрыв глаз ладошками: 
тут и беззащитность, и абсолютное доверие 
камере, и игра. В 1935 году, после несколь-
ких лет остракизма, с этим снимком в чи-
сле других Родченко вернулся к публике на 
выставке «Мастера советской фотографии». 
1937 год — голова Мули склонилась под бу-
кетом полевых цветов, стоящим на столе. 
Этот кадр Варвара Родченко переосмыслит, 
повторив спустя сорок лет в своей фотограм-
ме «На стихи Беллы Ахмадулиной» — нега-
тиве женского лица, проступающего сквозь 
листья папоротника.

Дочь пошла по стопам отца: занималась 
живописью, а окончив в 1947 году Полигра-
фический институт, стала книжным графи-
ком и в 1950-е годы оформила несколько из-
даний совместно с родителями. На выставке 
есть ее курсовая работа 1945 года — обложка 
книги Ильи Эренбурга «Война», где фотогра-
фия комбинируется с графикой названия — 
характерный конструктивистский прием. 
Позже Варвара Родченко сотрудничала со 
многими издательствами, покорно испол-
няя всю ту рутину, положенную советским 
полиграфистам: не только обложки книг и 
журналов, но и бесконечные фотомонтажи, 
открытки, плакаты, рекламные листовки — 
к съездам, к юбилеям. А в 1965 году она на-

шла занятие для души — фотограмму: «Не 
надо ни фотоаппарата, ни съемки... Свет и 
предметы. Свет под фонарем увеличителя 
и предметы на фотобумаге... Цветы, листья, 
стекло, ткань, песок, кружева...» Она пробо-
вала экспериментировать и с фотографией, 
но «посмотрела на работы отца и подумала: 
„А стоит ли?“ Он так много в жизни пробо-
вал от начала и до конца в разных областях 
искусства, что мне до него далеко».

Видимо, для человека, пережившего 
травлю родителей-авангардистов, годы ста-
линского террора, войну, эвакуацию, тени 
фотограмм, проступающие на бумаге, стали 
и формой честности с самой собой, и про-
сто умиротворяющим занятием. На выстав-
ке целая галерея дивных отпечатков — в 
основном цветочные композиции, отсыла-
ющие как к предыстории фотографии, так и 
к забавам сюрреалистов. Вкус к фотограмме 
Варвара Родченко пыталась привить и в из-
дательском деле: на выставке есть ее маке-
ты обложек журнала «Декоративное искус-
ство» 60-х годов, рупора самых передовых 
идей в среде художников того времени.

Другой творческой отдушиной для Вар-
вары Родченко стала акварель, ею она зани-
малась в 1970–1980-е годы, эксперименти-
руя с фактурой бумаги (художница исполь-
зовала смятые и затем разглаженные ли-
сты), с теми же фотограммами, но теперь 
уже полученными с помощью краски и до-
полненными рисунком, с цветом, покры-
вающим бумагу плотными слоями. Она ра-
ботает в двух простейших жанрах — цветы 
и пейзажи, но добивается в них поистине 
волшебных эффектов: какой-то живой пуль-
сации пестрых соцветий, невиданных те-
ней и переливов света в окрестностях под-
московной станции Фирсановка, приковы-
вая взор зрителя к тому, на что не могут по-
влиять смены политических режимов или 
художественных мод.

Работы Варвары Родченко  
на выставке соседствуют  
с работами ее знаменитых  
родителей  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

С

Н

Лия Ахеджакова, как никто другой в этом 
спектакле, наглядно доказывает, что миф 
и повседневность взаимно необходимы   
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ
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